Андреев Виктор

Мягкие приманки для спиннинга

Мягкие приманки для спиннинга

Виктор Андреев

Мягкие приманки

для спиннинга

Оглавление:

Предисловие.

Вступление.

Часть I Мягкие пластиковые приманки.

Глава 1. Активные приманки.

Глава 2. Пассивные пластиковые приманки.

Глава 3. Новые модели твистеров и виброхвостов.

Глава 4. Схема классификации мягких пластиковых приманок.

Глава 5. Груз-головки.

Глава 6. Плавающие головки.

Глава 7. Жесткая или свободная оснастка.

Глава 8. Цвет пластиковых приманок и груз-головок.

Глава 9. Материал для мягких пластиковых приманок.

Глава 10. Редкие виды мягких пластиковых приманок.

“Лягушки”.

“Тритоны”, “головастики”, “пиявки”.

“Длинные черви”.

“Осьминоги (октопусы)”, “кальмары”.

“Листок”.

“Вертолет”, “самолет”.

Подскоковые приманки.

Глава 11. Нестандартные пластиковые приманки.

“Летающая рыбка”.

“Банджо-гольян”.

Глава 12. Незацепляющиеся приманки.

Глава 13. Звук, запах и подсветка.

Глава 14. Комбинации.

Комбинации с дополнительными крючками.

Комбинации с пропеллерами и турбинками.

Комбинации с лепестками.

Комбинации с нижним грузом на коромысле.

Комбинации с колеблющейся блесной.

Комбинации с воблерами.

Глава 15. Другие джиговые приманки.

“Воротники” из силиконовых нитей.

Перьевые джиги.

Волосяные джиги.

Глава 16. Русские джиги.

“Елочный дождик”.

“Борода (вабик)”.

Нитки, кембрик, фольга.

Глава 17. Поролоновые рыбки.

Из истории.

Форма и окраска.

Оснащение крючками.

“Капкан” Павлова.

Другие варианты.

Часть II Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 1. Резиновая добавка или твистер плюс блесна.

Глава 2. Только резиновая приманка.

Глава 3. Слагаемые успеха.

Выбор приманки.

Игра твистеров и виброхвостов.

Изменение игры твистеров и виброхвостов.

Выбор груза.

Выбор оснастки.

Выбор снасти.

Проводка приманки.

Равномерная (прямая) проводка.

Волнистая проводка.

Ступенчатая донная проводка.

Другие способы проводки.

Проводка на спуск, горизонтальная проводка и проводка на подъем.

Использование дополнительных факторов.

Звук.

Запах.

Подсветка.

Глава 4. Две в одной (дополнительная насадка).

Глава 5. Двойные приманки (дополнительная приманка).

Глава 6. Особенности ловли на пассивные приманки.

Часть III Способы ловли.

Глава 1. Ловля в отвес с лодки.

Глава 2. Ловля дорожкой.

Ловля дорожкой по границе водорослей.

Ловля дорожкой на средней глубине.

Ловля дорожкой на большой глубине.

Глава 3. Ловля спиннингом.

Ловля на травянистом мелководье.

Ловля в редкой траве.

Ловля с лодки по краю водорослей.

Ловля с берега в небольших речках (до 50 м шириной).

Ловля с берега в средних и крупных реках.

Облов перекатов.

Облов ям.

Особенности ловли в водохранилищах и реках.

Облов подводных возвышенностей.

Часть IV С чего начать?

Глава 1. Начнем с простого.

Глава 2. Универсальная оснастка.

Глава 3. Виброхвост Вишневского.

Заключение.

Рис. 10. Виды джиг-головок:

а) “шар (Round)”; б) “регби (Football) ”;в) “землекоп (Digger)”

г) “раскачивающая (Wobble)”; д) “Flicker”;e) “рыбья голова”;

ж) “голова личинки”; з) “пуля”; и) “лыжа (Swimming)”; к) “ложка (Arky)”;

л) “банан”; м) “сапожок (Erie)”; н) “подкова (Stand Up)”;

о) “Ванька-встанька (Tip Up)”; п) “наклонная (Fathead)”;

p) “лошадиная голова”; с) с дополнительной застежкой; т) с пропеллером.

Рис. 15. Оснастка с джиг-головкой:

а) твистер; б) виброхвост.

Рис. 26. Мягкие приманки типа “вертолет”, “самолет”.

Рис. 31. Незацепляющиеся джиг-головки:

а) с проволочной петелькой; б) с пластиковым усом;

в) с пучком волокон; г) с резиновым кольцом.

Рис. 34. Незацепляющиеся приманки:

а) со спинным гребнем; б) с мягким предохранителем.

Рис. 42 Оснастки для проводки приманки выше дна:

а) “коромысло” — Walker; б) “попрыгунчик” — Bouncer.

Рис. 95. Разрез “средней” равнинной реки.

Вступление

Мягкие пластиковые приманки появились в 60-х годах, сначала в США и Франции, где сразу же завоевали немалую популярность. Еще бы! Ведь это была настоящая революция в спиннинге. Принципиально новые изделия пришлись по вкусу многим рыбам и естественно — рыболовам! Пластиковая эпидемия стала быстро распространяться на Европу и на СССР. В начале 70-х мягкий пластик появился в Москве, постепенно завоевывая поклонников и оттесняя другие приманки.

Тогда это были первые единичные образцы, страшно дефицитные и дорогие, во что трудно поверить, глядя на сегодняшнее изобилие. Пожалуй, ни один вид приманок не имеет такого богатства красок и ассортимента, как мягкий пластик. Выбор огромен: можно подобрать вариант для любой рыбы и для любых условий.

Безграничные возможности мягких пластиковых приманок расширяют и сферы влияния спиннингистов: кроме донной ловли ступенчатой проводкой все больше и больше осваивается ловля в средних и верхних слоях воды.

Этот переход хорошо прослеживается на протяжении последних лет. Например, столицу в недавнем прошлом можно было назвать “Москвой судаковой”. Любимыми местами рыбной ловли были крупные подмосковные водохранилища, где запущенный судак водился в немалом количестве и был самым престижным и вкусным трофеем. Поимка клыкастых весом 8 -10 кг отнюдь не была редкостью, а рыбы в 3 — 5 кг у некоторых считались “рядовыми”. Сначала ловили на снасточку с мертвой рыбкой, затем перешли на поролон. Соответственно сложился определенный стереотип ловли, наиболее приемлемый для судака: ступенчатая проводка с “чирканьем” по дну и “дубовое” негнущееся удилище для жесткой подсечки. Появление джиговых приманок-твистеров и виброхвостов, очень хорошо вписалось в эту схему, и многие рыболовы стали переходить от поролона к мягкому пластику; ведь и снасть, и проводка оставались прежними. Именно поэтому некоторые до сих пор связывают слово “джиг” только со ступенчатой проводкой и жестким удилищем.

Но, к сожалению, запасы судака скудели, и даже заядлые судачатники все больше переходили на ловлю щуки и окуня. Как оказалось, мягкий пластик отлично подходит для этих хищников. Даже больше, если при ловле судака поролон еще может успешно конкурировать с “резиной”, то для щуки и окуня, по-моему, мягкий пластик — явный фаворит.

Ловля этих рыб из донных слоев воды все больше “поднимается” в средние и верхние, соответственно меняются и используемые снасти, вплоть до самых изящных для окуня и красноперки. Меняется и подход к проводке.

На сегодняшний день мягкие пластиковые приманки, пожалуй, наиболее универсальны: они пригодны для любой хищной рыбы (а также леща, плотвы, карася), для любой глубины и для любой проводки, как ступенчатой, так и равномерной. Именно поэтому “резинки” столь популярны сейчас и за ними — будущее.

Приманки, о которых идет речь, сделаны из специального материала, правильное научное название которого — мягкий пластик, хотя простое распространенное название — “резиновые приманки” — тоже правильное. Поэтому в книге вы встретите оба этих термина, они равнозначны. А вот название “силиконовые приманки” больше подходит к “осьминогам”, “воротникам” и специальным рыбкам для блесен.

Книга имеет два смысловых раздела: теоретический — обзор зарубежного ассортимента, а также отечественных изобретений; и практический, где рассказывается непосредственно о рыбалке и именно с мягкими приманками. Здесь общие правила реализуются в конкретные модели и способы ловли “по месту”.

Итак, от теории — к практике, от простого — к лучшему!

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 1. Активные приманки.

Вариантов пластиковых приманок великое множество. По характеру движений их можно разделить на две группы: “активные”, т. е. имеющие собственную игру и “пассивные”, такой игры не имеющие. Чтобы заставить последние играть, необходима неравномерная проводка, осуществляемая либо качанием удилища, либо прерывистым вращением катушки. Поэтому пассивных приманок сравнительно немного — около 10 процентов. Основную же массу ассортимента составляют активные приманки, которые за счет особой формы имеют заметную игру даже при простой равномерной проводке. Поэтому поговорим сначала о них.

Принципиально активные приманки делятся на твистеры и виброхвосты. “Твистер” при дословном переводе с английского означает “извивающийся”, а впервые наладила массовое производство таких приманок американская фирма “Mister Twister” в начале 70-х годов.

Рис. 1. Модели твистеров:

а) базовая модель; б) “гребешок”; в) “вьюн”; г, д) “лягушка”; е) “каракатица”.

Твистеры (рис. 1) имитируют различных червей и состоят из кольчатого тела и плоского, изогнутого в форме запятой хвоста. Хвост при движении совершает волнообразные колебания, чем и придает приманке сходство с живым организмом. Основная (базовая) модель изображена на рис. 1а. Это самая простая и самая распространенная форма во всем мире (примерно 2/3 твистеров имеют похожую конфигурацию). На ее принципе созданы почти все остальные образцы “извивающихся хвостов”.

Твистер “гребешок” (рис. 16) имеет особый гребень, который разнообразит игру приманки и создает более сильные акустические колебания. У модели “вьюн” (рис. 1в) высокий спинной плавник с продольным внутренним карманом позволяет спрятать в нем крючок и делает всю приманку незацепляемой. А вот твистер “лягушка” (Double tail — “двойной хвост”) имеет сразу два хвоста и поэтому обладает более объемной, и разнообразной игрой. Конструктивно “лягушка” может иметь разное исполнение (рис. 1 г, д). Еще эффективнее игра у приманки “каракатица” (рис. 1е). На мой взгляд, это одна из лучших моделей твистеров. Последние два варианта симметричны, обладают некоторым планирующим эффектом и с успехом применяются для ловли в отвес, в т. ч. и зимой.

Рис. 2. Модели виброхвостов:

a) “Vibro Tall”; б) “Shad” — базовая модель; в) “Long John” — узкая модель;

г) виброчервь (виброхвост в форме червя).

Виброхвосты (рис. 2) имитируют в основном рыбок и состоят также из тела и мягкого хвоста с поперечной лопастью сзади. Именно эта лопасть заставляет приманку колебаться, что и придает ей сходство с живой рыбкой. Одну из первых моделей выпустила в середине 70-х фирма “Blue Fox”, она так и называлась: “Vibro Tail” (виброхвост) и снабжалась специальной “стоячей” головкой (рис. 2а). Несмотря на большую лопасть, игра такой приманки несовершенна: из-за короткого предхвостья колебания получаются слишком мелкими и быстрыми. Практически одновременно французы и американцы создали более простую и удачную форму “Shad” (селедка), которая и стала основной (базовой) моделью виброхвоста (рис. 26). Именно такая форма используется наиболее часто, хотя нередки и “рыбки” с узким телом, например, модель “Long John” (Длинный Джон) (рис. 2в). Существует также вариант в виде червя (рис. 2 г).

Наряду с названием “виброхвост” нередко встречается и другое — “Ripper”, что в переводе с английского означает: “рыхлитель, инструмент с загнутой расширенной задней частью (мотыга, тяпка)”.

Активные приманки имеют интенсивную игру хвоста, т. е. задней части. Эта игра напоминает ирландский танец джигу, где танцующие также активно “работают” упомянутой частью тела. По хореографической аналогии твистеры и виброхвосты стали называть джиговьши приманками, а специально сгруженные крючки для них — “джиг-головками”. В дальнейшем понятие джигов несколько расширилось, ведь на крючке джиг-головки американцы стали делать тело и из других материалов: меха, перьев, резиновых нитей. Эти приманки также считаются джиговьши. Но при этом остается понятие “джиг-головки” — неподвижной передней части — и “тела” — играющей задней части.

Кроме основного слово “джиг” имеет и некоторые другие толкования, общий смысл которых можно упрощенно свести к фразе “двигать(ся) туда — сюда”. В этом контексте можно рассматривать “джиггинг” как отвесное блеснение, при котором приманка действительно двигается как туда, так и обратно. Но здесь сохраняется главный принцип отвесной блесны: она дает основную игру при движении “от рыболова” и при этом не переворачивается. А это уже несколько другое понятие и тема для отдельного разговора. Но не следует смешивать вертикальное блеснение со спиннинговой проводкой приманки, которая, пусть даже скачками, но движется всегда в одном направлении — к рыболову, но никак не обратно. Поэтому мне кажется неправильной точка зрения, при которой слово “джиг” ассоциируется только с неравномерной проводкой; и любая приманка, пригодная для такой проводки, считается джигом. Ведь, например, как ни веди твистер или виброхвост — ступенькой или равномерно, они, несомненно, остаются джиговьши приманками. Таким образом, для классификаций первична все-таки конструкция изделия, а тип проводки вторичен.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 2. Пассивные пластиковые приманки.

И твистеры, и виброхвосты считаются активными приманками, обладающими собственной игрой. Что это значит? А то, что эти приманки имеют конструктивные элементы (кривой хвост или лопасть), которые заставляют их играть и при равномерной проводке, и даже при свободном падении.

Рис. 3. Пассивные пластиковые приманки:

а) “личинка”; б) “кальмар”; в) “червь”; г) “червь” с ленточным хвостом;

д) “рыбка”; е) “рыбка-слаг”.

Наряду с активными существует небольшая (но и немалая) группа приманок, условно называемая “пассивными” (рис. 3). Они также выполнены в виде натуральных рыбок, червей и личинок, но без каких-либо раскачивающих элементов. Их игра достигается только за счет специальной проводки: с паузами, рывками и т. п. Кстати, к таким приманкам можно отнести и большинство поролоновых рыбок, которые имеют достаточно много поклонников.

Иногда пассивные приманки требуют расположения крючка в конкретном месте, на них даже делается специальный паз там, где должно выходить жало.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 3. Новые модели твистеров и виброхвостов.

Жизнь не стоит на месте, и мы постоянно стараемся улучшить то, что имеем. Изменяются и мягкие пластики.

Усовершенствование твистеров ведется в основном по двум направлениям: использование дополнительных элементов (ножек) и применение утапливающегося в теле грузика.

Рис. 4. Твистеры с дополнительными ножками.

Дополнительные ножки (рис. 4) делают игру приманки более объемной, играет не только хвост, но и конечности. Хотя это преимущество мне кажется спорным — оно может помочь при ловле щуки, а вот судака или окуня скорее насторожит, т. к. последние часто “бьют” именно в неподвижное тело, а не в танцующий хвост.

Рис. 5. Отдельные дополнительные элементы: а) ножки; б) воротник.

Пара дополнительные ножек, а также специальные воротники могут выполняться в виде отдельного элемента (рис. 5), который надевается на крючок перед основной приманкой.

Интересны и модели с утапливающимся в теле грузиком (рис. 6). Такой груз не надо красить, но более важно то, что при хватке хищник чувствует только мягкую часть приманки и не пытается сразу же бросить ее.

Рис. 6. Модели с утапливающимся (со скрытым) грузиком.

Появились новые интересные модели и в семействе виброхвостов (рис. 7). Вообще, по моему мнению, виброхвосты являются наиболее удачными пластиковыми приманками для обитателей водоемов России. Ведь “наш” хищник питается в основном рыбешкой, речных червей у нас нет, поэтому и щука, и судак, и крупный окунь успешнее ловятся на “привычный” виброхвост.

В конструкцию виброхвоста также вводятся дополнительные элементы, например, в виде играющего спинного плавника (рис. 7а). Другая модель имеет тонкий хребет, защищенный от зубов хищника боковыми ребрами (рис. 76). Приманка получилась и легкоиграющей, и долговечной.

Рис. 7. Новые модели виброхвостов и “рыбок”;

а) с дополнительным играющим плавником; б) с защитными ребрами;

в) с плоским изогнутым хвостом; г) с боковыми карманами;

д) с боковыми лопастями.

Созданы и такие образцы пластиковых рыбок, у которых колебания вызываются не задней лопастью, а другими элементами, например, с плоским, как у русалки, и с изогнутым, как у твистера, хвостом (рис. 7в). Я даже затрудняюсь сказать, что это — вариант виброхвоста или это твистер, но в виде рыбки.

В роли боковых раскачивающих элементов могут выступать специальные несимметричные карманы (рис. 7 г) или тоже несимметричные наросты-лопасти (рис. 7д).

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 4. Схема классификации мягких пластиковых приманок.

Теперь, когда рассмотрены основные типы и виды, настало время как-то систематизировать прочитанное. Мы подошли к некоторой схеме, иллюстрирующей классификацию мягких пластиковых приманок. Чтобы эта классификация была полной, туда введен новый пока вид т. н. “специальных” приманок. Таких специальных приманок совсем немного и, возможно, они вам никогда не понадобятся, но т. к. все-таки существуют, в классификации их упомянуть необходимо, чтобы в дальнейшем рассмотреть подробнее (рис. 8).

Рис. 8. Классификация.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 5. Груз-головки.

Груз-головка служит для огрузки и присоединения различных приманок (и пластиковых тоже). Это довольно общее понятие, подходящее, например, и к вращающимся блеснам. Но мы рассмотрим только “мягкие насадки”.

Принципиально груз-головка по отношению к крючку и приманке может быть отдельной или совмещенной. Самый простой вариант, когда груз-головка выполняется заодно с влитым в нее одинарным крючком. Такие совмещенные головки называются джиг-головками. Это, по сути дела, тяжелые мормышки с колечком в верхней части и специальным фиксатором (стопором) на крючке, чтобы мягкая приманка не сползала и не проворачивалась. Фиксатор (рис. 9) обычно выполняется в виде шипа (иглы), реже — в виде шарового утолщения, еще реже — в виде других элементов, а в некоторых моделях он и вовсе отсутствует. Лично мне кажется предпочтительнее шаровой фиксатор, т. к. он не рвет приманку, как шипообразный, и более пригоден для монтажа волосяного, перьевого или резиново-нитчатого тела.

Рис. 9. Виды фиксаторов:

а) “игла (шип)”; б) “шар”; в) “зонтик (гриб)”; г) “стрелка”; д) без фиксатора.

Абсолютное большинство приманок рассчитано на крючок нормальной (средней) длины (L=2B), и лишь изредка в джиг-головках применяются укороченные или удлиненные варианты.

Неодинакова и толщина крючков. Обычные — из толстой негнущейся проволоки все чаще заменяются на более тонкие и упругие. Последние чуть лучше просекают рыбу, при зацепах же они разгибаются и сохраняют всю приманку. А это бывает довольно важно при ловле в захламленных местах, когда обрывается по 10–20 приманок в день. Разогнувшийся крючок легко вправить обратно. Но, к сожалению, тонкие крючки иногда разгибаются и на крупной рыбе, поэтому многие их все же недолюбливают. Кроме того, меньшая бородка на острие слабее удерживает добычу, а тонкая проволока при силовом вываживании быстро прорезает кожу и расширяет ранку, что также увеличивает количество сходов. Поэтому для “крупняка” лучше взять мощный крюк, несмотря на возможные обрывы при зацепах.

Если ловля будет производиться в море, то крючок джиг-головки должен иметь соответствующее защитное покрытие, как правило, белого или золотистого цвета. Обычный темный лак быстро растворяется в соленой воде, и крючок моментально ржавеет.

Рис. 10. Виды джиг-головок:

а) “шар (Round)”; б) “регби (Football) ”;в) “землекоп (Digger)”

г) “раскачивающая (Wobble)”; д) “Flicker”;e) “рыбья голова”;

ж) “голова личинки”; з) “пуля”; и) “лыжа (Swimming)”; к) “ложка (Arky)”;

л) “банан”; м) “сапожок (Erie)”; н) “подкова (Stand Up)”;

о) “Ванька-встанька (Tip Up)”; п) “наклонная (Fathead)”;

p) “лошадиная голова”; с) с дополнительной застежкой; т) с пропеллером.

Основные виды джиг — головок представлены на рис. 10. В отличие от совмещенных вариантов, груз-головка может быть выполнена отдельно от крючка и шарнирно соединяться с оснасткой через заводное колечко или “петля в петлю”. Такая головка имеет два ушка для крепления к леске и к приманке. Отдельные груз-головки применяются в основном трех видов: “шар”, “чечевица” и “фильда” (рис. 11).

Рис. 11. Отдельные груз-головки:

а) “шар”; б) “чечевица”; в) “фильда”.

Что следует учитывать при выборе груз-головки как отдельной, так и совмещенной?

1. Самое главное — это ее вес. Именно вес оказывает основное влияние на глубину проводки и на дальность заброса. На рыбалке используются груз-головки от 1 до 30 г, иногда даже больше.

2. Головка может создавать дополнительную игру. Те модели, которые имеют увеличенное лобовое сопротивление, различные скосы, наклонные или изогнутые поверхности (“землекоп”, “раскачивающая”) при проводке слегка колеблются, что передается и мягкой приманке. Если же форма груза обтекаемая, то никакого дополнительного влияния на игру он не оказывает. Зато при одинаковом весе такой груз имеет меньший размер и более удобен на глубине и на течении.

3. Компактные груза обтекаемой формы дают самые дальние забросы. Особенно далеко летят груз-головки “шар”, “ложка”, “банан”.

4. В зависимости от того, каков наклон передней части головки, приманка одинакового веса может идти на чуть большей или меньшей глубине. Например, некоторые груза (“землекоп” и т. п.) идут заметно глубже обычного, так как носовая лопасть толкает их вниз (как у воблера). А вот модели “лыжа” и “раскачивающая”, наоборот, идут немного выше (эффект водных лыж). Причем это особенно заметно при равномерной проводке и легких головках.

5. Важную роль играет незацепляемость приманки. Те модели, у которых при падении на дно крючок остается в вертикальном положении (“регби”, “раскачивающая”, “ложка”, “сапожок”, “подкова”, “Ванька-встанька” и др.), зацепляются гораздо реже остальных, особенно при ступенчатой донной проводке. Варианты, имеющие прогонистую (удлиненную) форму с колечком в носовой части (“лыжа”, “банан”, “ложка”), проще перескакивают различные препятствия. Чем больше боковые крылья у головки (“регби”, “подкова”), тем меньше вероятность бокового зацепа, особенно на течении (рис. 12). Некоторые модели имеют специальные предохранители от зацепов, о которых будет рассказано далее в отдельной главе.

Рис. 12. Обход препятствия головкой с боковыми крыльями.

6. У большинства джиг-головок колечко для лески находится посередине груза, прямо над центром тяжести, т. е. отогнуто от цевья на прямой угол. Такие уравновешенные головки на леске висят горизонтально. Приманки с ними при подмотке идут вперед с некоторым наклоном, а при остановке быстро и почти отвесно падают вниз (рис. 13а). У головок с передним колечком при проводке крючок и приманка идут практически горизонтально, а вниз они опускаются уже медленнее и с большим отклонением. Причем головка “банан” упадет на переднюю часть, где у нее находится центр тяжести, а головка “лыжа”, наоборот, на заднюю (рис. 13б, в).

Рис. 13. Движение приманок с различными типами джиг-головок:

а) “шар”; б) “банан”; в) “лыжа”.

Совершенно очевидно, что уравновешенные головки больше подходят для ступенчатой проводки, особенно на глубине, а неуравновешенные — для равномерной. Хотя на мелких местах (например, на границе травы, где и рыба стоит вполводы), последние за счет более медленного падения (планирования) могут дать больший эффект также и при неравномерной проводке. Если к тому же центр тяжести головки смещен назад (как у модели “лыжа”), то при быстрой проводке она выносится наверх. Такая модель может использоваться даже при ловле поверху, например жереха.

7. Некоторые варианты имеют дополнительно еще и лепесток, который вращается на карабинчике, влитом в сам груз. Наиболее известна модель “лошадиная голова” (рис. 10р). Вращающийся лепесток создает дополнительно световую, и главное — звуковую игру (чего в общем-то не хватает большинству резиновых приманок), а также увеличивает лобовое сопротивление (как бы тормозит приманку), что особенно полезно при проводке в верхних слоях воды.

8. Некоторые головки имеют еще ушко или застежку для присоединения дополнительных элементов (рис. 10с). Сюда может быть подвешен либо тот же вращающийся лепесток, либо поводок к крючком или тройником.

9. Джиг-головка может иметь пропеллер (рис. 10 т). Такую комбинацию рыба лучше и видит, и слышит. Можно смонтировать пропеллер и на отдельной груз-головке.

Теперь о конкретных головках. Причем здесь следует сказать несколько слов о названиях. В этой книге я старался употреблять наиболее простые и понятные русские “имена”, хотя это и не совсем правильно. Ведь джиг-головка — изобретение не наше, а американское, поэтому считаю необходимым дать здесь и “их” названия с небольшими пояснениями. Хотя принципиально джиг-головка не отличается от обычной русской мормышки.

Наиболее популярна головка “шар” (“Round”) — самая компактная и дальнобойная. Похожая модель — “регби” (“Football”, имеется в виду американский футбол с вытянутым мячом), но она уже меньше зацепляется.

Интересна головка “землекоп” (“Digger”). При проводке в толще воды она колеблется, а при опускании на дно — двигается по нему скачками. Если проводка равномерная, то такая модель идет ниже других. Загибая тонкий носик груза вверх или вниз, можно немного изменять глубину проводки.

А вот головка “раскачивающая” (“Wobble”) идет выше остальных. При прекращении подмотки она не падает сразу на дно, а слегка планирует. Поэтому такая модель особенно хороша для неглубоких мест. Есть и “обратный” вариант — “Flicker”,он также будет раскачивать приманку, но при этом не выносить ее наверх, а наоборот — заглублять.

Модель “лыжа” (“Swimming”) напоминает зимнюю отвесную блесну. Такая головка при подмотке быстро выносится на поверхность и начинает скользить по ней.

Груза в виде головы рыбы или личинки (“Shadhead”, “Flat Grub”) имеют плоские боковые поверхности. Считается, Что они направляют поток воды вдоль боков приманки, что рекомендуется для ловли на виброхвосты, также имеющие плоское тело. А вот головки “пуля” и “шар” обтекаются водой равномерно со всех сторон и вроде бы больше подходят для твистеров с их круглым телом.

Модели “ложка” (“Arky”) и “банан” (“Banana”) имеют смещенный вперед центр тяжести, поэтому при ступенчатой проводке дают более активную игру в вертикальной плоскости.

Некоторые виды джиг-головок — “сапожок” (“Erie”), “подкова” (“Stand Up”) и “Ванька — встанька” (“Tip Up”) — созданы специально для донной ловли. Они имеют массивную подошву, на которую всегда и падают. Крючок остается торчать вверх вместе с приманкой. Такие движения напоминают миногу, зарывающуюся в ил, или рыбку, кормящуюся у дна. Вариантом донных головок является и модель “наклонная” (“Fathead”), имеющая две плоских “щеки”; крючок здесь как бы полулежит на боку. Донные головки особенно хороши для ловли судака и окуня.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 6. Плавающие головки.

Последнее время приманки из мягкого пластика все чаще используются при ловле на поверхности воды. Но здесь они должны оснащаться специальными плавающими головками. Это либо готовые варианты из легких материалов, либо самодельные подгруженные головки из пробки (рис. 14).

Рис. 14. Плавающие головки:

а, б) импортные головки из сверхлегких материалов;

в) пробковая ныряющая составная; г) пробковая поверхностная.

Сделать последние совсем несложно. Берется подходящий крючок, из пробки вырезается цилиндрик, в нижней части которого крепится свинцовая подгрузка. Чем тяжелее мы хотим сделать подгрузку, тем больше приходится брать пробку. Переднюю часть головки часто делают скошенной — это улучшает ее игру. Если острая кромка будет внизу (рис. 14в), то при потяжках такая головка будет нырять и, наоборот, острая кромка вверху (рис. 14 г) заставит приманку идти по самой поверхности “с волной”. А если в переднем торце сделать выемку, как у попперов, то наша головка будет еще и “булькать”.

Еще лучше сделать составную модель, когда крючок свободно одет на заднюю петельку пробки.

Плавающие головки с успехом используются при ловле щуки “над травой”, а также жереха и окуня — во время боя.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 7. Жесткая или свободная оснастка.

В зависимости от того, как крючок скреплен с грузом, различается жесткая и свободная (подвижная, шарнирная) оснастка.

Жесткая — это оснастка с джиг-головкой. Она наиболее проста, доступна и очень широко применяется. Надо лишь приобрести набор грузов с насадками — и можно идти рыбачить.

Твистер насаживается на джиг-головку, как правило, хвостиком вниз, хотя не исключен и обратный вариант. Крючок выводится в задней половине тела твистера, хвост остается свободным (рис. 15а). При насаживании риппера крючок выводится в спинку “рыбки” там, где она начинает сужаться к хвосту (рис. 156), чтобы не ухудшать игру. Ведь ясно, что колеблется только та часть приманки, которая находится сзади, сам же крючок и передняя часть неподвижны. При необходимости насадка на джиг-головке легко и быстро заменяется на другую.

Рис. 15. Оснастка с джиг-головкой:

а) твистер; б) виброхвост.

Но такая оснастка имеет и два серьезных недостатка: во-первых, играет только хвостик приманки, а во-вторых, одинарный крючок недостаточно хорошо засекает и удерживает рыбу. Особенно это касается щуки — мало того, что пятнистая имеет жесткую, усеянную зубами пасть, у нее в верхней челюсти есть две длинные полости, прикрытые лишь тонкой кожицей, в которые часто и попадает одинарный крючок.

Рис. 16. Вырывающее усилие при ловле на жесткую оснастку.

Щука при вываживании начинает трясти головой, жесткая джиг-головка действует как рычаг (рис. 16) — кожица прорывается, и крючок выскакивает. Немало сходов бывает и при ловле судака: клыкастый также может схватить приманку с любого направления, иногда самым краешком пасти, а бывает “бьет жабрами”. В таких случаях одинарник, увы, не всегда надежно засекает ры6y, поэтому и здесь джиг-головку применять нерационально, разве что в зацепистых местах или при разведке в незнакомых водах.

Джиг-головки имеют еще один, не принципиальный, но повсеместно встречающийся недостаток: практически все формы для литья устроены так, что легкие головки компонуются мелкими крючками, средние — средними, а тяжелые — самыми крупными. А это не совсем правильно. Часто нужна легкая модель, но с большим крючком для щуки на мелководье, либо наоборот — тяжелая, но с мелким крючком для ловли окуня или берша с глубины.

Таким образом, джиг — головку рационально применять лишь в следующих случаях:

1. Разведка в незнакомых и ловля в “захламленных” местах, чреватых частыми зацепами и обрывами — меньше потери приманок.

2. Некрупная рыба (окунь, берш и др.) или хороший клев, когда несколько сходов не испортят вам настроения.

Гораздо лучше свободная (подвижная, шарнирная) оснастка, при которой груз соединяется с приманкой через заводное колечко или “петля в петлю”. Заводное колечко универсально, оно позволяет быстро заменить груз или приманку, даже поставить при необходимости дополнительный крючок. Но есть и недостаток — случаются перехлесты крючков за леску, поэтому в хорошо знакомых местах, где заранее известны вес груза, цвет и размер приманки, заводное кольцо не нужно.

Рис. 17. Свободные оснастки:

а) с наружным мягким поводком;

б) с наружным жестким пружинным зажимом;

в) с внутренним проволочным поводком.

Варианты свободных оснасток приведены на рис. 17. Иностранные фирмы используют наружную оснастку крючками, когда приманка с головы насаживается на фиксатор (пружинку или шип). Затем снаружи втыкаются тройники (рис. 17а, б). На мой взгляд, удачнее “русская” модель, перешедшая от поролоновой рыбки, когда стержень с крючком проходит внутри приманки (рис. 17в). Но поскольку мы начинаем с обзора зарубежного рынка, то о родной оснастке подробно поговорим чуть позднее.

Рис. 18. Оснастка для крупного хищника:

а) на мягких поводках; б) на проволочном каркасе.

Для ловли крупного хищника часто используется более сложная система с двумя тройниками на мягком или жестком каркасе (рис. 18а, б) и приманка самого большого размера. Иногда в оснастку добавляется вращающийся лепесток или турбинка (рис. 19а, б).

Рис. 19. Системы оснастки с дополнительными элементами:

а) вращающийся лепесток; б) турбинка.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 8. Цвет пластиковых приманок и груз-головок.

Цветовая гамма выпускаемых пластиковых приманок просто огромна. Вот только наиболее распространенные цвета:

1. Прозрачный с блестками.

2. Белый матовый.

3. Серебристый перламутровый.

4. Желтый матовый.

5. Золотистый перламутровый.

6. Лимонный.

7. Флуоресцентно-желтый прозрачный (с блестками).

8. Розовый.

9. Флуоресцентно-красный.

10. Прозрачно-красный с блестками.

11. Красный матовый.

12. Зеленый.

13. Синий.

14. Коричневый.

15. Фиолетовый.

16. Черный.

А сколько еще оттенков и промежуточных вариантов! Но это, конечно же, не означает, что вам обязательно потребуются все эти расцветки. Вовсе нет! Далее будет подробно рассказано, какой цвет подобрать для конкретных условий.

Часто используются и двухцветные приманки, например, черный твистер с красным хвостом или желтая “рыбка” с зеленой спинкой и т. п.

Приманки с блестками более заметны, т. к. каждая блестка — это своего рода зеркальце, отражающее свет и дающее яркие микроблики. Поэтому такие приманки предпочтительнее в пасмурную серую погоду и на больших глубинах, т. е. при слабой освещенности. Когда же солнце и рябь на воде сами создают многочисленные блики, начинают лучше работать матовые модели.

Готовые джиг-головки за рубежом обычно окрашиваются в один из четырех основных цветов: белый, желтый, красный или черный с контрастной точкой — глазом.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 9. Материал для мягких пластиковых приманок.

Материал для производства пластиковых приманок имеет довольно сложный состав, который может быть интересен только производителям. Для рыболовов важно знать следующее:

Плотность материала близка к плотности воды. Большинство пластиковых приманок медленно тонет, т. е. имеет слабую отрицательную плавучесть. И лишь небольшая их часть сделана из материала, плотность которого меньше плотности воды, т. е. такие приманки устойчиво плавают. Хотя и обычные тонущие могут первое время плавать. Это происходит из-за наличия жирной смазки и из-за прилипших воздушных пузырьков. Возможны также полости внутри приманки.

Плавающие варианты в некоторых случаях выглядят предпочтительнее. Только они дают возможность осуществить медленную верховую проводку, правда на самой легкой оснастке. А при падении на свободной сцепке плавающая приманка не ложится на дно, а приподнимается над его поверхностью. Это увеличивает вероятность поклевки, улучшает подсечку и уменьшает количество зацепов.

К сожалению, плавучести материала не хватает, чтобы удержать двойник или тройник, поэтому здесь еще есть над чем подумать фирмам-производителям.

Следует помнить, что мягкость материала существенно влияет на игру приманки. Одна и та же модель, но изготовленная из мягкого или более жесткого материала, может иметь различную игру.

Например, очень мягкий твистер, к тому же с тонким, длинным и сильно изогнутым хвостом, играет легко даже при самой медленной проводке. Приманки такого типа хороши в стоячей воде. На быстром же течении их игра будет чересчур активной, что не всегда по вкусу рыбе. Поэтому здесь лучше подобрать более упругую модель либо другую приманку, разработанную для течения.

Следует знать, что большинство мягких пластиков слипаются с пластмассами, поролоном, пенопластом, нитрокрасками, поэтому для хранения таких приманок нужны специальные коробки: полиэтиленовые, деревянные, картонные либо просто полиэтиленовые пакеты. Груз-головки для пластиковых приманок должны окрашиваться эмалями МА, МЛ, ГФ, АС, ЭП, УР. Хотя, на мой взгляд, цвет натурального свинца в большинстве случаев ничуть не хуже.

Некоторые твистеры и виброхвосты подкрашивают соседние модели, поэтому их надо хранить отдельно. Особенно часто это приманки ярко-желтого и красного цветов.

Мягкие пластики плавятся уже при температуре 150–180 градусов. Поэтому их легко ремонтировать с помощью аппарата для выжигания по дереву, паяльника или просто нагретой металлической пластинки. Материал должен течь, но не обугливаться. Таким образом легко заплавлять порезы и приваривать оторванные части. Можно сделать и несколько разноцветных приманок. В этом случае берутся туловище и хвост разных цветов, оба стыка оплавляются и плотно соединяются до полного остывания. Неровности заглаживаются или срезаются. Прочность шва обычно получается такой же, как и самого материала.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 10. Редкие виды мягких пластиковых приманок.

В водной среде кроме рыбок и червей достаточно и других обитателей, которых и имитируют соответствующие приманки. Следует сразу же отметить, что таких приманок вам не потребуется много, лишь несколько штук, а возможно обойтись и вообще без них.

“Лягушки”

Мы уже знаем твистер с двойным хвостом. Но здесь речь пойдет о другой приманке “лягушка” — натуральном подобии этого земноводного, имеющим максимально похожий внешний вид и окраску (рис. 20).

Рис. 20. Варианты приманки “лягушка”.

Имитации лягушек могут действительно пригодиться, ведь их у нас довольно много, а в южных регионах — особенно. Поэтому там лягушки составляют весомую долю рациона щук и сомов, и ловля на них может быть весьма успешна. Но надо помнить, что квакушки тяготеют к водорослям и к берегу. Именно в таких местах, если туда подходят щука и сом, “лягушка” может показать феноменальный результат.

Рис. 21. Оснастка “лягушки”:

а) джиг-головка; б) свободная оснастка с двойником;

в) незацепляющийся крючок; г) изогнутый крючок.

Приманка одевается как на обычную небольшую джиг-головку, так и на специальные более сложные оснастки (рис. 21). Так как резиновая “лягушка” заметно тяжелее, чем твистер или виброхвост, то ее можно забрасывать даже без груза, оснастив приманку незацепляющимся крючком или используя плавающую головку. Лучшая проводка — поверху, через траву, с рывками и остановками. Моя практика показала, что на “лягушку” клюет более крупная щука.

“Тритоны”, “головастики”, “пиявки”…

В небольшом количестве встречаются пластиковые приманки в виде тритонов, головастиков, пиявок, а также рачков и прочей экзотики (рис. 22). На них тоже может клюнуть рыба, и достаточно крупная, но никаких особых преимуществ перед более привычными твистерами и виброхвостами экзотические приманки не имеют (разве что в узких специфичных условиях). Уверен, что большинству из вас они не понадобятся, как до сих пор не понадобились и мне, но упомянуть о них нужно.

Рис. 22. Пластиковые приманки редких видов:

а) “тритон”; б) “головастик”; в) “креветка”; г) “рачок”; д) “пиявка”.

“Длинные черви”

Приманки в виде длинных червей (рис. 23) довольно широко применяются за границей. Из-за большой длины они более заметны и “аппетитны”. Оказалось, что «наши» хищники тоже неравнодушны к таким червям, особенно щука и судак. Длинные приманки могут стать эффективнее обычных во время вялого клева хищника, когда последний играет с добычей, как кошка с мышкой. Нo “длинные черви” требуют довольно сложной оснастки несколькими крючками.

Рис. 23. Приманки “длинные черви”:

а) прямой “червь”; б) “червь” с загнутым хвостом; в) варианты оснастки.

“Осьминоги (октопусы)”, “ кальмары”

Приманки подобного вида обычно используются при морской ловле (ведь в реках и озерах, как известно, ни осьминоги, ни кальмары не живут). Но в России в последнее время они вошли в моду и активно приспосабливаются для местных условий. Несмотря на отсутствие прототипов, приманки пришлись по вкусу щуке, а иногда — крупному окуню и судаку.

Рис. 24. Приманки:

а)“осьминог” — полуактивная модель; б) “кальмар” — пассивная модель.

Существуют два принципиально отличных варианта: полуактивный и пассивный (рис. 24). Различаются они по игре, которая зависит от длины и наклона щупалец. Если короткие щупальцы “кальмара” идут строго назад, то они заиграют только при ступенчатой или волнистой проводке и только в вертикальной плоскости. Если же щупальца у основания расходятся в стороны, то даже при прямолинейном движении они начнут слегка колыхаться, “струиться”, что характерно для активных моделей. А если применить неравномерную проводку, то такие “осьминоги” будут то сжиматься, то расправляться — “задышат” и не оставят хищника равнодушным.

“Листок”

Новая интересная конструкция (рис. 25), напоминающая лист дерева, имитирует пиявку или ската. Края “листка” тонкие, мягкие и слегка волнистые, при движении трепещут, струятся, колышутся. Другая разновидность “листка” имеет наплывы для крепления на специальный крючок и придания приманке вида латинской буквы “S” для возбуждения колебаний (рис. 256).

Рис. 25. Варианты приманки “листок”:

а) с мягким волнистым краем;

б) плоский с элементами крепления на специальный крючок.

Вибролисток может применяться как с обычной джиг-головкой, так и на других оснастках (плавающая головка, незацепляющийся крючок и т. п.). Особенно интересна ловля поверху, когда имитируются последние трепыхания умирающей рыбешки, уже лежащей на боку Такая проводка частенько приносила мне приличных щук.

“Вертолет”, “самолет”

Есть особая группа приманок из мягкого пластика, которые вращаются вокруг своей оси за счет двух — трех наклонных лопастей (рис. 26). Используются они большей частью как самостоятельные приманки с груз-головками или груз-сердечниками (либо без них), и лишь изредка — в комбинациях с другими моделями.

Рис. 26. Мягкие приманки типа “вертолет”, “самолет”.

Подскоковые приманки

При проводке у дна иногда необходимо активизировать движение приманки в вертикальной плоскости. Для этого созданы модели, которые имеют т. н. “подскоковую ступеньку” (рис. 27), благодаря которой приманка при потяжке отрывается от дна быстрее, чем обычно (подскакивает), а при остановке и на натянутой леске слегка планирует.

Рис. 27. Подскоковая приманка.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 11. Нестандартные пластиковые приманки.

Говоря о резиновых приманках, нельзя обойти молчанием две модели, которые не относятся напрямую ни к твистерам, ни к виброхвостам, ни даже к прочим “стандартным” вариантам. Это “летающая рыбка” и “банджо-гольян”. И хотя они имеют ограниченное применение и без них вполне можно обойтись, все-таки некоторые моменты в этих приманках очень интересны.

“Летающая рыбка”

“Летающая рыбка” (рис. 28) — это принципиально новая модель, ловля на которую совмещает в себе отвесное блеснение и спиннинг. Внутри приманки установлен груз специальной формы с утяжеленной нижней частью — лопаткой прямо на крючке. Этот груз аналогичен зимней отвесной блесне. Слегка изгибая лопатку или подтачивая ее, можно изменять траекторию планирования. Помогает планированию и особая форма резиновой насадки с длинным хвостом — стабилизатором.

Рис. 28. “Летающая рыбка”:

а) резиновая приманка; б) груз-крючок; в) приманка в сборе.

В рекламных проспектах “летающая рыбка” рекомендуется для ловли в недоступных местах: под нависшими над водой кустами, под кувшинками и т. п. После заброса спиннингом на отпущенной леске приманка медленно, уступами планирует в глубину под углом примерно 45 градусов в сторону от рыболова. А при плавной потяжке назад за счет своей конструкции она возвращается почти в точку первоначального заброса. Если в этот момент резко отпустить леску, то освободившаяся приманка снова спланирует рядом с первоначальной траекторией. И так несколько раз!

Согласитесь, что это дает рыболову принципиально новые возможности, особенно в те периоды, когда рыба ленива. А вот несколько качков перед самым ее носом могут спровоцировать хищника на хватку.

Освоить правильную проводку сложно, но, право же, попытаться стоит! Здесь возможны два способа: “качание на месте” и “протаскивание”. Прием качания используется, когда известна стоянка рыбы. Например, сыграла щука в “окошке” среди зарослей — в этом месте и попытаемся поймать хищника. Забрасываем, делаем несколько качков и вытаскиваем приманку обратно. Если же рыбы не видно, но она может стоять вдоль границы водорослей — применяем прием протаскивания. Забросив приманку и сделав несколько качков в дальней точке, поднимаем ее наверх, подтаскиваем к себе на несколько метров и снова делаем несколько качков. Затем снова подтаскиваем и т. д.

Поклевки обычно происходят на второй половине планирования, но заметить их при “отдаче назад” очень трудно. Поэтому применяйте хорошо видимую леску и внимательно следите за ней. Но чаще всего уже при обратной потяжке вы чувствуете сопротивление — немедленно подсекайте! Есть!!!

Следует заметить, что “летающая рыбка” была создана специально для ловли американского большеротого окуня, и применяется она на тихих неглубоких местах (до 2 — 3 м) и при близком (20 — 30 м) забросе.

Есть случаи удачного применения “летающей рыбки” зимой при отвесном блеснении щуки и судака. Приманка хорошо работает, немного регулируется и позволяет облавливать большой конус пространства под лункой.

“Банджо-гольян”

В свое время широко рекламировалась мягкая рыбка “банджо-гольян”. Красивая реклама сделала свое дело — многие не удержались и приобрели эти наборы. Хотелось попробовать чего-то нового. Но на практике оказалось, что не все так прекрасно, как в кино, и большинство рыболовов в приманке разочаровалось. А между тем получилось, как в любой рекламе: кто ждал чуда — не дождались, а кто реально смотрел на вещи — удачно используют “банджо-гольян” и сейчас. И хотя эта приманка также имеет ограниченное применение, кое-что в ней действительно интересно.

“Банджо-гольян” — это очень мягкая пластиковая рыбка без каких-либо раскачивающих элементов с обычным рыбьим хвостом (рис. 29). Плотность материала “рыбки” такова, что без крючка она плавает, а с крючком уже медленно тонет. Именно за счет мягкости, головной оснастки и специальной проводки достигается особая игра приманки, создающая иллюзию настоящей рыбки.

Рис. 29. “Банджо-гольян”:

а) “рыбка”; б) “рыбка” с загнутым хвостом; в) оснастка без груза;

г) оснастка с носовым грузом; д) оснастка с донным грузом.

Одинарный крючок, защищенный от зацепов резиновым колечком, размещен перед самой “рыбкой”. На крючок одет проволочный штопор, который ввинчивается в головную часть. Очевидные плюсы — незацепляемость и свободная игра “гольяна”. Не менее очевидные минусы — при хватке крючок может вообще не попасть в пасть хищника, а если попадет, то не обязательно хорошо зацепит рыбу. Сама же приманка если и не срывается со штопора, то после нескольких поклевок превращается в лохмотья.

Существует три вида оснастки (рис. 29в, г, д). Первый вариант используется для ловли в толще воды, второй и третий — у дна. Но донные оснастки “банджо — гольяна” не имеют никаких преимуществ перед подвижным виброхвостом или поролоновой рыбкой.

Наиболее интересна легкая оснастка без носового груза. Именно она позволяет проявить все преимущества “банджо — гольяна”, хотя и требует специальной снасти. Чтобы подальше забросить легкую “рыбку”, необходим соответствующий спиннинг, который должен быть все-таки в меру жестким, чтобы обеспечить правильную проводку.

Ловить такой снастью можно лишь в тихих неглубоких местах без сильного течения и в безветренную погоду. Но таких мест довольно много: различные пруды, карьеры, заливы, мелкие озера. Если есть водоросли — это любимые стоянки щуки и окуня летом. Именно здесь “банджо-гольян” показывает хорошие результаты даже в самое глухое бесклевье. Незацепляющая оснастка дает возможность ловить там, где ловить другими приманками практически невозможно, например, в небольших окнах среди водных зарослей.

Успех ловли на “банджо-гольяна” зависит от правильной проводки. Производитель рекомендует следующие ее варианты:

1. Проводка рывками имитирует больную рыбку или спасающуюся от хищника в верхних слоях воды. Медленно подматывая леску, кончиком удилища делаем короткие рывки, чередуя их с короткими остановками.

2. Проводка “раненая рыбка” имитирует судороги настоящей раненой рыбки. Игра приманки достигается короткими подергиваниями удилищем с небольшими паузами. Два — три коротких рывка — “судороги”, и пауза 2-З с, когда “рыбка” свободно и медленно падает головой вниз.

3. Проводка “умирающая рыбка” имитирует последние движения умирающей рыбки, самые медленные и вялые. Одна — две плавных потяжки и длительная (3–5 с) пауза. “Умирающая рыбка” медленно падает на дно на полностью ослабленной леске и схватывается хищником именно с головы — здесь он надежнее засекается за носовой крючок.

Сейчас выпущена новая модификация “банджо — гольяна”, в которой рыбий хвост заменен на “твистерный” (рис. 29б).

Проводку под раненую или умирающую рыбку можно с успехом использовать для любых твистеров, виброхвостов и даже поролоновых рыбок с легким грузом или без него. Необходима лишь оптимальная подгрузка и балансировка. Желательны незацепляющийся крючок и поводок для щуки. Крючок размещается в головной части приманки, чтобы не мешать игре, или используется “мягкая” оснастка крючком на вольфрамовом или плетеном поводке (рис. 30).

Рис. 30. Оснастка для проводок “раненая” и “умирающая рыбка”:

а) легкая джиг-головка; б) одинарный незацепляющийся крючок;

в) свободное крепление с небольшим грузом и дополнительным

крючком на мягком поводке.

Моя личная практика ловли на “банджо-гольяна” была довольно успешной. Хорошо ловилась некрупная щучка на густом травянистом мелководье. Проводка осуществлялась рывками прямо сквозь водоросли. Зубастая активно брала приманку, иногда даже выпрыгивая из воды при атаке. Если хищник не накалывался на крючок, то поклевки обычно повторялись. И несмотря на частые сходы удовольствие от такой ловли было огромным. А ведь ловля другими приманками в подобных условиях была практически невозможной. В дальнейшем, чтобы сходов было поменьше, я попробовал замаскировать крючок кисточкой красных ниток. Щучки стали брать вернее, видимо воспринимая приманку, как единое целое, стараясь схватить и “рыбку”, и нитки.

При донной ловле “банджо-гольян” также показал неплохие результаты. Использовалась обычная шаровая джиг-головка, на поддев крючка одевался штопор, на который накручивалась “рыбка”. Крючок также маскировался кисточкой ярко-красных ниток. Клевали судаки, окуни и щуки, хотя не хуже они брали и обычный виброхвост.

Но особенно хорошо “банджо-гольян” показал себя при ловле щуки по границе водных зарослей. Если рыбы не видно, можно ловить вдоль зеленой кромки. Но когда зубастая играет, почти безотказно действует следующий прием: забрасываем приманку на траву, подтаскиваем ее к краю и отпускаем. “Рыбка” медленно падает прямо у щуки под носом. Два-три рывка — “судороги” довершают дело — хищник обычно не выдерживает. К сожалению, и здесь сходов очень много, но игра стоит свеч. Попробуйте!

Если этот раздел вас заинтересовал, а “родного” “гольяна” не достать, можно попытаться изготовить его из обычного мягкого риппера, ровно обрезав края у хвостовой лопасти и придав хвосту “натуральную” форму.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 12. Незацепляющиеся приманки.

Рыба часто стоит в густой траве или в таких корягах, где можно быстро оборвать весь дневной запас приманок. В таких случаях выручают незацепляющиеся варианты. Но следует сразу сказать, что это понятие довольно условно. Даже такие приманки все-таки иногда зацепляются, застревают в корягах, между камнями и обрываются. Но происходит это в несколько раз реже.

Абсолютно ясно, что любые предохранители крючков ухудшают подсечку и количество сходов рыбы значительно увеличивается. Тем не менее во многих случаях “незацепляйки” выручают.

Самый лучший и универсальный вариант — это джиг-головка с защищенным от зацепов крючком (рис. 31). Предохранителем может быть проволочный или пластиковый ус, пучок стекловолокна, резиновое колечко.

Рис. 31. Незацепляющиеся джиг-головки:

а) с проволочной петелькой; б) с пластиковым усом;

в) с пучком волокон; г) с резиновым кольцом.

Другие модели джиг-головок устроены так, что крючок частично прячется в теле приманки, а наружу торчит только самый кончик жала. При хватке рыбы и подсечке приманка должна сползти вниз и “освободить” крючок (рис. 32).

Рис. 32. Джиг-головка “Slo-Poke”.

Существуют также легкие незацепляющиеся оснастки для верхних и средних слоев воды (рис. 33). Они требуют особых крючков — потолще и потяжелее, которые дальше забрасываются и не опрокидываются при проводке. Сами твистеры и узкие “рыбки” должны быть мягкие, еще лучше без крутящего момента — (“лягушка” или “каракатица”), т. к. при излишне жестком твистере и легком крючке приманка может “срываться в штопор”.

Рис. ЗЗ. Легкие незацепляющиеся оснастки для верхних слоев:

а) незацепляющийся крючок;

б) “офсетный” крючок; в) крючок со штопором;

г) подгруженный крючок со штопором.

Для щуки обязателен прочный вольфрамовый или плетеный поводок. Такие верховые оснастки при горизонтальной проводке дают даже лучший эффект, чем “банджо — гольян”, ведь крючок здесь спрятан в середине приманки, куда чаще всего и “бьет” хищник.

Рис. 34. Незацепляющиеся приманки:

а) со спинным гребнем; б) с мягким предохранителем.

Помимо незацепляющихся головок и оснасток есть и незацепляющиеся приманки (рис. 34). Они имеют вверху либо специальный отросток, который одевается только на жало, либо карман с продольным пазом, куда прячется весь крючок. При хватке рыбы предохранитель пригибается и освобождает жало для подсечки. Вариант с отростком подтолкнул изобретателей на другую версию, когда защитный элемент из прозрачного пластика сделан отдельно и одевается на любую джиг-головку подходящего размера (рис. 35). Эта идея наиболее практична: предохранитель используется с любой приманкой, а при необходимости легко снимается. Достаточно несколько таких “отростков”, и можно не бояться зацепов. Но пока эти “прибамбасы” для нас недоступны, остается попытаться изготовить самому что-то похожее, например, из трубочек для капельниц.

Рис. 35. Съемный пластиковый предохранитель:

а) общий вид; б) монтаж на джиг-головку.

В любом случае какая-то “незацепляйка” вам обязательно потребуется. Часто случается, что ленивая щука стоит среди густой травы, показывает себя, играет, но обычную приманку провести сквозь траву вы не можете, а вот “незацепляйку” — легко! Используйте этот шанс, и ваш улов станет весомее, а главное — вы научитесь ловить рыбу в более сложных нестандартных условиях.

Но некоторые рыболовы, особенно спортсмены, отрицательно относятся к незацепляющимся приманкам. Евгений Константинов называет их иначе — “неподсекайки”. Он считает, что “если на соревнованиях из-за плохой подсечки уйдет хотя бы одна рыба (а уходит всегда “самая крупная”), то от “неподсекаек” нужно избавиться”.

Как спортсмен, я могу понять Евгения, но, как рыболов, чем дальше — тем больше склоняюсь к “незацепляйкам” (или лучше “необрывайкам”). Причина здесь и в экономии, и в экологии.

“Незацепляйками” проще всего проводить детальную разведку новых мест, не боясь потерять много приманок. А сходы рыбы — не та причина, чтобы сильно расстраиваться.

Другой аспект — экологический: как то на захламленном участке мы втроем за день “оставили” полсотни приманок — это килограмм свинца, поролон, пластик, крючки. Умножьте это на количество рыболовов и на “рабочие дни” — получается многовато! Поэтому я против обрывов приманок, но с другой стороны — и рыбу терять тоже не хочется.

Радикальный выход здесь один — использование прочной лески и тонких, разгибающихся при предельном натяжении, крючков. В крайнем случае, можно слегка отжечь поддев крючка — он станет мягче, но не стоит отжигать жало.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 13. Звук, запах и подсветка.

Рыба в воде очень хорошо слышит, поэтому часто используют звук в различных приманках. Я сам неоднократно убеждался, что иногда “звучащая” модель ловит намного лучше обычной, причем любую рыбу: и щуку, и судака, и окуня, и даже семгу.

Акустические элементы могут находиться как на джиг — головке, так и на пластиковой приманке.

Пожалуй, лучше всего, если акустический элемент находится на груз-головке, т. к. это более постоянная и долговечная деталь оснастки. Рыба может порезать или оборвать мягкий пластик, головка же в таком случае сохранится.

Известные фирмы тоже признают важность “звукового сопровождения” и выпускают, например, акустическую добавку — специальный закрытый цилиндр с дробинками, который, как штык, одевается на крючок (рис. 36). Есть такая же конструкция с двумя цилиндрами.

Рис. 36. Джиг — головка с акустическим элементом.

Акустическая система может располагаться и на самой мягкой приманке. Это, скажем, различные углубления или отверстия (рис. 37а, б), которые при обтекании водой издают особые звуки (вспомните, как свистит гильза от патрона). Существуют модели твистеров со специальным карманом в хвосте, куда вставляется погремушка (рис. 37в). Похожая погремушка может крепиться и снаружи, например, “ввинчиваться” в тело приманки на проволочном штопоре (рис. 37 г). Акустическая “рыбка” может также иметь “шумящие глазки” (рис. 37д).

Рис. 37. Акустические элементы пластиковых приманок:

а) отверстия; б) погремушка в специальном кармане;

в) погремушка на штопоре; г) “шумящий глазок”.

Широко рекламируются также пахучие гели и смазки (одоранты), привлекающие своим запахом даже хищных рыб. Некоторые фирмы идут дальше и создают вещества, которые не только оставляют за приманкой пахучий соленый след, но и видимую “дорожку” из микроблесток — эффект сбитой чешуи, совсем как у настоящей раненой рыбки. Такие рекламные разработки, конечно же, могут дать какой-то эффект, но стоит ли овчинка выделки?

Существуют и световые гели. Покрытая таким составом приманка лучше отражает свет и становится более заметной.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 14. Комбинации.

Мягкий пластик оказался настолько универсален, что вписывается в комбинации практически со всеми другими приманками.

Комбинации с дополнительными крючками

В Америке широко применяются джиг-головки с дополнительными крючками (рис. 38). Как правило, они имеют специальные ушки или застежки, на которые крепится поводок с тройником.

Рис. 38. Джиг-головки с дополнительными крючками.

О отечественных сложных оснастках будет рассказано далее.

Комбинации с пропеллерами и турбинками

Для усиления шумовой и световой игры джиг-головка может снабжаться вращающимся элементом: пропеллером или турбинкой (рис. 39). На крючок, как и в большинстве остальных случаев, одевается резиновая насадка. Такая приманка кажется предпочтительнее, т. к. привлекает рыбу и звуком, и светом. К сожалению, это довольно редкие головки, которых у нас практически нет, поэтому детальная проверка высказанного предположения впереди.

Рис. 39 Джиг-головки с вращающимися элементами:

а) пропеллер; б) турбинка.

А вот следующие комбинации уже достаточно опробованы и доказали свою высокую эффективность.

Комбинации с лепестками

Некоторые джиг-головки имеют либо влитый одной петлей вертлюжок, на который через заводное колечко крепится вращающийся лепесток, либо специальную застежку, куда также одевается карабинчик с колечком и лепестком (рис. 40). Наиболее известен первый вариант — “лошадиная голова”. Такая форма идеальна для комбинации с лепестком, который находится внизу и не задевает при вращении приманку, а гармонично дополняет ее своей игрой. Причем, чем шире вращается лепесток, тем большее сопротивление он создает, значит крючок поднимается выше и отдаляется от вращающегося “довеска”.

Рис. 40. Джиг-головки с дополнительными лепестками.

Лепестки могут быть разных видов, но в основном используются две модели: “ложечка” и “листок”. “Ложечка” с более легкой игрой применяется для ловли в тиховодье, “листок” — на течении.

Конечно же, лепесток, прикрытый спереди и сверху, будет устойчиво вращаться лишь при равномерной проводке, а значит “лошадку” лучше использовать именно для таковой (хотя и при других проводках она тоже может работать).

Вращающийся лепесток создает дополнительное лобовое сопротивление, поэтому на такой головке приманка пойдет в более высоком горизонте, да и ощущаться будет лучше. А это как раз полезно при ловле на неглубоких местах. Выловив на “лошадку” довольно много щук и окуней, я пришел к выводу, что головка с лепестком в большинстве случаев превосходит по уловистости обычную, причем, как при хорошем клеве хищника, так и при вялом. Помню, на “лошадку” с золотистым твистером все-таки соблазнилась ленивая щука, которую я полчаса “выманивал” и вертушками, и колебалками, и воблерами, и другими пластиками. И в дальнейшем эта рабочая “лошадка” не раз выручала, поэтому смело рекомендую ее вам.

Широко распространены и более сложные комбинации с отдельным лепестком (иногда даже с двумя) на проволочном коромысле (рис. 41).

Рис. 41. Комбинации с лепестком на проволочном коромысле:

а) спиннер-бэйт — сменный вариант; б) жесткий вариант;

в) вариант с двумя лепестками; г) базз-бэйт.

Самое интересное, что лепесток здесь даже не оснащается крючками, а служит только для “дальнего” привлечения хищника, вблизи же все поклевки следуют на нижнюю приманку.

Такое коромысло с лепестком называется “джиг-спиннер”. Присоединив его свободный конец к джиг-головке, получаем “спиннер-бэйт”, т. е. пару “вращающийся лепесток — приманка”. А если вместо лепестка поставлена жужжащая турбинка, то это уже “базз-бэйт”.

Мелкие коромысла обычно наглухо “вливаются” в джиг-головку, на более крупных делается застежка, чтобы легко менять головки в зависимости от условий ловли.

Такие комбинации очень хорошо показали себя при ловле щуки и окуня на неглубоких травянистых местах. Проводка может быть равномерной, рывками и даже ступенчатой донной. Ведь здесь лепесток имеет гораздо большую подвижность и может стабильно играть даже на падении, если только вес груза достаточный.

Коромысла широко распространены за рубежом и имеют множество вариантов. У нас они пока не получили достойного применения из-за непривычности и довольно высокой цены, хотя самому сделать похожую приманку труда не составит, а результат и удовольствие получите обязательно.

У меня на спиннер-бэйт отлично клевали окуни и щуки, причем при ловле в травке на мелководье желательно брать “жесткую” модель, а в остальных случаях — коромысло с застежкой.

Постепенно входит в моду ловля на микрокомбинации с легкими (2 — 3 г) головками и крохотными лепестками. На такие приманки довольно часто клюют даже мирные рыбы: красноперка, плотва, лещ. Коромысла с лепестком имеют те же самые преимущества, что и уже рассмотренные для джиг-головок “лошадка”.

Комбинации с нижним грузом на коромысле

Существуют специальные оснастки с грузом внизу: “коромысло” и “попрыгунчик”, позволяющие вести приманку на заданном расстоянии от дна (рис. 42).

Рис. 42 Оснастки для проводки приманки выше дна:

а) “коромысло” — Walker; б) “попрыгунчик” — Bouncer.

Но из-за увеличенных размеров спиннинговый заброс таких комбинаций затруднен, а вот при ловле дорожкой они используются довольно часто.

На “коромысле” груз всегда скользит по дну, приманка же идет выше и почти не зацепляется, а проволочный ус у “попрыгунчика” не дает самому грузу застревать между камнями.

Комбинации с колеблющейся блесной

На тройник любой колеблющейся блесны можно подобрать такой твистер, который не ухудшит, а наоборот, улучшит ее игру.

Рис. 43. “Timber Doodle” — незацепляющаяся блесна с резиновой насадкой.

Но есть и специально созданные пары, где колебалка и твистер стали неразлучными партнерами. Наиболее яркий пример — Mepps “Timber Doodle” (рис. 43). В середине этой блесны свободно подвешен штырек с шипами, на него насаживается твистер, в теле которого прячется одинарный крючок — получается “незацепляйка”. Колеблющаяся приманка идет всегда крючком вверх, да плюс играет сама резиновая насадка (в большой и средней моделях — это “каракатица”, в малой — обычный твистер). Получается двойной эффект!

По личному опыту скажу, что “Timber Doodle” — одна из лучших приманок для ловли в траве.

Комбинации с воблерами

Мягкая добавка не обошла стороной и воблеры, на что есть свои причины. Ведь после какого-то количества щучьих поклевок покусанный воблер совершенно теряет внешний вид. В этом случае выручает заменяемая половина из мягкого пластика (рис. 44). А если в запасе есть другие цвета, то можно комбинировать раскраску всей приманки. Интересна модель, в задней части которой закрепляется сменный виброхвост, помогающий игре воблера (рис. 44в).

Рис. 44. Комбинации воблеров с мягким пластиком.

Надо сказать, что полувоблеры имеют еще одно преимущество: схватив мягкую резину, хищник не сразу понимает обман и не пытается мгновенно выплюнуть приманку, что дает рыболову некоторое время для подсечки.

Однако указанные плюсы не настолько велики, чтобы перевесить минусы: высокую цену, не всегда грамотную комплектацию, наконец, просто непривычность — поэтому широкого применения полувоблеры не получили.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 15. Другие джиговые приманки.

Американцам настолько полюбились джиг — головки, что помимо мягких пластиков они стали присоединять туда и другие “тела” из резиновых нитей, меха, перьев и т. п., причем иногда самые неожиданные, например мягкие крылья (рис. 26а). Новые приманки также стали называться “джигами”.

Твистеры и виброхвосты — это активные джиги, которые стабильно играют при любой проводке. Вспомним, что проводка бывает либо равномерная, либо неравномерная. Последняя имеет два основных варианта: “волнистая” (прерывистая, рывками, толчками) в средних слоях воды и “ступенчатая донная” (прерывистая с обязательным падением на дно). У активных джигов игра возможна в обеих плоскостях — горизонтальной и вертикальной. Есть приманки типа кисточки (метелки), которые на прямой проводке лишь слабо “струятся”, но активно “дышат” при проводке рывками, А все потому, что при потяжке их нити, волокна прижимаются к телу, а при остановке распрямляются (так ведут себя хорошие мушки). Причем и здесь игра наблюдается в обеих плоскостях, горизонтальной и вертикальной. Такие приманки я бы назвал полуактивными джигами — это силиконовые “воротники”, волосяные и перьевые модели, некоторые “осьминоги” и прочие похожие варианты. Наконец, есть пассивные джиги, которые не имеют никакой собственной игры, а просто тащатся “тряпкой” за грузилом. Они активизируются только при неравномерной проводке и только в вертикальной плоскости. Сюда можно отнести пассивных пластиковых “червей”, “рыбок”, “кальмаров” и “поролонки”.

В частном случае, например, в перемешивающихся струях воды, даже такие приманки могут играть сами по себе, но все-таки это частный случай, который лишь подтверждает общее правило.

Но т. к. сами родоначальники четко обозначают понятия “Jighead” (джиг — головка) и “body” (тело), то джиговыми приманками правильно называть такие, у которых на неподвижную джиг-головку одевается играющая мягкая насадка. Таким образом к джиговым с теми или другими оговорками можно отнести следующие модели:

“Воротники” из силиконовых нитей

“Воротник” — очень распространенная приманка (рис. 45).

Рис. 45. Силиконовый “воротник”:

а) пучок нитей; б) приманка в сборе.

Пучок силиконовых нитей фиксируется посередине отрезком мягкой трубочки и одевается на джиг — головку (желательно с шарообразным фиксатором). Такая “грива” то сжимается, то расправляется — “дышит” даже при равномерной проводке за счет множества упругих нитей, играющих в струях воды. Эта игра настолько привлекательная для хищника, что даже “нашим” щуке, окуню и судаку силиконовые “воротники” явно пришлись по вкусу. Обычно пучки составляются из нитей одного, двух или трех цветов. Свой первый “воротник” можно попытаться сделать из обычной авиамодельной резинки.

Перьевые джиги

Фактически перьевые джиги — это мушки, связанные на джиг-головке. Основные их варианты приведены на рис. 46. Если работал мастер, то торчащие волоски и перышки на течении или при проводке “дышат” и придают приманке живой вид. Особенно легко играют длинные и мягкие бородки перьев марабу.

Рис. 46. Перьевые джиги.

Волосяные джиги

“Бактэйл — джиги” также представляют собой мушки, но связанные уже из шерсти животных. Обычно это просто кисточка из волосков (рис. 47). Но так как она не обладает активной игрой — это приходится компенсировать соответствующей проводкой. Для лучшей игры сами волоски желательно отвести подальше от крючка, для чего их “подпирают”, наматывая на цевье своеобразное “тело” из ниток, шерсти или фольги. Для лучшей видимости “донные мушки” обычно делают двухцветными: темный верх (черный, красный, синий, зеленый) и светлый низ (белый, желтый).

Рис. 47. Волосяные джиги.

Существуют “навороченные” двухкрючковые модели, например, для судака (рис. 48). Но эти сложные и дорогие “произведения искусства” распространены мало, хотя частенько себя оправдывают.

Рис. 48. Двухкрючковые приманки из перьев и меха.

Сразу отмечу, что у нас “нестандартные” приманки не получили пока широкого распространения, ведь они придуманы для американских краппи, бэссов, панфиш и т. п. Правда, некоторые неплохо подходят и для “наших” рыб: я, например, удачно ловил окуня на перьевые джиги, щуку — на “воротник”, а на “бактэйл” попалась даже семга, но все — таки в большинстве случаев твистеры и виброхвосты гораздо удобнее и эффективнее.

А теперь поговорим о русских джигах, которые используются, наверное, только у нас.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 16. Русские джиги.

“Елочный дождик”

Блестящие разноцветные полоски елочного дождика давно применяются нашими умельцами — спиннингистами. Наиболее известные варианты изображены на рис. 49.

Для лучшей игры кончики полосок желательно “подкрутить”, протащив их с усилием через расческу или край стола.

Рис. 49. Приманки с использованием елочного дождика.

Полезно также “разбавить” дождик прядью резиновых нитей (авиамодельных или бельевых). Если нити имеют разную упругость, то они по-разному движутся и заметно “обогащают” игру. Кроме того, рыба не любит лишнего блеска (вспомним, что в мушках используется особая витая нить, которая искрится лишь в некоторых местах). Поэтому часть дождика тоже можно скрутить или растянуть — это уберет излишнее сияние.

“Борода (вабик)”

В отличие от зарубежья, в России широко применяется только один вариант волосяных приманок, дошедший еще с времен Сабанеева — “борода”.

“Борода” (“вабик”, “кисточка”) представляет собой пучок длинных белых волнистых волос из козлиной бороды. Такая приманка родилась и использовалась в Сибири для ловли тайменя и щуки. Затем оказалось, что “борода” отлично ловит и жереха поверху. И наконец, сейчас “борода” опустилась ко дну. Причем применяется как самый простой вариант (рис. 50а), так и более сложный (рис. 50б), когда на двойнике или тройнике вяжется волосяная муха и свободно соединяется с грузом.

Рис. 50. “Борода (вабик)”:

а) простой вариант; б) современный вариант.

Вот рекомендации С.Павлова, который по праву считается одним из лучших вязальщиков:

“Для “бороды” нужен мех от козла, собаки или песца, причем не остевой волос, а в основном подшерсток. Он должен быть мягким, пушистым и волнистым, — именно такой не только хорошо играет, но и сохраняет пузырьки воздуха, придает приманке воздушность, а значит и плавучесть. Поэтому мушка не ложится сразу на дно— и в этом ее суть.

Расцветку “бороды” лучше делать контрастной — темный верх и светлый низ, на цевье крючка — блестящее тельце и красный хвостик. Ведь “борода” в любом случае имитирует малька — основной объект питания хищников.

При правильном изготовлении такая волосяная приманка нередко превосходит все другие.

Нитки, кембрик, фольга

Можно сделать джиг-приманку просто из разноцветных ниток, конфетной фольги и кембрика (рис. 51). Следует ли говорить, что не всякие нитки сгодятся, нужна определенная упругость и длина, чтобы “оживить” приманку. Обычно используются яркая шерстяная пряжа, полоски стеклоткани и т. п. Несмотря на кажущуюся простоту, правильно сделанные приманки такого типа способны конкурировать с самыми известными моделями. Например, один из моих друзей, используя лишь красные нитки и конфетную фольгу (рис. 51 а), делает такие джиги для окуня, что на своей реке облавливает всех начисто.

Рис. 51. Варианты приманок из ниток, кембрика и фольги.

Часть I

Мягкие пластиковые приманки.

Глава 17. Поролоновые рыбки.

И вот мы подошли к главному отечественному изобретению — поролоновой рыбке. “Поролонка” в России получила настолько широкое распространение, что для многих стала “единственной и неповторимой” приманкой.

Из истории

По рассказам бывалого и авторитетного спиннингиста Александра Ивановича Кузнецова (сам я тогда был еще юношей), — сначала был пенопласт.

Пенопластовые “оливки” оснащались двойным или тройным крючком, иногда украшались нитками и свободно крепились сначала к блесне, а позднее — к ушастому грузилу. И назывались такие варианты “Чебурашками”. Но широкого распространения они не получили. В те времена наиболее популярной была ловля на снасточку с мертвой рыбкой. Естественно, что возня с мертвыми рыбками и их непрочность многих не удовлетворяла — хотелось найти равноценную замену. Особым толчком послужило развитие рыболовного спорта, ведь на соревнованиях спиннингистам разрешается ловить только на искусственные приманки; использование натуральных рыбок (хоть живых, хоть мертвых) категорически запрещено.

В начале 70-х годов в производстве мягкой мебели начинал применяться новый тогда материал — поролон. И вот в 1978 году молодому спортсмену Сергею Павлову пришла мысль сделать точное подобие пескарика из поролона. Сказано — сделано! “Рыбка” Павлова была опробована сначала автором, затем сборной командой МДО “Рыболов-спортсмен” и ее тренером А.И.Кузнецовым и показала феноменальные результаты.

Некоторое время новинку пытались скрывать, но такие тайны долго не хранятся. Секретное “оружие” стало массовым, его стали использовать и спортсмены, и рыболовы-любители. Этому помог и тот факт, что в подмосковные водохранилища был массово запущен судак, для которого “поролонка” особенно эффективна.

Совсем не исключаю, что похожая идея могла прийти в голову и другим наблюдательным рыболовам, которые тоже пробовали поролон для спиннинговых приманок. Сейчас появилось немало претендентов на “авторство” поролонки, самые смелые “представляют” образцы чуть ли не 1967 года изготовления.

Но не стоит забывать два важных момента: поролон (научное название — эластичный пенополиуретан) при всей своей общедоступности сейчас, как материал достаточно молод — его массовое производство в СССР началось на рубеже 70-х годов — и сначала он был довольно дефицитен. Кроме того, поролон не хранится долго — за 10–15 лет он полностью рассыпается в труху.

В таких спорных случаях “отцом” признается тот, кто первый официально заявил о новинке. Факты таковы:

В 1981 году ЦКБ РОРСа признало изобретением идею Сергея Павлова “Об использовании пористых впитывающих материалов для изготовления мягких рыболовных приманок”. Но когда дело дошло до оформления патента, потребовалось обязательно раскрыть весь технологический процесс, все “секреты”, чего Сергей сделать не захотел. Если бы не это условие, то уже тогда идея Павлова была бы запатентована, а “поролонка” официально получила бы законное имя.

В 1991 году появилась первая статья о поролоновых приманках, где назван и автор изобретения — Сергей Павлов (А.И.Кузнецов: “Поролоновая обманка”, Альманах “Рыболов-спортсмен”, № 51).

Благодаря своей простоте и уловистости, поролон быстро завоевал популярность, другие умельцы стали делать как похожие образцы, так и самые упрощенные (рис. 52), к которым сначала перешло название “чебурашка”. Ловля на поролон стала поистине массовой, особенно в Подмосковье и южных регионах страны, где также было много судака.

Рис. 52. Упрощенные варианты поролоновых рыбою

а) “Чебурашка”; б) “морковка”.

Добавил жизни поролону и К.Кузьмин, написавший серию интересных статей в 1995–1996 годах. Но Константин, ярый приверженец упрощенного подхода, считает, что точная форма, цвет и раскраска приманки не имеют большого значения, а для успешной ловли достаточно “морковки” из поролона. Такая точка зрения далеко не нова и разделяется многими рыболовами. Например, интересная и грамотная теория поролоновых приманок есть у А.Маилкова, который “не пожадничал” и поделился с нами основными ее моментами:

“Поролон, пропитанный водой, становится более эластичным и по этой причине прекрасно начинает играть, изгибаясь при проводке и даже превосходя в этом качестве пластиковых червей. Причем правильная поролоновая приманка должна играть не только в вертикальной, но и в горизонтальной плоскости, даже при простой равномерной подмотке. Для этого она выполняется с учетом следующих правил:

1. Используется свободный монтаж “петля в петлю” с шарообразным “ушастым” грузилом. Такое грузило наиболее компактно и дает максимальную дальность заброса.

2. Форма приманки напоминает сигару с круглым поперечным сечением, которое хотя бы в одном месте должно быть больше сечения грузила, чтобы срывающиеся с него водные потоки могли “раскачивать” “рыбку” и задавать ей игру. В случае особо крупных грузов приходится сечение “рыбки” делать овальным. Но в любом случае поролон с грузилом рассматривается как единое неразделимое целое.

3. Опытным путем установлено, что лучшие результаты показывают приманки, у которых максимальное поперечное сечение находится на расстоянии 1/3 от головы. Смещение максимального сечения к хвосту увеличивает частоту колебаний, но уменьшает амплитуду (разброс). Таким образом можно подбирать оптимальную игру для разных рыб.

4. Никакая окраска не нужна — просто белый поролон.

5. Приманка оснащается одним двойным крючком, на проволочном каркасе или без него, в зависимости от длины “рыбки”. Чтобы уменьшить количество зацепов, жала двойника слега загибаются внутрь, а сами крючки сводятся ближе друг к другу.

6. Размер “рыбки” и расположение крючков зависят от вида хищников. Для судака оптимальна средняя “рыбка” (6 см), крючки располагаются ближе к голове (1/3 длины). Щука “предпочитает” увеличенные приманки (8—10 см) и крупные крючки примерно посередине “рыбки”. А вот окунь “любит” небольших поролоновых “мальков” (3–5 см) с маленькими двойниками в задней части тела (2/3 от головы)”.

И хотя я не раз был свидетелем хороших уловов на элементарные неокрашенные “поролонки”, все-таки не согласен с таким упрощенным взглядом. Личный опыт и практика друзей показывают, что важны и форма, и детали, и раскраска поролоновой приманки, поэтому я лично поддерживаю точку зрения С.Павлова. Он считает:

“Поролоновая (и любая другая) приманка должна воздействовать на три органа чувств рыбы:

Слух (боковая линия) — улавливает гидроакустические колебания.

Зрение — воспринимает внешний вид.

Обоняние — чувствует запах.

Это для нас, рыболовов, поклевка — мгновенье удачи, а для водных обитателей это “миг между прошлым и будущим”, это та грань жизни, за которой жертва прекращает свое существование, а удачливый охотник торжествует победу, тогда как неудачливый, наоборот, попадает на крючок и далее на сковородку.

Хищник на охоте старается использовать все свои органы чувств. Вот он услышал что-то, развернулся на звук — добыча! Ее слышно, а вот уже и видно — погоня! И вот жертва настигнута — атака!

Именно в миг атаки, перед хваткой, охотник должен последним взглядом убедиться, что добыча реальна, т. е. присутствует наибольшее количество отличительных признаков: размер, внешний вид, глаза, плавники, хвостик. Можем ли мы сами съесть то, чего не видим? Попробуйте поужинать в полной темноте!

Так и в воде: чем более точным подобием жертвы будет наша приманка, тем скорее она соблазнит хищника на хватку. А иначе зачем ему глаза?

Хотя сильно голодная рыба может схватить и грубую обманку, а вот сытая — вряд ли! Сытая будет провожать, рассматривать и даже “нюхать”. Кому не знакома картина, когда щука или окунь идет в пяти сантиметрах за приманкой, иногда до самого берега, но не берет. Вот тут-то и поможет “натуральный” внешний вид и даже запах.

Сейчас достаточно готовых “ароматизаторов” для хищников, но можно использовать и натуральные вещества: кровь, рыбий жир, мясо и слизь. Поролонка — как раз та приманка, которая лучше других впитывает и удерживает запахи. Вспомните, на чем демонстрируются пробные духи. Во время бесклевья иногда бывает достаточно потереть поролон надрезанной рыбой, и за несколько проводок над известной корягой снять “урожай”.

Боковая линия — это рыбьи уши. Хищник хорошо слышит в воде, особенно громкие удары грузика о дно, сама же “поролонка” играет слабо и заметных колебаний не дает, возможно лишь “шуршание” при обтекании водой пористого тела.

Ступенчатая донная проводка имитирует большинство кормящихся рыб, которые, стоя торчком, размывают дно струёй воды и всасывают корм. Удар грузика по дну как раз и воспроизводит это “чавканье”, а стоящая “поролонка” идентична вертикальному положению кормящейся рыбы у дна — а значит привычна для хищника. Кстати, “ушастый” грузик “чечевица” здесь предпочтительнее, т. к. дает двойной удар о дно, поднимая облачко мути; приманка же при этом описывает некоторую “восьмерку” и колеблется более активно”.

Исходя из сказанного, основные тезисы Сергея Павлова таковы:

1. Свободное соединение приманки, желательно с грузиком “чечевица”.

2. Внешний вид приманки максимально точно воспроизводит живой прототип.

3. Ступенчатая донная или рывковая проводка.

4. Обычно “рыбка” оснащается двойным крючком снизу посередине туловища.

5. Соотношение размера приманки и веса крючка должно обеспечивать стоячее положение “рыбки” на дне. Для увеличения этого эффекта, особенно на большой глубине и при сильном течении, возможна пропитка приманки водоотталкивающими составами.

6. Каждую приманку нужно “понять” и “постоянно чувствовать”. Сначала ее лучше погонять на виду, усвоить, при каких движениях она лучше всего играет и подобрать оптимальную проводку. Вот груз упал на дно, а “поролонка” стоит, слегка колеблется (что не по силам резине), — значит, здесь пауза должна быть длиннее. И лишь после полного “сроднения” с приманкой можно приступать к ловле.

7. Размер крючка определяется потенциальной добычей: для щуки — берем крупные крючки, для судака — средние и для окуня — мелкие.

8. В разное время года хищник питается и разной добычей. Если в мае он отдает предпочтение головастикам и пиявкам, то в начале лета гоняет нерестящуюся уклейку. После нереста мелочь “рассыпается” по водоему — приходится преследовать любых одиночных плотвичек и окуньков. Позднее основным кормом становится стайный подлещик. Щуки и судаки повсюду следуют за стаей, как пастухи. Осенью, с похолоданием воды хищные рыбы переходят на более ленивый (рациональный) образ жизни и охотятся в основном за крупной добычей — минимум затраченной энергии и максимум полученных калорий.

Есть свои особенности и зимой: слабая освещенность заставляет ориентироваться не на саму рыбку, а на ее темный силуэт. А т. к. активность понижена, да еще икра зреет — значит, и добыча должна быть помельче.

Таким образом размер и цвет приманки подбирается с учетом сезонных пристрастий хищников. Трудно не согласиться!

Форма и окраска

Поскольку “рыбки” Павлова самые красивые, я и взял их за эталон. Сергей делает 4 основных вида: “пескарь”, “плотва”, “окунь” и “подлещик” (рис. 53). Хотя современные его “рыбки” имеют не только хвост, но и плавники, можно ограничиться лишь хвостом. Вероятно, ваша первая приманка не получится такой, как хотелось бы, но с каждым разом она будет становиться все лучше и красивее. Обратите внимание на продольное сечение “поролонки”. Павлов режет свои заготовки наискосок (рис. 53е), поэтому и сами “рыбки” получаются слегка скошенными, что улучшает игру. Помогает игре и длинный тонкий хвост на гибком “стебле”. Пропитавшись водой, он становится настолько мягким, что провисает под собственной тяжестью и колеблется при проводке.

Рис. 53. Поролоновые рыбки С.Павлова:

а) “пескарь”; б) “плотвичка”; в) “окунь”; г) “подлещик”;

д) тигровая раскраска; е) заготовка.

Хвостик обычно окрашивается в красный или черный цвет, делается темная спинка, рисуются глаза, а также различные точки и полоски.

Иногда вклеивают плавники и хвост либо из обрезков птичьих перьев, либо из тряпочки или ниток.

“Рыбки” окрашиваются красками на растворителе, который не разрушает поролон (например, сольвент). Краска должна быть жидкой, без комочков, тогда окрашенный поролон останется таким же мягким.

В последнее время популярны рыбки с красной спинкой или тигровой раскраски — они более заметны и, по уверениям многих рыболовов, значительно уловистее.

Оснащение крючками

Большинство “поролонок” оснащается одним крючком (двойным или тройным), расположенным внизу в середине приманки (рис. 54).

Рис. 54. Варианты оснастки поролоновых рыбок;

а) двойник на грузе; б) тройник с заводным колечком;

в) оснастка с удлиняющей проволочкой.

Если у крючка достаточно длинное цевье, то можно его ушко вывести из “рыбки” спереди и к нему уже крепить груз. Тройник подсоединяется через заводное колечко (здесь ушко должно располагаться вертикально), двойной крючок сначала одевается на грузик, а затем на двойник “наклеивается” “рыбка”. Еще лучше, если у грузила одна петля выполнена в виде застежки. Но обычно в оснастке приходится использовать удлиняющую проволочку (рис. 54в). Она может быть даже медной, но достаточно прочной. Проволочку закручивают за двойник (тройник), обжимают, чтобы крючок не болтался, и протыкают поролон, выводя свободный конец в носик “рыбки”, затем закручивают вертикальную петельку, за которую приманка через заводное колечко крепится к грузилу. Для упрощения процедуры сначала нагретым стержнем прожигаем канал на длину цевья крючка, дальше поролон протыкается только проволочкой, т. о. “рыбка” “опирается” на ушко двойника и не сползает вниз. Возможен и другой вариант, когда вся оснастка вклеивается в разрез на теле приманки.

При редких и осторожных поклевках лучше сделать удлиненную рыбку и оснастить ее двумя двойниками (рис. 55).

Рис. 55. Оснастка двумя крючками.

Широко применяются незацепляющиеся варианты (рис. 56). Так как поролон очень мягок, при хватке он легко сдавливается и позволяет крючкам зацепить рыбу.

Рис. 56. Незацепляющиеся оснастки поролоновых рыбок:

а) скрытый одинарный крючок; б) прижатый двойник;

в) скрытый тройник.

“Капкан” Павлова

Увы, обычная система оснастки поролона несовершенна. Как только вклеен крючок или закручена передняя петелька, заменить рыбку на другую уже не получится. А если ее “порезали” хищники?

Созданная Сергеем Павловым снасточка “капкан” гениальна в своей простоте, универсальности и эффективности (рис. 57). Она на порядок превосходит известную снасточку Драшковича и другие модели.

Рис. 57. Снасточка-“капкан” Сергея Павлова:

а) элементы снасточки; б) снасточка в сборе;

в) самофиксирующийся замок.

Идея “капкана” — захлопывающаяся система со страховкой от раскрытия. Пружинный проволочный замок не только удерживает приманку со всех шести сторон, но и самофиксируется — закрывает сам себя. Все элементы оснастки: замок, осевой стержень, грузило и поводок с крючком монтируются на заводном кольце и легко заменяются при необходимости.

Такая конструкция универсальна, т. к. пригодна для любых приманок: от поролона и резины до натуральных рыбок и все они выдерживают максимум забросов.

В “капкане” приманки меняются так же легко, как обойма в пистолете или кассета в магнитофоне — надежно, выгодно, удобно!

Еще одно принципиальное новшество “капкана” Павлова — он оснащен тройником на “тарированном” поводке. Для поводка используется мягкая нихромовая проволока диаметром 0,25 мм, свитая вдвое. Она обладает высокой эластичностью, т. е. выдерживает большое количество изгибов не ломаясь, и легко закручивается руками даже без инструментов.

Мягкий поводок позволяет закрепить тройник в любом месте приманки: вверху, внизу, сбоку или ближе к голове.

Поэкспериментировав с динамометром, можно установить, что нихромовая петля в зависимости от количества витков закрутки при определенной нагрузке распускается. Это позволяет самому “задавать силу отрыва”, тогда при “мертвом” зацепе на прочной леске теряется только крючок, все остальное сохраняется. Быстро прикручиваем новый тройник и продолжаем ловлю.

Таким образом “капкан” Павлова имеет неоспоримые преимущества:

1. Приманка быстро и легко заменяется.

2. При зацепе отрывается только крючок, и на поводок можно быстро прикрутить новый тройник.

3. Капкан пригоден для любых приманок с “рыбьей” головой. Для круглого тела твистеров можно сделать свой вариант с соответствующим захватом.

Конструкция капкана из нержавейки диаметром 0,6 — 0,8 мм дает возможность, подгибая или разводя проволоку, подгонять систему “по месту”.

Удобство изобретения отмечают все рыболовы, в т. ч. Станислав Радзишевский: “При ловле на поролон пользуюсь исключительно приманками, сделанными руками Сергея Павлова, “рыбки” которого считаю однозначно лучшими, особенно 9-сантиметровые с красной спинкой. В качестве крепления применяю только его же “капканы”, они, кстати, великолепно держат и виброхвосты, и крупные твистеры”.

Другие варианты

Есть и другие варианты поролоновых приманок. Например, тупоносая играющая “рыбка” (рис. 58). Эта модель за счет скошенного носа, изогнутой формы и длинного хвоста обладает заметной игрой даже при прямолинейном движении, чему помогает и расположение крючка в головной части.

Рис. 58. Играющая поролоновая рыбка.

Один мастер спорта, всю жизнь ловящий только на поролон, при вырезании “рыбок” специально старается сделать их поверхность неровной, волнистой, угловатой — чтобы “шуршали”. Он также уверен, что чем больше черных и красных точек (полосок) нарисовано на приманке, тем лучше. Ведь неокрашенный поролон, пропитанный водой, почти сливается с песчаным дном или со светлой поверхностью.

Иногда хвост и плавники выполняются из вклеенных крапчатых перьев (рис. 59а). Хвостовое перышко должно иметь скругленную форму, быть мягким и слегка выгнутым “ложечкой” — это помогает игре приманки.

Рис. 59. Имитация хвоста и плавников:

а) перьями; б) нитками.

Другой интересный вариант — это использование в поролоновой рыбке ярко-красных ниток для имитации плавничков и хвоста (рис. 59б). “Правильные” нити при проводке “дышат” и добавляют приманке привлекательности.

Ярко-красные нитки можно приспособить и спереди “поролонки”. Возьмите небольшую прядь, перевяжите ее в середине прочной ниткой и ей же полученный “бантик — бабочку” закрепите за груз, как будто “мелочь” хочет съесть пучок мотыля (рис. 60а). Хищник попытается или схватить саму “рыбку”; или захочет “перехватить” добычу у соперника, особенно часто это делает окунь, иногда судак или щука. А если хищник “бьет” в мотыля даже чаще — есть смысл поставить там дополнительный крючок или основной крючок перенести ближе к голове.

Рис. 60. “Бантик” из ниток:

а) спереди приманки; б) сзади приманки.

Еще один вариант использования “бантика” — играющий хвост на “незацепляйке” (рис. 60б). Делаем такую же бабочку, затем иголкой с прочной ниткой протыкаем приманку вдоль и привязываем нитку за ушко тройника. Здесь важно подобрать упругость хвоста так, чтобы при потяжке он сжимался, а при остановке — распрямлялся.

Появились и более навороченные модели, например, составная поролоновая рыбка (рис. 61), даже поролоновые твистер и виброхвост. Хотя последние мне кажутся уже перебором. Ведь, как ни странно, сила поролона заключается в отсутствии у него заметной игры. Именно такую слабую добычу предпочитает хищник, если сам “не в форме”. Поэтому немногие известные случаи, когда поролон имел заметное преимущество перед “резиной”, приходятся как раз на тяжелый зимний период.

Рис. 61. Варианты составных поролоновых рыбок.

Еще одна оригинальная новинка — поролоновый осьминог (рис. 62). Несколько узких полосок поролона пропускаются сквозь заводное кольцо, одетое на тройник, оттягиваются назад и привязываются к цевью крючка. За это же кольцо приманка крепится к грузику. Если угадаете с количеством и размером полосок — может получиться отличная вещь! К тому же торчащие щупальца частично или полностью защищают тройник от зацепов. Чем не чудо-приманка?

Рис. 62. Поролоновый осьминог.

Усовершенствование формы — это лишь одно направление вашего творчества. Другими важными путями могут стать изменение расцветки, использование новых материалов, а также применение пахучих активаторов клева.

Цвет приманки имеет большое значение. Прошло то время, когда поролон раскрашивали только морилкой для дерева. Сейчас продаются губки для мытья посуды самых разных окрасок, поэтому с основным цветом приманки проблем нет. На него можно нанести индивидуальный ручной рисунок — это будет полет вашей фантазии. Я использую краски для детских пластмассовых моделей, разбавляя их сольвентом.

Стоит попробовать, правда?

Перспективный, на мой взгляд, путь — это использование более “плавучих” материалов. У рыболовов сейчас мода на самые мелкие модели. Но мини-поролон, сгруженный сравнительно тяжелыми крючками, быстро пропитывается водой и теряет плавучесть — ложится на дно. А хищнику трудно подбирать лежащую добычу. Вот если бы груз лежал на дне, а приманка висела бы над ним. Тогда и рыбе схватить ее будет легче, и играть в вертикальной плоскости она будет активней, а на течении может колебаться, даже стоя на месте. И, конечно же, такая приманка будет меньше цепляться за дно.

Есть несколько способов увеличить плавучесть материала. Сам поролон лучше взять мелкопористый, он к тому же прочнее. Даже простая окраска приманки закрывает часть пор и уменьшает впитывание влаги. А можно даже пропитать “рыбку” водоотталкивающим составом (С.Павлов предлагает силиконовый герметик).

Но можно взять другой, более плавучий материал: уплотнитель для окон, изолятор сантехнических труб, туристский коврик и т. п., возможно, даже пенопласт. Некоторые шутят, что лучшие рыбки получаются из сидений “Мерседеса”. Хотя это уже принципиально другие материалы, которые не впитывают влаги.

Тут главное — не переборщить. Мои первые опыты с такими приманками показали: поклевок не меньше, но слишком часто они “холостые” и пока особых результатов не достигнуто. Но эксперименты продолжаются. Излишнюю плавучесть можно убрать, уменьшив размер приманки или применив более тяжелую оснастку, чтобы выбрать “золотую середину”. Ведь, по моему мнению, особенность и уловистость поролоновых рыбок состоит как раз в их “прямолинейности”, “подвешенности” и “неактивной игре”.

Наверное, хищнику не всегда “по душе” “шустрые” приманки, порой ему легче схватить добычу, просто плывущую прямо? А вспомните мелких рыбешек. Они ведь движутся почти незаметно — как бы скользят в воде.

А возможно, поролон привлекает рыбу микропузырьками воздуха, которые остаются в его порах. Эти пузырьки, как линзы, фокусируют свет, приманка становится заметней — чем не добыча для хищников? Не исключено, что пористая поверхность поролона при обтекании водой создает микрошумы, привлекающие рыбу.

Кроме того, поролоновые приманки являются идеальными для впитывания и удержания пахучих добавок-аттрактантов. Правда, здесь есть свой минус. Поролон плохо сохнет, а пропитка от долгого хранения начинает портиться — запах из привлекающего становится отпугивающим не только рыбу, но и соседей, поэтому работать с запахами надо умеючи.

Наконец, важнейший плюс в защиту поролона — это неограниченные возможности для творчества. Ведь приманка, сделанная своими руками, всегда ближе к сердцу, а если она к тому же отлично ловит рыбу, превосходя в каких-то условиях даже фирменные вещи, — это ли не радость?

Так что думайте, изобретайте — дорогу осилит идущий!

И в заключение несколько слов о хранении поролоновых приманок. Известно, что они “боятся” двух вещей: света и открытого воздуха. От воздействия последних поролон быстро темнеет, теряет прочность и в конце концов рвется или рассыпается. Клей, краски, вода и ржавчина от крючков также сокращают ему жизнь. Поэтому для длительного хранения поролоновых приманок лучше всего подходит темный герметичный пакет, а сами “рыбки” должны быть хорошо просушены.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Как ловить?

Резиновыми приманками можно успешно рыбачить в отвес и на дорожку, но максимум возможностей для ловли на твистеры и виброхвосты имеют спиннингисты. Именно спиннингом мои товарищи и я ловили все последнее время, экспериментировали с теми и другими приманками, при плохом клеве и при хорошем, на глубине и на мелководье. Что же все-таки лучше — блесна, воблер или твистер? Каждый раз, отправляясь на рыбалку с полным ящиком приманок, пытались мы ответить на этот вопрос. Оказалось — всему свое время и место. И хотя автор не склонен делать глобальные выводы, некоторые мысли кажутся мне бесспорными.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 1. Резиновая добавка или твистер плюс блесна.

Добавление твистера к блесне значительно улучшает клев. Такая комбинация, причем как с вращающейся, так и с колеблющейся блесной, дает очень “весомые” результаты. Любой хищник ловится лучше, если на тройник блесны одета резиновая добавка. Таким способом за последние сезоны было поймано множество самой разнообразной рыбы. Это и щуки, и судаки, и жерехи, и язи, и голавли, а особенно окуни.

Именно “полосатые” больше всех других “неравнодушны” к твистеру и хватают его очень жадно. Даже самые мелкие окуньки смело атакуют “резинку”. Схватит “матросик” приманку за кончик и не отпускает аж до тех пор, пока его не поднимешь из воды. И только тогда, уже в воздухе, бросает такой вот хищник добычу чуть меньше себя и шлепается в родную стихию, вызывая улыбку рыболова. А уж крупный окунь берет приманку взаглот так, что не сразу вытащишь; и засекается всегда надежно.

При хорошем клеве окуня впереди блесны можно поставить добавочный твистер на коротком поводке. Это даст возможность вытаскивать иногда сразу по две рыбины. При обычном клеве такой необходимости нет, т. к. окунь в большинстве случаев берет основной твистер на тройнике блесны.

А вот подсадка мини-твистера к мини-вертушке часто дает возможность перехитрить рыбу, которая на “голую” блесну берет крайне неуверенно. Это прежде всего жерех, язь и голавль. За последние сезоны мои уловы “белой” рыбы выросли в 2–3 раза. За счет чего? Уверен — только за счет резиновой добавки, ведь если рыба все-таки срывает хотя бы кончик твистера, клев сразу же резко ухудшается. А хорошо играющий твистер часто преследует целая стайка язиков или голавликов, пытаясь цапнуть вьющийся хвостик. На маленькую вертушку с резиновой добавкой попадаются даже такие “мирные” рыбы, как лещ, плотва, карась.

Что касается щуки и судака, то и здесь готов утверждать, что резиновая добавка на вращающейся блесне значительно улучшает клев. Щука вообще часто берет вертушку с твистером ювелирно — самым краешком пасти, как бы стараясь не зацепить блесну, а схватить только резинку. Это позволяет вытаскивать попутно при ловле окуня весомых щук на мелкую вертушку без поводка, т. к. в зубастой пасти оказывается только крючок; блесна же остается снаружи, и леска не перерезается.

На рис. 63 приведены четыре варианта оснастки вращающихся блесен: с грузом-сердечником, с грузом-головкой, с вынесенным (отдельным) грузом и с грузом-коромыслом.

Рис. 63. Оснастка вращающихся блесен твистером:

а) с грузом-сердечником; б) с грузом-головкой;

в) с отдельным вынесенным грузом; г) с грузом-коромыслом.

Первый вариант предназначен для ловли в верхних слоях воды и годится практически для всех хищников. Здесь лишь необходимо, чтобы тройник у блесны легко снимался, ведь порезанный щукой твистер приходится заменять, а иногда хочется и поэкспериментировать с цветом резиновой добавки. Остальные варианты нужны для придонной ловли.

Оснастка с груз-головкой более компактна, заброс получается дальше. Хороша для щуки, судака, отчасти окуня. Этот вариант не требует металлического поводка и не захлестывается за леску при забросе.

Но совмещенная оснастка, как мне кажется, настораживает таких капризных рыб, как язь, голавль, жерех, а иногда даже и окунь. Поэтому для них лучше применять отдельное, вынесенное на 30 — 40 см грузило. В любом случае на конце блесны нужна застежка или заводное кольцо, чтобы быстро заменить оборванный твистер или одеть “резинку” другого цвета.

Кстати, застежку рекомендую делать удлиненную, чтобы лепесток не закрывал эффективную добавку. Рыба все-таки большей частью берет именно твистер и ей не должно ничто мешать. Изредка, когда необходимо провести блесну над самым дном, применяется “нижний груз” на проволочном коромысле (рис. 63 г).

Для щуки и судака хороша и колеблющаяся блесна с твистером на тройнике. Но здесь надо помнить, что любое утяжеление крючка влияет на игру колебалки, и применять индивидуальный подход. Лучшие результаты дает “стандартный” твистер, у которого обрезается передняя часть тела, чтобы он не выступал за цевье крючка.

Для ловли жереха на поверхности эффективны тяжелые узкие блесны (трехгранка, ромбик и т. п.) с мягкой насадкой белого или серого цвета.

Проводка блесны с резиновой добавкой в большинстве случаев равномерная. Лишь при ловле судака часто применяется ступенчатая проводка, а иногда при ловле жереха — прыгающая.

Кстати, твистер неплохо себя ведет и на заднем тройнике воблера, но и здесь нужна осмотрительность, т. к. нарушение баланса может негативно повлиять на игру всей приманки.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 2. Только резиновая приманка.

Вы уже прочитали предыдущую главу? А теперь попробуйте испытать ваши любимые блесны в паре с твистерами и тогда вы быстро убедитесь в преимуществах резиновой добавки. Убедились? Значит вы уже готовы ловить только на твистер или виброхвост.

Вообще-то одному трудновато осваивать мягкие приманки, наверное, не хватает терпения, опыта и веры в новинку. Но стоит увидеть, как кто-то рядом “обловился” на них, так сразу же захочется попробовать самому. И если проба будет удачной, вы наверняка “заболеете”, тогда вам уже ничто не покажется несбыточным. Вы поверите в “резину”!

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 3. Слагаемые успеха.

Чтобы успешно ловить на резиновые приманки, необходимы следующие условия:

1. Правильный выбор приманки.

2. Правильный выбор оснастки.

3. Правильный выбор груза.

4. Правильный выбор снасти.

5. Правильная проводка.

6. Использование дополнительных факторов.

Поговорим о каждом из этих условий подробнее.

Выбор приманки

Первый вопрос, который встает перед рыболовом — определить вид, размер и цвет приманки.

Твистер или виброхвост? Что выбрать — зависит от вкуса рыболова и местных условий. В большинстве случае я лично предпочитаю виброхвост, т. к. он идеально подходит для свободной оснастки и имитирует ту привычную рыбку, которой питаются “наши” хищники. Но я знаю немало поклонников твистера, ловящих на него так же удачно.

Хотя в мире твистеры получили большее распространение, по — моему, это связано с местными вкусами (вспомним, что в США объекты ловли — бэсс, панфиш, краппи и прочая экзотика).

К тому же, виброхвосты небольшого размера обычно требуют дефицитных джиг — головок с короткими крючками. Да и удачных некрупных рипперов до последнего времени было очень мало. Лишь известный вариант “Длинный Джон” хорошо подходит для судака и окуня, но он все-таки редок и дорог.

Поэтому этих “колючих” часто ловят на твистеры и небезуспешно. Кроме того, “вьющийся хвост” обладает хоть и экзотической, но более активной и разнообразной игрой, что делает его предпочтительнее для ступенчатой и самой медленной проводки, особенно в тихой воде. Узкий вид и удачные мини-модели позволяют использовать твистер для ловли “мелочи”: окуня, красноперки и т. п.

А вот при ловле крупных щук и судаков включаются в работу другие факторы: натуральный внешний вид, “насыщающий” размер и “родная” игра, что делает предпочтительнее уже виброхвост. К тому же сейчас появляются новые удачные варианты рипперов, которые избавлены от старых недостатков. Они имеют узкий вид плюс легкую игру за счет тонкого “скелетного” предхвостья и активной “копытной” лопасти.

Виброхвосту также отдают предпочтение большинство знакомых мне рыболовов и спортсменов, в т. ч. Е.Константинов, А.Маилков и С.Радзишевский (С.Павлов, естественно, предпочитает свою поролоновую рыбку).

Большая добыча или маленькая? Для щуки можно брать солидные размеры: широкие виброхвосты и крупные твистеры, в т. ч. с дополнительными элементами. Судак предпочитает длинные и узкие приманки; такие же модели, но уменьшенные, хороши для окуня.

Большое, а иногда даже решающее значение имеет цвет приманки. Лучше брать такой вариант, который похож на основной корм хищника — белую “рыбку” применяем под уклейку, густеру; золотистую — под карася, плотву и т. д. Существуют “штучные” раскраски под окунька, пескарика, форельку. Такие натуральные цвета наиболее универсальны. Именно из них должна состоять основная часть вашей коллекции.

Светлые варианты хороши по утрам и вечерам, а также в серую пасмурную погоду. В условиях слабой видимости более заметны модели с блестками, особенно флуоресцирующие. Чем ярче солнце и прозрачнее вода, тем приманки должны быть темнее. Днем, например эффективны красные и серые тона.

В специфичных условиях успех приносят и приманки других расцветок. Так, в мутной воде лучше заметны ярко-красный, ядовито-зеленый и черный цвета. На светлом песчаном дне, особенно при солнце, виднее темные модели. В прозрачной воде хороши свинцово-серые оттенки, которые вообще часто приносят успех. Нередко при плохом клеве выручают экзотические ярко-красные и ядовито-зеленые “кислотники”.

Светящиеся приманки незаменимы для ловли в сумерках и ночью. После облучения светом фонарика они светятся около получаса, затем требуется новая подзарядка. Опыт показывает, что не следует добиваться слишком яркого “горения”. Для хищника, даже ночью, более привлекательно слабое свечение приманки.

Как мы видим, условия ловли могут меняться, поэтому всегда полезно иметь комбинированные расцветки, например светлую рыбку с темной спинкой или черный твистер с красным хвостом. Повышают уловистость также различные точки и полоски.

Кроме того, каждый хищник имеет свои “любимые” цвета. Проще всего с окунем — чаще всего он предпочитает ярко-красные приманки. Щука “любит” светлые, а также серые и красные тона. Для судака рекомендую светящиеся модели ночью, белые — на зорях и темные приманки — днем.

А вот жерех предпочитает серый, белый и голубой цвета. При ловле язя и голавля у меня лучше работали черные, красные и перламутровые варианты.

Все сказанное про цвет не следует воспринимать слишком буквально. Ведь довольно часто рыба ловится одновременно на приманки разных цветов, а не какого-то одного (лишь светящиеся модели ночью не имеют конкурентов). “Многовластие” случается при хорошем клеве, а вот при слабом — именно цвет может оказаться решающим фактором вашего успеха. Ведь даже то, что хищники признают разные цвета, совсем не означает, что они признают их одинаково хорошо и все без исключения.

К тому же точно не известно, как же видят рыбы. Вроде бы наукой “доказано” что на глубине более 10 м все цвета для них превращаются в черные. Но, видно, сама рыба этого не читала, а рыбаки подтверждают, что в море на 20 — 30 м на красный цвет ловится, а на черный — нет.

Однако не все так вдумчиво относятся к выбору цвета. Причем мнения здесь разные, от полного отрицания до сдержанного признания.

Анатолий Маилков, например, считает, что различные раскраски — это всего лишь трюк, позволяющий увеличить ассортимент и объем продаж, а также успокоить наиболее мнительных и неумелых рыболовов. Ситуаций, когда цвет играл хоть какую-то роль — незначительное количество. Первично: подбор правильной по частоте колебаний приманки, ее верная проводка и знание времени и места выхода рыбы на кормежку.

Евгений Константинов утверждает, что частенько эффективность замены одной приманки на другую очевидна. Особенно если дело касается ее цвета. Но в начале ловли надо ставить самый — самый уловистый виброхвост. И если на него не берет — сменить место, а не приманку.

Как видите, мнения разные и вы можете принять для себя любое. Но сначала подумайте, а зачем рыбе глаза?

Игра твистеров и виброхвостов

А теперь поговорим подробнее о строении и об игре твистеров и виброхвостов, а также посмотрим, как мы можем влиять на нее (рис. 15).

Что определяет игру твистера? Это в первую очередь сама конструкция изделия и затем мягкость материала.

Есть несколько вариантов строения “вьющегося хвоста” (рис. 64). Ведь мягкие пластики должны ловить везде: и в тиховодье, и на любом течении. Причем может использоваться проводка как по течению, так и против него. Совершенно ясно, что для разных условий желательно и применение наиболее подходящих приманок. Ведь и слишком вялая, и чересчур активная игра может насторожить хищника и он воздержится от хватки. Поэтому очевидно, что твистер для тиховодья должен иметь самую подвижную игру, а для течения — более спокойную.

Рис. 64. Строение хвоста твистера и его влияние на игру:

а) сильно изогнутый хвост; б) нормально изогнутый хвост;

в) слабо изогнутый хвост.

У твистера на джиг-головке играет только хвост, поэтому на его строение и нужно обратить основное внимание. Само же тело неподвижно, а его длина должна быть такой, чтобы крючок вывести в задней трети (рис. 15а). Длинное тело можно обрезать спереди, короткое — в крайнем случае насадить не до конца. Но хвостик всегда должен оставаться свободным.

Форма хвостика — запятой, а конкретно — его конфигурация и толщина оказывают основное влияние на игру приманки. На рис. 64б изображен стандартный твистер, а рядом — его более и менее “загнутые” собратья. Чтобы примерно понять, как будет играть ваш твистер, положите его вогнутой частью на плоскую поверхность и аккуратно растяните. Выпрямившийся хвостик изогнется в виде некоторой волны.

Сравнив различные варианты, можно уже сделать первые выводы, а именно:

1. Чем больше хвост закручен внутрь, тем больше перегибов он дает при игре. Причем точки перегибов определяются конкретными точками на хвосте твистера.

2. Чем толще хвост, тем медленнее и размашистее получаются колебания при проводке. А тонкий и мягкий “вьется” у самой оси, почти не разбрасываясь в стороны. Кстати, некоторые модели имеют не округлую, а более выраженную “угловатую” геометрию хвоста согласно точкам перегиба (рис. 65).

Рис. 65. Выраженные точки перегиба на хвосте твистера.

В ванной можно практически исследовать каждую приманку и составить полное впечатление о ее игре.

Аналогично рассмотрим и различные модели виброхвостов. Их игра зависит в основном от формы и размера лопасти, а также от конструкции предхвостового сужения.

Характер игры определяется хвостовой лопастью: ее массой, высотой и шириной. Высота лопасти больше влияет на амплитуду колебаний, а ширина — на их частоту.

Тело виброхвоста тоже имеет характерные участки (рис. 15б). Передний — примерно одинаковой толщины, на нем располагается крючок. От точки сужения корпус рыбки начинает утоньшаться как по высоте, так и по ширине, и достигает минимального сечения в точке перегиба. Именно там начинаются основные колебания хвоста, хотя слегка играет и верхний участок от точки сужения до точки перегиба. Таким образом предхвостье и сама лопасть являются подвижной “играющей” частью риппера.

Теперь, когда мы рассмотрели основные детали твистеров и виброхвостов и уже представляем, что зачем нужно — можно попытаться изменить игру приманок по своему вкусу.

Изменение игры твистеров и виброхвостов

Что же можно сделать с твистером? Как улучшить игру, приспособить ее к конкретным условиям?

Бывает, что твистер на течении играет слишком активно. Лечение здесь максимально простое — обрезание кончика (рис. 66). Чем больший кусочек мы удалим, тем ленивее станет игра приманки.

Рис. 66. Обрезание кончика хвоста у твистера для снижения активности игры.

Чтобы, наоборот, активизировать игру твистера, нужно уменьшить ширину его хвоста, особенно в точках перегиба, а также у основания (рис. 67а). Помните, что сужать тонкий хвостик следует аккуратно (закругленными ножницами), т. к. надрезанная резина быстро рвется в этом месте.

Рис. 67. Меры для повышения активности игры твистера:

а) подрезание; б) раздвоение; в) насечки; г) выемки.

Можно использовать и другие способы, которые “активизируют” хвост (рис. 67б, в, г).

Не вредно экспериментировать и с подгонкой виброхвостов, причем начать можно даже с неподвижной части. Ведь большинство стандартных моделей имеют довольно высокое тело, т. е. имитируют крупную рыбку. Такая добыча хороша для щуки, а вот судак и окунь предпочитают узкотелых мальков. Поэтому при необходимости можно подрезать низ приманки и таким образом “сузить” ее (рис. 68а).

Рис. 68. Способы изменения игры виброхвостов:

а) обрезание низа у широкой “рыбки”;

б, в) перенос минимального сечения от хвоста и к хвосту;

г) боковые выемки.

Но для заметного изменения игры риппера необходима корректировка задающих элементов: предхвостья и лопасти.

Любое подрезание предхвостья делает его сечение меньше и облегчает игру, а кроме того, смещает точку перегиба — значит активно играет большая или меньшая часть хвоста (рис. 68б, в).

Уменьшить сечение предхвостья, чтобы облегчить игру, можно и другим способом — треугольными выемками с боков (рис. 68 г). Но делать их следует аккуратно, т. к. снижается прочность задней части.

Сделать игру хвоста менее активной можно урезанием лопасти. Если немного “убрать” лопасть снизу и с боков, то увеличивается частота колебаний, а разброс (амплитуда) уменьшается.

Урезанный хвост будет правильно работать либо на повышенных скоростях, либо на быстром течении. Такая регулировка возможна лишь в небольших пределах, с достижением критического сечения лопасти приманка перестает работать.

Выбор груза

Груз играет исключительно важную роль в оснастке мягких приманок.

Наиболее важен вес груза, который подбирается опытным путем для каждого участка ловли. Зависит он от глубины, скорости течения, силы ветра и обычно находится в пределах 5 — 30 г. По аналогии с классификацией удилищ, груза также можно условно разделить на легкие 5 — 10 г, средние — 10 — 20 г и тяжелые — 20 — 30 г. Правда, иногда используются и сверхлегкие груза 1 — 5 г, и особо тяжелые свыше 30 г.

Чем больше глубина и быстрее течение, тем тяжелее должен быть груз. Причем ловля с лодки требует более весомого грузила, чем ловля с берега. При сильном боковом ветре леска может так парусить, что не спасает даже самый тяжелый груз, и приходится менять место. Поэтому на рыбалке желательно иметь комплект сменных грузиков разного веса, чтобы ловить в любых условиях.

Вес груза также подбирается в зависимости от активности хищника (до ± 5 г). Тяжелый груз лучше чувствует дно, дальше забрасывается и допускает грубую снасть, но при остановке дает быстрое падение, которое может соблазнить только голодного хищника. Увы, рыбы все меньше и меньше, а активный клев тоже большая редкость. Поэтому в основном нужно стремиться к минимальному весу груза в конкретных условиях, чтобы движение приманки было самым медленным, но, разумеется, вы должны эту приманку нормально “чувствовать”.

Выбор оснастки

Мы уже выяснили, что глухую джиг — головку (особенно с тонким крючком) рационально применять при ловле некрупной рыбы и в зацепистых местах. В остальных случаях предпочтительнее свободная оснастка.

Казалось бы, можно сделать и шарнирную оснастку одинарным крючком, этакую свободную джиг-головку (рис. 69). Но крючок обьиной формы всегда стремится развернуться жалом вниз, чтобы общий центр тяжести оказался ниже точки крепления (рис. 69а). Поэтому на свободной оснастке (рис. 69б) одинарник будет заваливаться набок, пока позволит шарнирное соединение с грузом, а значит приманка пойдет криво.

Рис. 69. Прямой крючок на свободной оснастке.

Обычный крючок может находиться в равновесии только жалом вниз, но такое положение неудобно — зацепов не оберешься. Разве что можно поставить незацепляющийся одинарник с петелькой, но практика показывает, что так хищник хуже засекается и чаще сходит (рис. 69в).

Заставить крючок идти жалом вверх можно, изогнув его в ушке, чтобы точка крепления оказалась выше центра тяжести (рис. 70а). Но такая оснастка (рис. 70б) при забросах будет часто цепляться за лесу, поэтому применяется довольно редко, лишь в специальном незацепляющемся варианте (рис. 70в).

Рис. 70. Изогнутый крючок на свободной оснастке.

Чтобы уменьшить вероятность схода, применяются свободные оснастки с двойными и тройными крючками. Но то, что было сказано об одинарном крючке, справедливо и для двойного, поэтому последний достаточно редко напрямую присоединяется к грузилу, лишь в некрупных виброхвостах и поролонках. Кроме того, горизонтальная петелька двойника требует специального грузила с ушком-застежкой.

А вот тройной крючок более уравновешен, поэтому его нередко применяют вместе с твистерами, здесь приманка легко соединяется с грузилом через заводное колечко.

Но, по-моему, твистер в принципе малопригоден для свободной оснастки, ведь конструкция хвоста-запятой обязательно дает крутящий момент. На джиг-головке это приводит к вьющейся игре, а вот на шарнирном соединении твистер начинает “косить”. Поэтому сам я применяю для свободной оснастки только виброхвост.

Свободная оснастка имеет два важных преимущества. Во-первых, она не создает при вываживании жесткого рычага, вырывающего крючок из пасти рыбы, а во-вторых, обеспечивает самую правильную и активную игру. При проводке играет не только хвост, но слегка колеблется также тело приманки, движение становится волнообразным и более похожим на естественное. Значит, поклевок будет больше, а сходов меньше. Вот почему именно свободная оснастка кажется мне оптимальной. Недостатком является лишь то, что она требует кое-что сделать своими руками и больше зацепляется.

А вот Анатолий Маилков, например, считает, что жесткая джиг-головка иногда имеет преимущество перед свободной оснасткой, особенно на стадии подсечки и вываживания: “При подсечке одинарный крючок, к тому же с загнутым вверх колечком, легче прокалывает насквозь жесткую пасть хищника, особенно судака. А при сквозном проколе противодействующее усилие рыбы приходится не на жало, а на поддев крючка, который работает не на разгиб, а уже на разрыв, поэтому сходов практически не бывает. “Вырывающая сила” возможна, но лишь при определенных условиях, которые не столь часты. Жесткая джиг-головка результативно подсекает и доводит судака до рыболова в 90 процентах случаев, тогда как двойники и тройники едва дотягивают до 60 процентов. Это происходит потому, что тройник, особенно находящийся глубоко в пасти хищника, не может просечь и верхнюю, и нижнюю челюсти одновременно. Здесь рожки тройника частично мешают друг другу, прямое цевье также ухудшает пробиваемость. Поэтому тройник засекает неглубоко, лишь жалом и бородкой, при вываживании работает на разгиб и дает рыбе больше шансов освободиться”.

Тем не менее Анатолий согласен, что по другим, более важным параметрам (прежде всего это улучшенная игра и дальний заброс) даже с учетом указанных недостатков лучше применять свободную оснастку, что он и делает. А вот что рассказывает Станислав Радзишевский:

“В последнее время я практически полностью отказался от традиционных джиг-головок и перешел к свободной оснастке. Мягкая сцепка позволяет приманке совершать инерционные движения вперед по ходу, то есть отыгрывать все 100 процентов. Это же существенно уменьшает сходы при вываживании именно вследствие подвижности оснастки”.

Что касается конкретных вариантов, то самым лучшим я считаю свободную разборную систему на внутреннем каркасе с двойным крючком (рис. 71). Такая оснастка аналогична поролоновой, но выгодно отличается тем, что она полностью разборная, и даже “рыбку” здесь можно легко заменить.

Рис. 71 Свободная оснастка двойником на внутреннем стержне.

Итак, свободная оснастка — это подвижное соединение груза и приманки, как правило, через заводное колечко. Она удобна, т. к. полностью взаимозаменяема. Ведь в большинстве случаев, например в поездках на незнакомые водоемы, приходится часто перенастраивать снасть. Разборная система позволяет обойтись гораздо меньшим количеством “рыбок”, грузов, крючков и поводков. Чем таскать с собой кучу всех возможных вариантов, достаточно иметь несколько сменных элементов и, подбирая нужные из них, ловить в любых условиях.

Поэтому свободную разборную оснастку можно считать универсальной. Рассмотрим более подробно все ее элементы:

1. Приманка. Сразу же следует отметить, что для свободной оснастки желателен виброхвост. Твистер же, как правило, непригоден. Это объясняется тем, что виброхвост имеет высокое тело и крючки гораздо проще расположить в его нижней части, чем внизу цилиндрического тела твистера. Правильно оснащенный виброхвост имеет центр тяжести ниже точки крепления и на свободной оснастке идет устойчиво. Твистер же оказывается неуравновешен, “заваливается” на бок, а из-за наличия вращающего момента обычно идет косо. Поэтому я и рекомендую для свободной оснастки только виброхвост. Единственной особенностью здесь является сквозное отверстие для внутреннего монтажа оснастки. Если такого отверстия нет, то его нужно проткнуть шилом или толстой иглой от переднего торца “рыбки” примерно до середины нижнего края.

2. Каркас. В сквозное отверстие вставляется проволочный каркас с крючком. Он делается такой длины, чтобы переднее ушко выходило из головы приманки, а через заводное кольцо оно крепится к грузу. Задняя часть каркаса обычно выполняется тоже в виде петельки, куда вставляется двойник нужного размера. Петелька слегка обжимается, чтобы крючок не болтался, но чтобы его можно было вытащить. Если же вы хотите заменять не только двойники, но и тройники, то сзади каркаса делается застежка в виде скрепки. Проволока должна быть достаточно жесткой, но и такая при больших нагрузках может разогнуться. Поэтому в ответственных случаях лучше сделать несколько уже закрученных каркасов с тройниками.

3. Груз. При ловле на пластиковые приманки используется как равномерная, так и ступенчатая проводка. Считается, что при равномерной лучше “чечевица”, т. к. она более плавно обтекается водой. При обтекании же шарового груза за ним образуется небольшая зона завихрений, которая может влиять на игру приманки. Наверное, это справедливо для вращающихся блесен с шаровой груз-головкой, где турбулентный след мешает работе лепестка. Но у виброхвоста рабочая часть находится далеко сзади и почти не подвержена влиянию завихрений, разве что при самых больших грузах и самых малых “рыбках”. По крайне мере, моя практика равномерной проводки не показала заметной разницы в клеве между шаровыми головками и “чечевицами”.

К тому же, как мы уже отмечали, шаровой груз имеет преимущество перед “чечевицей” при ступенчатой проводке резиновых приманок. Ведь на дне “чечевица” падает на бок, “рыбка” — тоже и крючки чаще цепляются за дно. Кроме того, нарушается последовательная игра приманки, т. к. при следующей потяжке груз и “рыбка” должны “восстановиться” в рабочее положение, на что теряется часть полезного пути. Поэтому, если вы решили остановиться на одном виде груз-головок, — то “шар”, несомненно, более универсален. Тем не менее при равномерной проводке я все же рекомендую “чечевицу”. Здесь есть одна маленькая хитрость, которую я применяю уже много лет. Если у “чечевицы” переднее ушко отогнуть в один бок, а заднее — в другой, то такой изогнутый груз придаст всей приманке самую натуральную волнообразную игру и сделает ее непревзойденной.

Выбор снасти

Как уже отмечалось, в России сложился некоторый стереотив снасти, который использовался для ловли на поролон, а затем на мягкие пластиковые приманки.

Это мощное и жесткое удилище длиной 2,70 — 3,00 м для ловли с берега; при ловле с лодки оно может быть короче — 2,40 м, т. к. с длинным хлыстом в лодке неудобно. Чтобы надежно подсекать и далеко бросать тяжелые груза, реальный тест удилища должен с запасом перекрывать максимальный вес приманки. Именно такие удилища в большом ходу и сейчас, да и сама ловля сильно напоминает “поролоновую”.

Катушка может использоваться любая, от обычного “колеса” до мультипликатора и безынерционки.

Так как ловля производится на довольно тяжелые приманки, которые легко забрасываются даже “колесом” и мультом, широко используются именно эти катушки. Обычное “колесо” даже имеет некоторое преимущество, т. к. поклевка передается непосредственно на руку, и ощущается явственнее. Чуть хуже чувствуется поклевка на мультипликаторе и еще хуже — на безынерционке, хотя эта последняя в силу привычки используется чаще всего.

Именно здесь ловля обычно ведется на дальних расстояниях, поэтому предпочтительнее плетеные лески, имеющие заметные преимущества перед монофильными. Плетенка позволяет гораздо лучше контролировать проводку. Она тоньше, поэтому дальше забрасывается и меньше подвергается влиянию течения и ветра. Она почти нерастяжима, значит поклевки передает четче и подсечка получается надежнее. Она прочна, поэтому обрывов гораздо меньше; при зацепах нередко разгибаются крючки, а плетеная леска выдерживает.

Лучше брать плетенку яркого (обычно желтого или зеленого) цвета, за которой легче наблюдать, ведь по леске определяется падение приманки. Плетенку советую покупать от известных производителей и фирм. Проверены временем такие марки, как “Fireline”, “Power Pro”, “Fusion”.

Можно контролировать проводку и по концу удилища, если он не слишком жесткий. На некоторых “палках” специально делают мягкий яркий кончик длиной 20 — 30 см, который отлично, как сторожок на зимней удочке, показывает падения и поклевки.

Следует лишь помнить, что ловля с плетеной леской предъявляет повышенные требования к удилищу и катушке. Дело в том, что плетенка содержит особо прочные волокна, которые “собирают” абразивную грязь — значит, детали, контактирующие с бегущей леской, могут быстро изнашиваться. Поэтому пропускные кольца (особенно тюльпан) должны быть достаточно твердыми, полную гарантию от Пропиливания дают только материалы SiC (карбид кремния) и Gold kermet. Катушка должна иметь металлическую шпулю (или хотя бы передний бортик), желательно с напылением из нитрида титана, и обязательно вращающийся на подшипнике твердый ролик лескоукладывателя. Желателен мгновенный стопор обратного хода. У мультипликатора также необходимо прочное покрытие на окошке лескоукладывателя.

И хотя плетеная леска имеет определенные преимущества, сказать, что она обязательна, конечно, нельзя. Вполне можно ловить и обычной леской, ее также лучше брать заметную, особенно хороша флуоресцентно-желтая. Соответственно, спиннинг и катушка тоже могут быть обычными.

Но стереотип ловли на мягкие пластики в последнее время быстро меняется. Акценты заметно смещаются от ловли судака к ловле щуки и окуня, от мощной “дубовой” снасти — к средней и более легкой, вплоть до “ультралайта”. Входит в моду ловля на джиг-головки весом 1 — 3 г с мелким твистером, такими приманками ловят даже белую рыбу.

Поскольку в этих случаях особая дальность заброса не нужна, удилища применяются значительно короче: 2,40 — 2,10 м — для щуки и 2,10 — 1,80 м — для окуня. Причем ничего специального не требуется. Та “палка”, которой вы ловите на колеблющуюся блесну, вполне подойдет и для резины с грузом близкого веса (обычно 10–20 г). Легкие окуневые удилище и катушка сгодятся и для ловли на небольшие джиг-головки с твистерами. Все это естественно, ведь при плохом клеве можно и нужно применять чередование приманок, например: пластик — воблер — вертушка — колебалка. И все эти варианты используются на одной и той же снасти, никто ведь не станет таскать с собой несколько разных удилищ и катушек.

Хотя нередко появляются и специальные “хлысты” для ловли на резиновые приманки. Иногда это непривычные для нас мягкие удилища параболического строя, на которых написано “джиговое”. Они могут подойти для окуня и белой рыбы, если же вы нацелились на щуку и судака — удилище обязательно должно быть достаточно жестким.

Из последних новинок интересны модели для сверхлегкой ловли на джиги весом до 5 г, к тому же с тончайшим ярким кончиком. Действительно, ловля на головки весом 1 — 3 г такова, что их трудно прочувствовать катушкой, а можно увидеть по сверхмягкому верху удилища.

С облегчением приманок и “укорочением” ловли преимущества плетеных лесок теряются и сходят на нет. Ведь дистанция заброса невелика, рыба некрупная, приманка нетяжелая. И если среднюю по весу приманку можно забросить достаточно далеко и плетенкой, то для легких — преимущество будет уже за жилкой. Накоротке и подсечка, и поклевка, и вываживание на монолеске ничуть не хуже, а ловля выше дна резко уменьшает количество зацепов и обрывов.

Поэтому, если для снасти средней мощности применяется как плетенка, так и монофильная леска, то для легкой — в основном только жилка. На средней снасти можно применять легкий мультипликатор, “колесо” уже малопригодно, лучше же всего безынерционка. На легкой снасти почти всегда ставится небольшая безынерционная катушка. Говоря небольшая, я не имею в виду совсем малышку, спиннинг все-таки особая снасть — на катушку приходится достаточная нагрузка, она все время в работе, да и рыба иногда попадается хорошая. Поэтому выбор катушки должен быть вдумчивым и более придирчивым, чем для проводочной удочки.

Я не буду советовать здесь какие-то конкретные снасти, т. к. дело это довольно субъективное, и то, что подойдет одному, может не понравиться другому. Снасть нужно брать такую, которая “ляжет вам в руку”, т. е. понравится интуитивно. Не стоит покупать лишь дешевый ширпотреб, и особенно это касается катушек. Ничего страшного, если катушка известной фирмы сделана в Китае. Но китайцы еще и сами выпускают массу дешевых моделей, которых хватает на несколько рыбалок, затем катушки можно выбрасывать.

Но если вы для начала решили приобрести дешевую катушку, лучше возьмите отечественный “Орион”. Надо ли говорить, что я сам, да и все мое поколение начинали с этих катушек, а рыбы тогда на самые простые снасти ловили не меньше, чем сейчас.

Не стоит впадать и в другую крайность — без нужды брать себе самые “крутые” вещи. Дорогая снасть — совсем не гарантия того, что вы “обловитесь”. “Взял палку и катушку за 300 долларов, а рыба почему-то не берет” — такое приходится слышать нередко. Ведь рыба не видит, какая у нас снасть.

Нет, я совсем не против дорогих качественных вещей, если они действительно нужны. Но чтобы это понять, необходим какой-то опыт, т. е. нужно сначала половить 2 — 3 года на нормальные хорошие снасти, и лишь когда прочувствуете, что именно вам нужно, тогда из элитных изделий можно искать и брать конкретно это. Хотя, действительно, бывают ситуации, когда необходимо “включить все резервы”, например, на фарватере бьет жерех, а вы не можете до него добросить 5 метров. Но такие случаи не столь часты, а в остальных можно обойтись просто хорошей снастью.

Проводка приманки

Правильная проводка — одно из главных условий успеха. Сразу же следует отметить, что твистеры и виброхвосты — это модели для более или менее глубоких мест. Даже небольшой свинцовый груз из-за малого сопротивления приманки погружает ее на глубину не менее метра. И если в поверхностной ловле у “резинок” много конкурентов в лице воблеров, вертушек и т. п., то на глубине никакие другие не сравнятся по эффективности с джиговыми, Но использовать все возможности мягких приманок можно только при правильной проводке.

Существуют два принципиальных варианта проводки: равномерная и неравномерная, внутри последней можно выделить две основные разновидности: волнистая и ступенчатая донная.

Следует также различать проводку на спуск, горизонтальную проводку и проводку на подъем.

Мне кажется, что волнистая и ступенчатая проводки нужны далеко не всегда. Часто успех приносит обычная равномерная проводка, как при ловле на блесну. Это касается щуки и окуня. А вот для судака в большинстве случаев, а также для окуня поздней осенью требуется ступенчатая проводка приманки.

Равномерная (прямая) проводка

Равномерная проводка наиболее проста. После заброса мы даем приманке опуститься на дно, затем плавной потяжкой поднимаем ее и подматываем леску с постоянной скоростью. Важно так подобрать вес груза, чтобы при нормальном вращении катушки приманка шла на полметра — метр выше дна. Это проверяется очень просто: если при остановке груз падает на дно на второй — третьей секунде (что видно по ослаблению лески), то проводка осуществляется правильно. Если же груз “пашет” дно, необходимо поменять его на более легкий и наоборот.

Иногда рыба стоит не у дна, а в средних слоях воды — там и нужно проводить приманку.

Волнистая проводка

Как известно, хищнику легче поймать больную и обессиленную добычу, чем здоровую и подвижную. Неоднократно замечено, что из стайки рыб щука старается выбрать ту, чье поведение отличается от основной массы.

Ослабленная или больная рыбка выделяется среди других нарушенной координацией движений, примерно как солитерный подлещик, она мечется, плывет куда попало, часто останавливается. Именно такая добыча самая “удобная” для хищника, и это часто используют рыболовы, применяя волнистую проводку.

Такая “волна” имеет три варианта (рис. 72). Самый простой способ — это когда вы постоянно и равномерно вращаете катушку, но при этом слегка покачиваете кончиком удилища взад — вперед. Тогда приманка движется уже не по прямой, а по волнистой линии с небольшим разбросом (рис. 72а), изменяя при этом темп игры.

Рис. 72. Разновидности волнистой проводки:

а) равномерная волнистая; б) волнистая с остановкой;

в) волнистая с “отдачей” лески.

Примерно та же картина получается, если просто вращать катушку с короткими задержками, не двигая удилищем.

Если мы станем делать паузы более одной секунды при вращении катушки, картина немного изменится — приманка как бы “зависнет” при остановке, а затем “провалится” — плавно скользнет по дуге вперед — вниз, пока мы снова не начнем вращать рукоятку (рис. 72б).

Эффект “провала” можно специально усилить, если в момент остановки удилище подать “от себя” (рис. 72в). Тогда на ослабленной леске приманка может опускаться вниз почти отвесно. Эффект в вертикальной плоскости получается самый заметный и энергичный. Но здесь есть существенный недостаток: в момент “отдачи” нарушается контакт с приманкой и можно прозевать поклевку.

Вообще третий вариант больше теоретический, чем практический. Лично я стараюсь без надобности не мудрить и использую в основном равномерную проводку с небольшими добавками волнистости, причем не постоянно, а периодически.

Дело в том, что хотя скачущие движения приманки и быстрее привлекают внимание хищника, но схватить такую “шуструю” добычу весьма затруднительно. Поэтому здесь много промахов и неверных поклевок, почувствовать которые рыболову сложнее. Кстати, именно при неравномерной проводке встречаются случаи, когда щука “режет” леску даже при наличии металлического поводка длиной 10 — 15 см! Почему? Вероятно, хищник прицеливается в нашу приманку с упреждением, и когда та вдруг останавливается — попадает вперед, в поводок и даже в леску, которая не может противостоять острым зубам. Не исключен и другой вариант: если щука атакует сзади — она просто заглатывает и остановившуюся приманку, и поводок. По крайней мере, у меня однажды небольшой воблер был “выброшен” щукой через жабры и зацепил ее снаружи.

Ступенчатая донная проводка

Это наиболее часто применяемый вариант неравномерной проводки. Принципиальным отличием от волнистой является то, что во время паузы приманка обязательно должна упасть на дно.

Ступенчатая донная проводка — основная для судака и часто применяется при ловле окуня, особенно осенью, нередко при такой проводке попадается и щука.

Осуществляется донная проводка так: сразу после касания дна делаем три — пять быстрых оборотов катушки и останавливаем подмотку. Приманка по дуге опять падает на дно, поднимая облачко мути. Сразу же следует новый подъем, и снова падение. Именно “на дуге” происходит большинство поклевок. Такая подмотка напоминает либо кормящуюся рыбку, либо бегство пескаря от опасности, которое можно визуально наблюдать летом на мелких местах, где греются эти рыбешки. Напуганные чем-либо пескари делают рывок вперед, поднимая облачко мути, и пытаются затаиться на дне.

При ступенчатой проводке есть три основных правила:

1. Постоянный контакт с приманкой. Чтобы легче видеть леску, возьмите хорошо заметную, лучше флуоресцирующую. Кончик удилища можно поднять вверх на 45 градусов, так легче ощущать падение приманки и чувствовать поклевки.

2. Вес груза должен быть таким, чтобы свободное падение приманки после подъема длилось не менее 2–3 с. Иначе хищник может просто не успеть схватить ваш твистер или виброхвост. Правда, иногда используются и более короткие “шажки” приманки, а изредка даже “протаскивание” по дну, конечно, если нет зацепов.

3. Приманка нужна самая мягкая, она должна стабильно играть даже на коротком свободном падении.

Игра приманки на падении очень важна. Поэтому я считаю, что виброхвост эффективнее пассивных приманок именно за счет игры. В этом легко убедиться на практике. Несколько раз у меня были такие случаи: при хорошем клеве щуки и судаки обрывали самый кончик виброхвоста, и приманка переставала играть, хотя и сохраняла почти всю форму. И что же? Клев прекращался совсем! Но стоило заменить приманку на целую, как щуки и судаки вновь начинали брать. Любой из вас может проверить это на собственном опыте.

Другие способы проводки

Существуют несколько разновидностей и равномерной, и ступенчатой проводок, а также их комбинации.

Например, равномерную проводку полезно иногда разнообразить плавными подергиваниями и паузами. Не помешает один — два раза опустить приманку на дно и проконтролировать глубину ведения.

Немало вариантов есть и у ступенчатой проводки. Так, отрыв приманки от дна может производиться энергично или более плавно, на большую или меньшую высоту, с последующим отвесным падением или падением по дуге. На быстром течении, когда приманку “несет”, иногда приходится даже сдавать леску обратно. Бывает полезно при падении приманки короткими рывками активизировать ее игру

Если вы пользуетесь джиг-головками “сапожок”, “Ванька-встанька” и т. п., то после падения приманка остается торчать вверх. Здесь желательно сделать некоторую паузу, т. к. судак, окунь, а иногда и щука могут взять прямо “со дна”. Значит леску нужно держать натянутой и быть готовым к подсечке. Иногда полезно даже чуть-чуть протащить приманку по дну.

Довольно сложно ловить на неглубоких быстрых перекатах, куда частенько выходят многие хищники. Из — за сильного течения здесь трудно правильно подобрать вес груза: легкую приманку несет, а тяжелая волочится по дну, где быстро зацепляется или забивается мусором. В таких случаях может выручить оснастка “коромысло” (рис. 42а). Здесь обычно применяют проводку “на снос”, когда после заброса поперек течения приманка без всякой подмотки просто сносится по дуге. И если вес концевого груза достаточный, то он скользит по дну, а крючок с насадкой всегда идет выше.

Иногда применяется проводка внизу по течению, т. е. своеобразная “игра на струе”. Она выполняется с лодки или моста и дает хорошие результаты, если рыба стоит на известном ограниченном месте, обязательно на достаточном течении. Тогда устанавливают лодку выше, чтобы приманка достигала дна как раз в районе рыбьей стоянки и добыча была прямо под носом у хищника. Собственно говоря, проводка как таковая здесь отсутствует, а приманка скорее “топчется на месте”. Для этого ее то плавно подтягивают, то опускают обратно. Ловля напоминает отвесное блеснение, только гораздо ниже по течению. На струе лучше работают джиг-головки с колечком в передней части: “ложка”, “банан” и “лыжа”. Правильно подобрав вес груза, толщину лески и длину удилища, удается “чувствовать” дно уже на небольшом участке. А если ловля производится с лодки, то ее можно просто подтягивать и отпускать на длинной якорной веревке, тем самым увеличивая “рабочую дорожку”.

Когда хищник держится рассредоточение, можно применять не “топтание на месте”, а медленное подтягивание. Все делается; аналогично предыдущему, но груз выбирается чуть тяжелее. Тогда при подтяжке и медленной отдаче приманка не возвращается обратно, а делает небольшой шаг к вам. Так мини-шагами и подтягиваем ее вдоль перспективного места. Описанная рыбалка может быть особо успешной на бровках, которые направлены вдоль течения, например, ниже устоев мостов, на отходящей струе, на прямых участках русла. Если лодка установлена правильно, и вес грузила подходящий — это не просто ловля, а сплошное удовольствие!

Наконец, очень часто используется комбинированная проводка. Например, в реке щука стоит ближе к берегу на сравнительно ровном дне, а судак — дальше, на свале в глубину. Рыболов идет по берегу или плывет вдоль него на лодке и забрасывает приманку за нижнюю бровку. В районе свала неплохие шансы поймать судака “ступенькой”, когда же пройдена верхняя бровка, лучше перейти на равномерную проводку и ловить щуку.

Проводка на спуск, горизонтальная проводка и проводка на подъем

Следует различать проводку на спуск, горизонтальную проводку и проводку на подъем. Каждая из них в идеале требует своего груза и своей скорости подмотки (рис. 73). Но поскольку последняя ограничена разумными рамками, основным регулятором является вес груза.

Рис. 73. Движение приманки при различных видах подмотки:

1 — отвесное падение; 2 — падение по дуге; 3 — падение с подмоткой;

а) проводка на спуск; б) горизонтальная проводка;

в) проводка на подъем.

Рассмотрим сначала проводку на спуск (рис. 73а). Вот мы забросили приманку. Как она ведет себя дальше? Если леска свободна, то приманка опускается отвесно вниз (линия 1). Если леска застопорена, то приманка падает вперед — вниз уже по дуге (линия 2). А если в это время подматывать леску, то дуга получится более пологой (линия 3). Таким образом в принципе можно подобрать любую траекторию проводки. Груз должен быть достаточно тяжелый, но не слишком, чтобы приманка на падении не переставала играть, но при этом опускалась как можно медленнее.

Проводка на спуск успешно применяется с лодки при забросе к берегу, часто даже без подмотки лески. Обычная практика ловли судака: находим свал, ставим лодку на глубине и забрасываем к берегу, осуществляя проводку на спуск. Рыба стоит на бровке головой к мели и издалека видит приманку.

Но вернемся к рис. 73. Вот груз упал на дно. Плавной потяжкой поднимаем его и начинаем проводку. Как приманка движется в воде? Она одновременно и падает по дуге под действием силы тяжести со скоростью vт, и движется по леске к рыболову со скоростью подмотки Vп. В результате суммирования этих двух движений приманка будет двигаться по направлению и со скоростью V. Как ее обеспечить?

Из рис. 73 видно, что для достижения одинаковой скорости V при ловле на спуск скорость подмотки Vn должна быть небольшой, при горизонтальной ловле — средней, при ловле на подъем — ускоренной. Груз при ловле на спуск берем потяжелее, при горизонтальной проводке — средний, на подъем — легкий.

Изменение веса груза изменяет и скорость его падения V т, а это влияет на общие скорость и направление движения приманки. Именно поэтому на рыбалке, особенно в незнакомых местах, желательно иметь комплект сменных грузов разного веса.

При толстой леске из-за ее сильного торможения в воде приходится брать и более тяжелое грузило.

В принципе правильным сочетанием огрузки и подмотки можно добиться любых направления и скорости движения приманки. На практике все это приходит с опытом.

Ловля с берега — это почти всегда проводка на подъем. Лишь иногда при дальнем забросе в самое русло или в яму сначала делается горизонтальная проводка, затем — проводка на подъем,

Ловля с лодки на озерах и водохранилищах часто связана с облавливанием подводных возвышенностей — “пятачков”, где хищник обычно стоит на бровке головой к меди. Тактика ловли зависит от размера таких мест. Если “пятачок” маленький, то его облавливают со стороны, чтобы не распугать стоящую там рыбу. Здесь могут присутствовать все три вида проводки. Если же его размер соизмерим с дальностью заброса, лучше всего встать в центр и “веером” обловить границы участка. Если же подводная возвышенность велика, то лучше объезжать ее по периметру, забрасывая вперед и в стороны,

Неширокое русло проще облавливать, поставив лодку на середину и забрасывая к берегам. Приманка опускается вдоль свалов, где в основном и стоит хищник.

Использование дополнительных факторов

К дополнительным факторам можно отнести звук, запах и подсвету. Использование этих факторов подразумевает использование свистков и погремушек, ароматизаторов и подсвечивающих красок. Рассмотрим это все подробнее.

Звук

Использование звуковых эффектов в мягких приманках кажется мне наиболее перспективным. Это подтверждается и практикой применения других акустических приманок: воблеров с погремушками, блесен-колокольчиков и т. п. А как насчет “резины”? Вспоминается такой случай. Ловля проводилась на струе вдоль свала в яму. Я использовал шаровую груз — головку с двумя “шумящими глазками” (о них речь пойдет ниже) и виброхвост на свободной оснастке. Место было известным и довольно ограниченным, поэтому буквально в пяти метрах справа и слева ловили другие рыболовы. Так вот: поклевок берша у меня было в 2 — 3 раза больше, чем у них. Но когда после мертвого зацепа с “шумящей” головкой пришлось расстаться и поставить обычную, наши шансы с соседями уравнялись. Этот пример убедил меня в том, что при определенных условиях “звуковое сопровождение” дает отличный результат.

Поэтому именно использованию звука нужно уделять основное внимание. Ведь известно, что рыбы хорошо слышат, посредством боковой линии они улавливают даже слабые колебания. Но шумы могут не только привлекать рыбу, но и отпугивать ее. В идеале этим вопросом должны заниматься научные организации, которые определят, что за звуки привлекают хищников, какие элементы могут сымитировать эти звуки, и как это “пристегнуть” к рыболовным приманкам.

Единичным рыболовам-энтузиастам приходится действовать методом экспериментального подбора и надеяться, что вдруг повезет.

Мы уже рассмотрели ранее, как иностранные фирмы используют звуковой фактор. Что же можем сделать мы сами?

Так как груз — головка более прочный и долговечный элемент, целесообразно шумовой элемент укреплять именно на ней. Наиболее удачны следующие варианты (рис. 74).

Рис. 74. Акустические элементы в груз-головках:

а) “свистящие лунки” или отверстия; б) “шумящий глазок”;

в) “бочонок” с дробинкой; г) внутренний контейнер с дробинкой.

“Свистящие лунки”. В одном или обоих боках груз — головки сверлятся лунки или сквозное отверстие. Такие элементы при обтекании их водой свистят, как свистит гильза от патрона. Если удастся подобрать нужный звук — вам повезло.

Погремушки. Если вы сами отливаете грузила, то можно в форму поместить какой — либо бубенчик или погремушку. После заливки такой звуковой источник окажется внутри груз-головки и будет исправно играть свою роль.

Другой вариант — это помещение погремушек в специальные углубления. Можно просверлить лунку и на клею посадить туда звуковой элемент. Наиболее удачным вариантом является “шумящий глазок” (рис. 74 б), который используется в воблерах и в некоторых резиновых рыбках, иногда он продается и отдельно. Внутри прозрачного глазка свободно катается шарик и издает привлекающие звуки. Один или два таких элемента крепятся в специально подготовленные лунки на клей и даже внешне напоминают рыбий глаз. Несомненным плюсом здесь является то, что применяется уже проверенный источник звука, который именно привлекает, а не отпугивает рыбу К сожалению, даже сейчас найти такие изделия непросто.

Вместо “глазка” можно использовать и другие элементы, например корпус шумящей мормышки. Он состоит из двух спаянных или склеенных половинок в виде капсюлей, между которыми помещена дробинка. Такой “бочонок” с дробинкой устанавливается в груз — головку либо как глазок, либо по-другому.

Можно влить или вставить в просверленное отверстие тонкую трубочку с одной или несколькими дробинками. Здесь важно правильно определить угол наклона трубочки. Например, шаровая джиг-головка при подмотке и при свободном падении наклоняется на разный угол, например 20 и 60 градусов (рис. 75). В таком случае, если мы расположим трубочку горизонтально под “средним” углом 40 градусов, то находящиеся в ней шарики при подмотке и падении будут перекатываться “туда — обратно”, — и звук будет максимальным.

Рис. 75. Расположение канала с шариками внутри груз-головки:

а) движение груза вперед (шарик катится назад); б) положение равновесия;

в) движение груза вниз (шарик катится вперед).

Акустическая резиновая приманка. Можно сделать акустические отверстия и на пластиковой приманке, причем как на теле, так и на хвосте. Для этого нужна высечка — тонкая трубочка, заточенная с одной стороны. Такой высечкой делаются отверстия, варианты расположения которых показаны на рис. 76. Возможно вы придумаете что — то свое.

Рис. 76. Акустические отверстия в резиновых приманках:

а) на хвосте твистера; б) в теле виброхвоста; в) в лопасти виброхвоста.

Запах

Использование запаха, несмотря на широкую рекламу, кажется менее перспективным, хотя в некоторых случаях и его нельзя сбрасывать со счетов. Действительно, рыбы обладают хорошо развитым обонянием и вкусом, но это больше относится к мирным, чем к хищным (хотя известно, что акул приманивают кровью).

При желании можно найти в продаже флаконы с пахучими веществами, которые должны завлекать хищников. Пытался и я пользоваться такими “приправами”, хотя особого эффекта достичь не удавалось. В основном результат проявлялся в тихом месте, при слабом клеве, когда щука шла за приманкой, как бы раздумывая “съесть — не съесть”. Именно в таких случаях запах может стать последним толчком, который все — таки побудит рыбу к хватке. “Наши” хищники, хотя и имеют слабое обоняние, которое почти не используется на охоте, чувствуют т. н. “вещество испуга”, выделяемое рыбой при опасности. Это вещество настораживает сородичей и, наоборот, привлекает хищников, которые тоже могут подойти на запах.

Подсветка

Мы уже говорили о световых гелях, которые увеличивают видимость приманки. При необходимости этим можно и нужно пользоваться.

Есть и другой вариант — это светящиеся приманки и светящиеся груз-головки. При слабой видимости (сумерки, пасмурная погода, большая глубина и т. п.) такая подсветка может быть весьма эффективной, но, оказывается, не только в этих условиях! Было несколько случаев, когда оборвав свой суточный запас обычных “рыбок”, я был вынужден ловить на светящиеся даже солнечным днем. Как ни странно, они работали, хотя лучше или хуже других, сказать сейчас трудно, ведь сравнивать было не с чем.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 4. Две в одной (дополнительная насадка).

Очень часто хищник настороженно относится к искусственным приманкам. Даже самые точные модели все-таки отличаются от настоящих и, если рыба не голодна, она подозревает подвох. Но некоторые мастера и здесь умудряются перехитрить хищника.

Достигается это применением натуральных добавок, таких как земляной червь, малек или кусочек рыбки (голова, филе, хвостик). На рис. 77 приведены варианты таких добавок, взятые из немецких и американских журналов. Добавление натуральности дает не только привычный вид пищи, но вероятно и какой-то запах. По крайней мере зарубежные рыболовы утверждают, что при плохом клеве смешанные приманки более эффективны, чем просто искусственные.

Рис. 77. Использование дополнительных натуральных приманок

(по данным иностранных журналов):

а) земляной червь; б) малек; в) кусочки рыбки.

В России такие “новшества” не в моде, у нас вряд ли кто-то будет подсаживать на блесну или резину еще и червяка, поэтому привожу компромиссные варианты (рис. 78). Предложенный О.Соболевым дополнительный хвостик твистера другого цвета действительно частенько выручает. Вместо него можно просто привязать за крючок длинную нитку красного цвета или резиновую спиральную ленту.

Рис. 78. Использование дополнительных искусственных приманок:

а) мелкий твистер; б) шерстяная нитка; в)спиральная резиновая лента.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 5. Двойные приманки (дополнительная приманка).

Кто из нас не мечтал поймать сразу две рыбы? Но каким образом? Довольно просто — использовать сразу две оснащенные приманки.

Можно использовать как одинаковые модели, так и разные; как одного цвета, так и двух.

Если используются идентичные, но разноцветные приманки, то можно быстро определить, какой цвет рыба сейчас предпочитает. Когда большинство поклевок явно приходится на один цвет, а другой “работает” слабо — есть смысл обе приманки поставить “правильной” окраски.

Этот факт прибавляет доказательств того, что рыба хорошо различает цвета, и этим тоже нужно умело пользоваться. Для разведки сначала используем разноцветные приманки, затем оставляем лишь те тона, к которым “тяготеет” рыба.

С двойной приманкой можно быстрее определить, какой тип насадки сегодня больше нравится хищнику. Если на один крючок насадить твистер, а на другой — виброхвост, то через несколько поклевок можно делать первые выводы. Такие же эксперименты проводятся и с размером приманки. Ведь именно в сравнении и открывается реальная картина. Особенно интересно экспериментировать не одному, а коллективом единомышленников.

Таким образом, применение сразу двух приманок имеет несомненные преимущества:

1. Быстрая разведка — какой тип, размер и цвет приманки сейчас предпочитает рыба.

2. Возможность поимки разных рыб.

3. Возможность поимки сразу двух рыб. К недостаткам относятся повышенная зацепляемость, усложненность и применение оснасток, которые приходится делать самому. Так как частой добычей является щука, обе приманки должны иметь прочный поводок — и это обязательно! Не один раз я “прокалывался” на этом, почему-то считая, что крупную нижнюю приманку будет брать щука, а небольшую верхнюю — окунь, поэтому верхнюю сначала ставил на обычный поводок из лески. Несколько аккуратных срезов быстро убедили в том, как я заблуждался.

Рис. 79. Варианты использования дополнительной приманки:

а) поводок с дополнительной петлей; б) Г — образное коромысло;

в) дополнительный поводок

Варианты оснащения двойных приманок вы видите на рис. 79. Они довольно просты и эффективны, но все же не лишены недостатков, основной из которых — захлест верхней приманки. Поэтому захотелось сделать лучший вариант. Мы уже упоминали спиннер — бэйт — комбинацию джиг-головки с вращающимся лепестком на проволочном коромысле. Но там лепесток только привлекает рыбу, а не ловит. А что если заменить его на “ловящую” приманку? Сказано — сделано, и результат оправдал самые радужные ожидания. Некоторые проверенные варианты вы видите на рис. 80, там же изображено правильное построение “коромысла”. Верхняя часть его должна заканчиваться застежкой или заводным колечком, чтобы мешять при необходимости вторую приманку. Для ловли окуней, которые часто преследуют добычу целой стайкой, “коромысло” можно расположить не только вертикально, но и горизонтально (рис. 80д).

Рис. 80. Двойные приманки:

а) на вертикальном “коромысле”; б) на горизонтальном “коромысле”.

Эти “двойные коромысла” я применяю с большим успехом и считаю их на сегодняшний день оптимальными и для спиннинга, и для дорожки. Феномен “двойных приманок” можно попытаться объяснить, используя теорию питания рыб, основные моменты которой таковы:

1. Сама рыба может быть очень голодной, просто голодной, неголодной, сытой и объевшейся.

2. Любая пища тоже имеет свои градации: вынужденная, обычная, деликатесная и неизвестная экзотика.

Только сочетание этих двух факторов дает массу всевозможных комбинаций. Например, очень голодный хищник может схватить практически любую приманку. А вот сытая рыба захочет попробовать разве что деликатес или экзотику. Эта теория, кстати, объясняет тот факт, что хищники часто “клюют” на абсолютно непривычные лимонный и ярко-красный цвета. Деликатес? Экзотика?

А если рыба видит “на столе” сразу два “блюда”? Аппетит разгорается! Хоть одно — да попробует! Опять же эффект погони нельзя сбрасывать со счетов.

Как-то за рыбалку мне удалось трижды вытаскивать по паре увесистых окуней сразу. Поэтому смело рекомендую и вам попробовать двойные приманки.

Часть II

Ловля на мягкие пластиковые приманки.

Глава 6. Особенности ловли на пассивные приманки.

К пассивным относятся приманки, не имеющие собственной игры. Это пластиковые рыбки, черви, кальмары и поролоновые приманки. На прямолинейной проводке они не колеблются и не вьются, как твистеры и виброхвосты, и не “дышат”, как полуактивные модели, а просто скользят за грузом.

Игра таких приманок наблюдается только в вертикальной плоскости, т. е. вверх — вниз, причем она не происходит сама по себе, а достигается подергиванием удилища или неравномерным вращением катушки. Вывод здесь может быть только один: рыболов, применяющий пассивные приманки, должен гораздо активнее работать снастью.

Очевидно, что раз на равномерной проводке пассивные варианты не играют, то и применяются они в основном на волнистой, а особенно на ступенчатой проводке. Самое интересное, что активная игра, оказывается, не всегда нужна. Ведь и мертвая рыбка на снасточке, и поролонка, и пластиковая пассивная приманка в некоторые моменты имеют свои преимущества, именно поэтому они и применяются до сих пор.

Здесь включаются в работу другие факторы: внешний вид и скользящий характер движения. Понаблюдайте за живыми рыбками. Довольно часто они плывут легко и незаметно, без видимых колебаний, особенно по течению, а часто сделают два — три толчка хвостом и скользят, скользят, скользят… Или кормящаяся рыба — она тоже не торопясь, копошится у дна, планируя туда — сюда.

Замедленные движения особенно характерны для рыб в холодное малокормное время (конец осени, зима, начало весны), а также при резких болезненных колебаниях погоды. Да и хищнику проще схватить малоподвижную добычу, напоминающую больную рыбку.

К недостаткам следует отнести уже отмеченную активную работу самого спиннингиста, а также то, что пассивные приманки дают очень слабые колебания воды — хищнику их труднее “услышать”. Последний недостаток частично устраним — есть модели, у которых хвостовой элемент расположен горизонтально (рис. 81). Такие хвосты в воде от рывков то изгибаются, то расправляются, создавая более сильную упругую волну. Некоторые образцы снабжаются дополнительно небольшим пропеллером, помогают и “акустические добавки”.

Рис. 81. Модели пластиковых приманок с горизонтальным хвостом:

а) “рыбка”; б) “личинка”; в) “червь”; г) “кальмар”.

Если хвостовой элемент достаточно длинный, то он даже в воде заметно провисает, а при прямой проводке слегка колышется. Если же проводка неравномерная, то игра хвоста еще более эффективна. Такие приманки занимают промежуточное положение между активными и пассивными, я бы назвал их полуактивными (“кальмары” с длинными щупальцами, “длинные черви”).

Аналогично могут быть выполнены и поролоновые рыбки с горизонтальным или удлиненным хвостом-кисточкой (рис. 82).

Рис. 82. Поролоновая рыбка с горизонтальным хвостом:

а) внешний вид; б) игра приманки.

Как же правильно работать пассивными приманками? Мне представляется (и это подтверждается практикой), что лучший вариант можно выбрать с учетом следующих факторов.

И волнистая, и ступенчатая донная проводка имеют сходные моменты. Хищник в абсолютном большинстве случаев берет приманку тогда, когда она после резких скачков начинает падать по дуге или двигаться прямолинейно. Сами же броски добычи быстрее привлекают внимание хищника к потенциальной жертве.

На этом и основаны приемы игры пассивными приманками. Несколько легких рывков (для начала два — три), и — равномерная подмотка или свободное падение по дуге.

Таким образом, если вы ловите щуку в толще воды, то чередуете равномерную подмотку с двумя — тремя легкими подергиваниями приманки. И хотя поклевки почти всегда происходят на “ровном” участке, вести приманку только прямо не стоит, т. к. хваток становится меньше. Видимо, периодичные резкие броски жертвы сильнее привлекают хищников, чем просто движение по прямой.

Тот же принцип будет верным и для ступенчатой донной проводки: подъем приманки со дна осуществляется двумя — четырьмя легкими рывками, затем на натянутой леске следует падение по дуге до дна, во время которого и происходит большинство поклевок.

Такой подход применим и к активным приманкам, ведь твистеры и виброхвосты при движении рывками изменяют скорость колебаний и дают еще более разнообразную и привлекательную игру. А если она излишне “резвая”, то ее можно “успокоить” обрезанием хвостика.

Но хочется отметить, что усложненная проводка — не самоцель, и должна применяться, когда это действительно необходимо. Ведь из активной приманки можно ножницами быстро сделать пассивную, обратный же переход уже не получится. А если рыба и так хорошо берет, зачем усложнять себе рыбалку без заметного эффекта?

Еще раз хочу отметить, что пассивных приманок гораздо меньше, чем активных, я же лично предпочитаю последние. И хотя в России широко распространена ловля на поролоновые рыбки, мне кажется, что они все-таки потихоньку уступают свои позиции. Естественно, здесь со мной не согласны С.Павлов и другие “поролонщики”.

Часть III

Способы ловли.

Глава 1. Ловля в отвес с лодки.

Самый простой способ — это ловля в отвес с лодки, если таковая у вас имеется. Причем это может быть и большой катер, и маленькая резиновая надувашка — на результате ловли это сильно не скажется. Лучше всего легкая лодка, которая хорошо управляется и стабильно держится на курсе, а не крутится под влиянием ветра и течения. Иногда для этого даже используются специальные приспособления, например, задний руль, мешок-парашют, груз на веревке и т. п.

Сам способ ловли чрезвычайно прост. Мы плывем по течению или по ветру, стараясь выбрать курс так, чтобы он проходил над самыми рыбными местами.

Особенно хороша ловля в отвес в реках, когда умеренный ветерок дует как раз по течению. Тогда эти два фактора создают наилучшую скорость движения лодки без ненужных усилий; при этом и приманка движется оптимально, и для нас ловля не в тягость.

Если лодка движется слишком медленно, то приманка “топчется на месте” и не облавливает больших участков — наши шансы поймать много рыбы снижаются. В таких случаях надо особенно тщательно искать рыбные точки и усердно их облавливать. Если же лодку несет слишком быстро, то приманка тянется далеко позади, леска изгибается сильной дугой и контакт со снастью нарушается, труднее становится контролировать дно и ощущать поклевки. По этим же причинам требуется более тяжелый груз.

Таким образом, в зависимости от погодных условий можно всегда выбрать оптимальную тактику рыбалки: при подходящем ветре рациональнее обловить большой участок и попытаться взять рыбу “количеством”, т. е. за счет охвата акватории, а при тихой погоде не плавать далеко, а тщательно проверить все близлежащие точки, т. е. брать рыбу “качеством”.

В принципе, можно ловить даже с руки, но лучше все-таки сделать себе удобный удильник с жестким хлыстом, двумя — тремя кольцами и пробковой рукояткой. Длина удилища около одного метра, катушка желательна с педалью, при нажатии на которую леска свободно стравливается, а при отпускании педали — стопорится (рис. 83а). Такая небольшая проволочная катушка очень удобна при манипулировании со снастью, но не позволяет правильно вываживать крупную рыбу. Поэтому, если вы собираетесь потягаться с матерым хищником, то лучше поставить мультипликаторную или безынерционную катушку с регулируемым тормозом — снасть будет громоздкой, зато количество сходов крупной рыбы значительно уменьшится.

Кстати, если уж на крючок сел “крокодил”, постарайтесь не форсировать вываживание, а сначала утомите хищника на глубине. Дело в том, что щука, быстро поднятая на поверхность, устраивает настоящую битву: бросается под лодку, выпрыгивает “свечкой”, остервенело трясет головой и часто ей удается все-таки освободиться. Причем в 90 процентах случаев это происходит как раз у самой лодки, когда мы уже хватаемся за подсачек и мысленно “взвешиваем” улов. Так что лучше спешить, не торопясь.

Леску можно использовать любую, но и здесь плетенка имеет преимущества, т. к. она прочнее, тоньше и не растягивается, что особенно важно при ловле в отвес, ведь подсечка осуществляется коротким удильником. Особенно удобна светлая плетенка, на которой цветными водостойкими маркерами сделаны отметки через каждый метр — это позволяет все время точно контролировать спуск. Реально хищная рыба боится лодки и берет приманку на глубине не менее З м — это и будет первая отметка, дальше леску размечаем через метр условными знаками (одна полоска, две полоски, другой цвет и т. д.).

Приманки для отвесной ловли тоже годятся не всякие. Дело в том, что твистер — запятая, особенно жесткий, имеет крутящий момент и при потяжке вверх стремится к вращению джиг — головки в горизонтальной плоскости. А это может приводить к “неправильной” проводке и к закручиванию лески, особенно в тихой воде и при легком грузе.

Поэтому для ловли в отвес больше подходят приманки, не создающие крутящего момента, а именно “лягушка” и “каракатица”. Такие модели обладают еще и некоторым планирующим эффектом, поэтому проводка получается более плавной.

Из пассивных приманок здесь хороши “осьминоги” с длинными щупальцами. При отвесной ловле они как раз проявляют свои лучшие качества и особенно соблазнительны для щуки. Надо сказать, что еще наши отцы успешно ловили зубастых на тяжелую мормышку с червями, но только черви на толстом крючке держались плохо. И вот некоторые умельцы делали подобие нынешнего “осьминога” из детских бутылочных сосок, удалив кольцо и разрезав основание соски на множество ленточек. Таким же образом иногда использовались и надувные шарики. Чем не предки “октопусов”?

Джиг — головка для ловли в отвес годится любая: с верхним центральным колечком (“шар”, “регби”) или с передним (“банан”, “ложка”), последние при качании дают даже более активную игру в вертикальной плоскости. Весьма полезны акустические добавки — шумовые глазки, погремушки и т. п.

Сама игра приманкой несложна — это плавное качание вверх — вниз, можно с короткими остановками (рис. 83). Ведь лодку и так все время несет — приманка играет, даже если вы не работаете удилищем (горизонтальная проводка). Поклевка может последовать в любой момент, но чаще всего это случается во время верхней или нижней паузы. Поэтому эти моменты полезно самому немного продлить и быть особенно внимательным. Не стоит и слишком сильно поддергивать приманку, т. к. при подскоке теряется контакт, да и рыбе труднее ее схватить. Лучше всего плавное качание с амплитудой полметра — метр. Поскольку хищник обычно стоит у самого дна, то играть приманкой надо там же: в 0,5–1,5 м выше при ловле щуки; если же наша добыча — судак или крупный окунь, то приманка должна “чиркать” по дну при опускании и затем подниматься 0,5–1 м над дном. Правда, иногда рыба в силу различных причин стоит где-то вполводы, нужно попробовать и такую ловлю, особенно если в нижнем горизонте клева нет.

Рис. 83. Ловля в отвес:

а) способ ловли; б) удилище и катушка.

Ловля с лодки интересна и неутомительна, а частенько и очень добычлива. Надо только дождаться попутного ветра. Я обычно заезжаю вверх по реке на 10 — 20 км, а затем по течению и ветру сплавляюсь до дома. Грести практически не нужно, лишь поддерживается оптимальный курс. “Стандартный” улов за день — 3 — 5 щук и десяток окуней.

Здесь может быть две основных тактики. Первая и самая простая (особенно если есть хотя бы цифровой эхолот) такова: мы отплываем от берега и ищем бровку, т. е. заметный перепад глубин, который обычно показывает свал в основное русло. Именно по бровке и курсирует большинство рыб, здесь же и хищники “пасут” свою добычу. Поэтому пускаем лодку в свободный проплыв, подправляя курс так, чтобы он проходил прямо над свалом, периодически сверяясь по эхолоту. В дальнейшем, по мере накопления опыта, вы научитесь “чувствовать” бровку уже без эхолота — по изменению спуска лески (тот же глубомер), а также по другим признакам: рельефу берега, течению и т. п. Поскольку бровку “любят” все рыбы: щука, судак и окунь, такая тактика ловли предпочтительна.

Однако есть участки на равнинных реках, где ярко выраженной бровки вообще нет; да и сама рыба, особенно щука и окунь, далеко не всегда стоит на свале, а часто предпочитает сравнительно ровное плато, где рассредоточена более — менее равномерно.

Здесь уже лучше использовать другую тактику — проплыв зигзагом, особенно если ветер дует под углом к течению. Таким образом, течение понесет нас вниз, а ветер будет потихоньку прибивать лодку к берегу — можно легко проверить разные глубины.

Моя практика показывает, что если глубина менее трех метров — поклевки прекращаются; хищник, вероятно, боится лодки. Поэтому подплывать к берегу рационально только до этой глубины, а на сколько отплывать от берега — зависит от глубины русла.

Например, ловля в отвес на реке Волхов в районе г. Кириши Ленинградской области проходила в следующих условиях: глубина в русле — 10 м, верхняя бровка примерно — 5 м. Летом судак брал на самой бровке, щука и окунь — ближе к берегу на глубине 3 — 5 м. Осенью после значительного похолодания воды вся рыба сместилась в район свала. На самом же русле поклевок было совсем немного, зато хищники попадались рекордные.

Таким образом, определив “дальнюю” глубину, отплываем от берега с запасом и ловим, пока нас опять не снесет на 3 м, и тогда снова отплываем вглубь. Лодка при этом движется зигзагом.

Чаще всего рыба клюет на разных глубинах (в каком-то диапазоне), но были неоднократные случаи, когда большинство поклевок происходило на вполне определенном спуске; и это не было связано с наличием бровки, дно было ровным. Просто почему-то хищники собрались на конкретной глубине. Надо ли говорить, что и ловить следует именно там?

Мы рассмотрели случаи, когда рыба рассредоточена равномерно по акватории. Но всегда есть и более “плотные” участки, где имеет смысл задержаться и повторить проплыв, иногда даже несколько раз. Это прежде всего устья притоков, заливы, резкие переломы русла, да и просто места, где были поклевки. Такие участки нужно “прочесать” и по разным глубинам, т. к. вполне вероятна концентрация хищника, и тогда ваш улов быстро пополнится несколькими рыбинами.

Особенно интересны места у крупных мостов, с мощными опорами-быками и ледоломами. За ними водный поток расходится на две части и намывает обратным завихренным течением характерную треугольную отмель (рис. 84).

Рис. 84. Подводная возвышенность за препятствием.

Эта отмель, особенно ее границы — бровки и нижняя дальняя точка являются отличным местом для ловли щуки, судака, окуня. Осенью с глубины частенько попадается даже жерех.

Схема облова такого участка зависит от наличия и направления ветра. В безветрие надо пускать лодку по границе основной струи и обратного течения (она как раз и находится над бровкой). Часто же дует боковой ветер, и удержать лодку на курсе не удается, ее несет под углом к течению. Тогда отмель приходится облавливать зигзагом, что может оказаться еще более результативным. Мною неоднократно замечено — на таких участках хищники стоят не только по бровкам, их можно встретить в любом месте подводной возвышенности, особенно интересны центральный скат и ближняя к быку зона.

Здесь, как нигде, может встретиться самый разнообразный хищник от судака и окуня до сома и жереха, поэтому для начальной “разведки” можно порекомендовать снасть с двумя приманками, основной и дополнительной. В качестве добавки можно поставить выше главной приманки небольшой твистер или виброхвост, поролоновую рыбку и даже мушку (рис. 85).

Рис. 85. Двойные приманки для отвесной ловли:

а) поводок с дополнительной петлей;

б) Г — образное “коромысло” в) дополнительный поводок.

После разведки проясняется дальнейший план ловли. Например, иногда оказывается, что берет только окунь. Тогда полезно уже обе приманки поставить именно на “полосатого”, например: мелкий твистер и мушка или виброхвост небольшого размера и поролоновый “малек”. А если берут щука или судак, лучше взять обе приманки покрупнее, желательно разного типа и разного цвета, т. к. хищник часто неоднозначно относится к характеру движения добычи. Иногда щука и судак предпочитают твистер с активно работающим хвостом, а иногда наоборот — риппер с “ленивыми” колебаниями лопасти. Различно и отношение к цвету приманки. У меня были случаи, когда судак явно предпочитал вишневую “каракатицу” всем другим вариантам.

Таким образом, применяя различные приманки и различные цвета, удается выяснить, что сейчас привлекает хищника больше всего, и ловить на эти оптимальные варианты. Особенно быстро и точно результат достигается, когда рядом рыбачат несколько приятелей. Такой сравнительный анализ очень помогает успешной ловле и дает нам неоценимый опыт.

Так как одним из основных объектов ловли является щука, то каждая из приманок должна обязательно иметь поводок. Из личной практики могу смело рекомендовать Г-образное “коромысло” размером 20х5 см из тонкой проволоки (я применяю струну гитары № 2). Возможно также расположение двух приманок не в вертикальной, а в горизонтальной плоскости (рис. 86). Здесь есть некоторая сложность: при заметно несимметричном расположении приманок леска начинает перекручиваться.

Рис. 86. Сдвоенные горизонтально приманки для отвесной ловли.

Единственный недостаток “замостовых” отмелей состоит в том, что они обычно сильно захламлены тросами, арматурой и т. п., поэтому ловить там трудно из-за большого количества “мертвых” зацепов.

В таких случаях я стараюсь применять прочную плетенку диаметром 0,20 — 0,25 мм и относительно тонкие крючки, которые разгибаются при больших нагрузках.

Еще одна особенность “замостовых банок”: здесь чаще, чем везде, рыба стоит не у дна, а где — то в средних слоях — поэтому надо обязательно попробовать ловлю вполводы, особенно если внизу поклевок нет. И в таких случаях двойная “разнесенная” приманка позволит быстрее нащупать “рабочий” слой.

Рис. 87. Приемы игры при отвесной ловле:

а, б, в) для щуки; г, д, е) для судака и окуня.

Точками отмечены места большинства поклевок.

По мере набора опыта уже можно пробовать усложненную игру снастью, хотя основные правила незыблемы: как можно более тесный, ощутимый контакт с приманкой — старайтесь чувствовать ее даже на падении и избегайте слишком резких поддергиваний. Вот лишь некоторые варианты игры (рис. 87):

Щука:

а) простое равномерное качание

б) простое качание с задержкой внизу (возможно “дрожание” внизу)

в) активное привлекающее качание+замедленное качание

Судак, окунь:

г) качание с постукиванием по дну

д) качание с протаскиванием по дну

е) “дрожащий” подъем со дна с задержкой вверху

Вероятно, вы сможете найти и какой-то свой удачный вариант, который принесет максимальный улов, главное — не ленитесь экспериментировать!

И помните, что правильная ловля в отвес может быть только на достаточной глубине, где осторожный хищник не боится лодки.

Часть III

Способы ловли.

Глава 2. Ловля дорожкой.

Несмотря на кажущуюся простоту, это один из самых интересных и эффективных способов ловли для тех, у кого есть лодка. Лучше всего ловить с хорошей гребной лодки, можно с резиновой, а в последнее время распространяется и ловля с моторки со слабосильным бензо- или электродвижком. Причем, если на моторной и гребной лодке можно успешно дорожить как по течению, так и против него, то на “надувашке” из-за неудобства гребли и длительного сидения ловля “в радость” возможна лишь по течению, да лучше еще и при попутном ветре. Несмотря на эти минусы, но в силу массовости и мобильности, ловля дорожкой с резиновой лодки является для многих (да и для меня тоже) одним из любимейших видов рыбалки.

Обычно, дождавшись серой, но без дождя, погоды с дующим по течению ветром, я беру резиновую лодку и заезжаю на 20 — 30 км вверх по реке. Рыба в такую погоду берет весь день, попутный ветерок и течение сами гонят лодку вниз; остается лишь, не напрягаясь, слегка подгребать веслами и поддерживать курс.

Особенно интересна ловля с двух лодок, одна идет вдоль левого берега, другая — вдоль правого. А если есть приятель-глубинщик, умеющий ловить крупную фарватерную щуку и судака по руслу, то такая рыбалка втроем будет самая увлекательная и добычливая. В компании быстрее подбираются оптимальная тактика и лучшая приманка, проверяются новинки, находятся уловистые места, а также долго поддерживается боевой настрой.

Несколько раз пройдя один и тот же маршрут (особенно если есть карта реки или озера) можно явно отметить те участки, где хищник клюет более — менее постоянно. Причем это не только “видные” (устья притоков, повороты реки и т. п.), но иногда внешне незаметные, кажущиеся однообразными, места.

Когда такие участки найдены и зафиксированы в памяти (или на схеме), наш поиск становится наиболее осмысленным. Перемещаясь от участка к участку, можно менять тактику. На “средних” местах ловля производится за один проплыв, а вот перспективный участок имеет смысл “прочесать” более плотно, и лучше это сделать уже не дорожкой (т. к. возвращаться на “резинке” против ветра и течения утомительно), а спиннингом с плывущей или заякоренной лодки. Если же ваше судно гребное или моторное, то можно поездить туда — сюда несколько раз. Те же участки, где поклевок практически не было (поскольку проплывать их все равно надо), лучше проходить другим курсом: или глубже, или, наоборот, ближе к берегу. Таким образом очень скоро вырабатываются оптимальные маршрут и схема ловли, что приносит намного больше удовольствия и улова, чем ловля “вслепую” впервые.

Сам способ ловли дорожкой неоднократно описан в пособиях рыболовам и хорошо известен, поэтому постараюсь коснуться лишь тех моментов, которые характерны для ловли на мягкие пластиковые приманки.

Начнем со снасти. Удилище каждый выбирает по своему вкусу, но с учетом следующих соображений. Поскольку в нашем случае дальнего заброса не требуется (приманка может просто отпускаться на 30 — 50 м), то и длинное удилище не обязательно. К тому же подсачивание на длинной “палке” затруднительно, т. к. необходим сачок на такой же рукоятке. А ведь именно у лодки, когда хищник делает последние отчаянные попытки освободиться, и случается большинство сходов. Однако длинное удилище дает более надежную широкую подсечку, а также удобно в тех случаях, когда ловля производится двумя спиннингами — здесь приманки проще “расставить в бока” как раз длинными “палками”. Сам я предпочитаю удилища жесткого строя и средней длины — 2,4 м.

Леска может применяться как монофильная, так и волокнистая плетеная. Лично мне нравится плетенка, т. к. она практически не растягивается и передает поклевку более четко, к тому же подсечка получается заметно надежнее. Вспомним, что при дорожечной ловле приманка находится далеко сзади, а удилище установлено в лодке, а не в ваших руках, поэтому подсечка всегда запаздывает. Именно поэтому, а также из-за меньшего диаметра и большей прочности, плетеная леска предпочтительнее, хотя и простая монофильная вполне может использоваться. Поскольку здесь дальность заброса не имеет значения, применяется сравнительно толстая леска до 0,5 мм, а иногда даже и толще, не только по соображениям прочности, но часто при ловле на небольшой глубине вдоль кромки водорослей. Здесь обычная глубина — 2 — 3 м, а значит глубина проводки желательна 1 — 1,5 м, к тому же рыба пугается проходящей лодки. А более толстая леска, обладающая повышенным сопротивлением в водной среде, не дает приманке опускаться на излишнюю глубину и “оттдаляет” ее от лодки.

Катушка годится абсолютно любая, от безынерционки и мультипликатора, до простого “колеса”. Здесь важна лишь возможность сброса лески при зацепе. Конечно, для лучшей подсечки желательно, чтобы леска стопорилась наглухо и была практически нерастяжимой, а удилище — самым жестким, ведь ловля ведется на приличном удалении. Все это хорошо, если клюнет хищник, даже довольно крупный, но которого можно сдвинуть с места. А если попадется затонувшее дерево, камень или что-то похожее? Лодка ведь уже разогналась и мгновенно ее не остановишь, поэтому снасть получает мощнейший удар, чреватый самыми неприятными последствиями. В лучшем случае лопнет леска, но может также сломаться удилище или катушка, а бывает и так, что вся снасть вылетает из лодки и “буль-буль”! Скорее засекайте ориентиры на берегу, чтобы потом знать, где искать. Поэтому полностью “застопоренную” снасть можно применять лишь в заведомо чистых местах или при ловле на незацепляющие приманки.

В остальных же случаях приходится идти на компромисс и ослаблять фрикционный тормоз до известных пределов, понимая, что это ухудшит подсечку. Исходя из соображений сохранности снасти, можно взять более мягкое удилище и растягивающуюся монолеску.

Тип приманок зависит в основном от глубины проводки. Здесь может быть три основных случая: ловля вдоль кромки береговых водорослей, ловля на средней и ловля на большой глубине.

Ловля дорожкой по границе водорослей

Обычная глубина по краю водорослей 2 — 3 м, основной трофей — щука. Причем стоит она, как правило, вполводы, а значит и приманка должна идти на глубине в 1 — 1,5 м, и желательно защитить ее от травы.

Сейчас большинство рыболовов ловят в этих условиях на плавающие воблеры с небольшим заглублением, которые имеют существенные недостатки. Ведь приманку желательно вести не далее метра от границы водорослей, т. к. щука не бросается за далеко плывущей добычей. Но граница бывает весьма неровной, кроме того, часть водорослей может и не доходить до поверхности. Поэтому проводка воблера вблизи травы весьма затруднительна, т. к. крючки и лопасть быстро цепляют зелень, и приманка перестает работать. Ловля же на отдалении от водорослей значительно уменьшает количество поклевок.

Поэтому ясно, что для оптимальной проводки по границе травы нужна малозаглубляющаяся и незацепляющаяся приманка на сравнительно коротком отпуске в 20 — 30 м.

Лично мне в этом случае симпатичны следующие варианты оснасток:

1. Легкая, желательно незацепляющаяся джиг-головка.

2. Плавающая слабозаглубляющаяся, незацепляющаяся головка

3. Легкий спиннер-бэйт.

4. “Длинный червь” с пропеллером и незацепляющейся оснасткой.

5. Незацепляющийся крючок с подгруженным цевьем.

6. “Осьминог” со скрытыми крючками. Легкая джиг-головка весом 5 — 7 г и желательно “выталкивающего” типа с колечком в передней части (например “лыжа”) легче проскакивает водоросли. Можно использовать и другие головки, но желательно их доработать, например, у “рыбьей головы” сточить лишний носик и т. п. Вспомним, что толстая леска также препятствует погружению приманки.

В качестве насадки берется крупный твистер или виброхвост, своим повышенным сопротивлением “поднимающий” приманку вверх, тем более, что и для щуки большие приманки предпочтительнее.

Вместо воблера я успешно применяю пробковую заглубляющуюся головку (рис. 88). Изменяя наклон переднего торца пробки, добиваюсь того, чтобы глубина погружения при нормальной скорости лодки составляла 1 — 2 м. Дополнительно можно подгрузить головку свинцом. Такая плавающая оснастка хороша тем, что никогда не опустится ниже своего предела. Она могла бы считаться идеальной, если бы не трава, застревающая под передним ушком — скошенный язык не отбивает, а, увы, собирает грязь. Поэтому такую плавающую модель я использую только при ловле по течению, когда трава также вытягивается вниз и цепляется меньше. К тому же скошенная головка придает приманке дополнительную подвижность, что особенно важно именно для ловли по течению.

Рис. 88. Плавающая оснастка для ловли дорожкой вдоль травы.

Легкий спиннер-бэйт — это одна из лучших приманок при ловле дорожкой — два рабочих органа в одном “флаконе”. Вращающийся лепесток дополнительно привлекает хищника игрой и акустическими колебаниями, а также оттягивает леску и “поднимает” приманку. Это особенно важно на неглубоких местах, т. к. создаются лучшие условия для обнаружения поклевки и для подсечки. Джиг-головка желательна незацепляющаяся с передним колечком; желателен спиннер-бэйт с наглухо влитой головкой, гладкий и обтекаемый, т. к. все ушки и застежки — это дополнительные “цеплялки” для травы. Я в основном испольую самодельный незацепляющийся образец (рис. 89). При необходимости можно применять и спиннер-бэйт с двумя лепестками.

Рис. 89. Вариант незацепляющегося спиннер-бэйта.

Удачной приманкой является “длинный червь” (рис. 90). Удлиненная насадка уже своим размером привлекательна для щуки, поэтому и повышает уловы, несмотря на усложненную оснастку с двумя крючками — одинарниками. Для лучшего “звучания” и меньшего погружения “червяк” часто дополняется передним пропеллером.

Рис. 90. “Длинный червь” с пропеллером и незацепляющимися крючками.

Незацепляющийся крючок с подгруженным цевьем (рис. 34 г) — это приманка, практически обходящая траву, ее можно вести прямо сквозь водоросли. Поэтому такой крючок особенно полезен на густом зеленом ковре. Поводок желательно крепить к крючку напрямую, без застежки, которая “собирает” тину и водоросли.

Вариантом подгруженного крючка является и модель “банджо” (рис. 91), оригинальная форма которого неплохо подходит для ловли дорожкой. Здесь возможны два варианта оснастки.

Рис. 91. Джиг-головка “банджо”:

а) обычное расположение приманки;

б) свободное подсоединение приманки.

В последние годы я удачно использовал различные варианты “осьминогов” для ловли в траве. Обтекаемое тело “октопуса” само по себе хорошо обходит препятствия, а мягкие вьющиеся щупальца даже частично защищают небольшой тройник; при хватке хищника они сжимаются и жала крючков засекают рыбу. “Октопус” может быть насажен на обычную джиг-головку или на груз — оливку с тройником (рис. 92а, б). Крупный “осьминог”, как правило, снабжается двумя мощными тройниками, которые могут быть защищены от зацепов поролоновыми каплями, проволочными усами и т. п. (рис. 92в). Такую оснастку можно считать оптимальной для крупной щуки.

Рис. 92. Варианты оснащения приманки “осьминог”:

а) джиг-головка; б) внутренний грузик с небольшим тройником;

в) внутренний грузик и два защищенных тройника и пропеллер.

Ловля дорожкой на средней глубине

В отличие от прибрежной зоны, дальше хищная рыба стоит в основном у дна, поэтому приманку необходимо вести в придонном слое 0,5 — 1,5 м. Обеспечить такую проводку строго в нужном горизонте непросто.

Здесь можно использовать обычную достаточно тяжелую джиг — головку или соответствующий спиннер-бэйт. Недостатком этих снастей является то, что с ними не совсем удобно “чувствовать” глубину, т. е. вести приманку в придонном слое. Иногда этот слой чувствуешь интуитивно, чаще приходится на рабочем ходу потихоньку отпускать леску, пока приманка не начнет задевать за дно. Сразу же делаем несколько быстрых оборотов катушки, чтобы приманка поднялась выше; хорошо, если она не успеет нацепить грязи. В дальнейшем для поиска нужной глубины можно на леске закрепить какую-нибудь метку и распускать леску как раз до нее.

Практика показала, что на глубине лучше ведут себя стоячие джиг-головки, у которых на дне крючок остается в вертикальном положении (“шар”, “регби”, “сапожок” и т. п.), а не разнообразные снасточки с двойниками-тройниками, моментально цепляющие грязь, из-за чего приманка перестает играть.

Поэтому джиг-головки и рекомендуются для ловли на средних глубинах 3 — 5 м, где небольшая ошибка в спуске не так существенно скажется на результате.

В дальнейшем, когда вы научитесь проводить приманку в нужном горизонте интуитивно (по дальности заброса, наклону лески и т. п.), можно будет применять и более сложные оснастки с двойными или тройными крючками.

Еще лучше применять двойные приманки, которые значительно повышают шансы на поимку самой разнообразной рыбы, а также позволяют быстрее выяснить, что нынче хищнику по вкусу. Это приманки на проволочном коромысле, построенные по принципу спиннер-бэйта, но вместо привлекающего верхнего лепестка имеющие вторую ловящую приманку с крючком (рис. 93).

Рис. 93. Варианты сдвоенных приманок для ловли дорожкой

(одна из приманок — активная, другая — нет).

Ловля дорожкой на большой глубине

На самых глубоких местах лучше показывает себя оснастка с концевым грузилом, которое скользит по дну, приманка же, прикрепленная выше, идет уже над дном.

Это может быть “коромысло” или “попрыгунчик”. Но у меня лучше всего проявила себя другая оснастка, похожая на карповую: с концевым грузилом, пластмассовой трубочкой и плавающей приманкой (рис. 94).

Рис. 94. Оснастка дм ловли дорожкой по дну с плавающими приманками:

а) плавающая головка для ловли против течения;

б) плавающая головка для ловли по течению;

в) плавающим “осьминог” с пробкой внутри; г) общий вид оснастки.

Такой вариант имеет немаловажные преимущества. Так, плавающая головка с приманкой никогда не падает на дно и не цепляет грязь, а благодаря грузилу всегда находится в придонном слое (0,5 — 1 м от дна). Эту глубину можно регулировать, изменяя длину поводков к грузу и к приманке.

Модели плавающих головок изображены на рис. 94. Скошенный вариант (рис. 94б) придает приманке дополнительную игру и используется при ловле по течению, для проводки против течения предпочтительнее обтекаемая модель (рис. 94в). При остановке легкая головка привсплывает, приманка играет еще и в вертикальной плоскости. Вместо плавающей головки можно успешно применять и “осьминога” с пробковой “оливкой” внутри (рис. 94 г).

Благодаря тому, что леска проходит внутри трубочки и ограничивается вертлюжком — стопором, она не связана напрямую с грузом, поэтому поклевка здесь выражается более четко (хотя можно использовать и обычный тройной карабинчик).

Груз должен быть довольно тяжелым, т. к. на глубине более 5 м рыба не так боится лодки и нет смысла далеко отпускать приманку.

Теперь поговорим непосредственно о тактике ловли. Примерный разрез “средней” равнинной реки приведен на рис. 95. В любой реке имеется русло и прибрежная зона — плато, которое у берега обычно зарастает травой или образует песчаную либо каменистую отмель. Свал от плато в русло, как правило, заметно выражен и имеет две характерные точки перегиба — верхнюю и нижнюю бровки.

По моим наблюдениям, хищная рыба в реке летом распределяется так: она тяготеет (как и ее добыча) к более мелким местам, где достаточно света, кислорода и корма. Много щуки и окуня держится в прибрежных водяных зарослях, правда, хищник здесь в основном некрупный. Рыба повесомей может стоять глубже, на вроде бы ровном плато, хотя и там всегда есть за что зацепиться: ямки, коряги, островки подводной растительности, камни и т. п. Но лучшими местами по праву считаются бровки, особенно верхние. Там “дежурит” средний по размеру хищник, просматривая с глубины более мелкое и ровное плато. А самые крупные щуки, судаки и окуни стоят уже непосредственно в русле, особенно в глубоких ямах.

Русло редко идет посередине реки, это бывает только на прямых участках; чаще же, особенно на поворотах, русло подходит к какому-то одному берегу, иногда почти вплотную. Это бывает видно даже по характеру берега: если он крутой, обрывистый, то скорее всего и в воде глубина быстро растет. Такие места предпочтительнее для ловли, т. к. здесь линии концентрации хищников сближаются и шансов поймать их больше (рис. 95).

Рис. 95. Разрез “средней” равнинной реки.

С заметным похолоданием воды (сентябрь — октябрь) картина распределения по акватории меняется. Большинство рыб скатывается из мелких, быстро остывающих притоков в большую реку, а от берегов уходит в глубину. Небольшая часть хищника остается в увядающей траве у берега, основная масса концентрируется вблизи бровок и на ямах.

Но на каждом водоеме есть отдельные участки, где рыба независимо от сезона держится практически постоянно: это устья притоков, ямы, глубокие заливы, коряжники, крупные камни, подводные возвышенности — “пятачки”, иногда просто заросли “донной травы”. Такие точки — самые перспективные места для рыбалки, поэтому их надо запоминать, изучать и облавливать особенно тщательно.

Приведенная схема расположения рыбы в значительной мере условна, ведь нужно учитывать не только фактор пространства, но и фактор времени. Конечно, хищник не всегда дежурит в засаде на конкретном месте, часто он довольно активно перемещается в поисках добычи. Например, судак со своей стоянки в глубокой яме выходит кормиться на бровку, а в темное время может охотиться вплотную к берегу, т. е. в разное время он встречается в разных местах водоема. То же самое в значительной мере относится к щуке и окуню. И если в каком-то месте изучить график передвижения хищника, то можно удачно ловить его практически в любое время года и суток.

Но, тем не менее, на каждом месте рыба задерживается определенное время: где-то чуть — чуть, а где-то и подольше. И если на нашу схему “наложить” распределение хищника по зонам с учетом времени, то картина все-таки получится похожая.

В идеале вместе с факторами пространства и времени необходимо учитывать и фактор активности рыбы. Ведь у хищника тоже есть время “еды” и время отдыха. И для нас полчаса “жора” намного интереснее, чем несколько остальных часов, когда рыбу можно соблазнить, только “ударив приманкой по носу”.

Обычно у каждого интересного места есть несколько периодов (“выходов”), когда хищник начинает активно брать. Такие “выходы” могут длиться полчаса — час, но результат будет лучше, чем за целый день обычной рыбалки. Поэтому, облавливая перспективные места, где вы часто бываете, не забывайте поглядывать на часы и запоминать время поклевок. Тогда после нескольких рыбалок у вас уже будет приблизительная картина. И хотя время “выхода” может меняться в зависимости от погоды, сезона и массы других причин, тем не менее, какая-то закономерность явно существует. Обычно ее хорошо знают местные жители, постоянно ловящие на одном месте. Однажды в июле такой “местный дед” охарактеризовал подводную “банку” на Истринском водохранилище так: “с 7 до 8 — судак, с 9 до 10 — щука, с 16 до 17 — щука, окунь, и с 21 до 22 — судак”. Поэтому, если на перспективном вроде бы месте поклевок нет, не торопитесь его ругать, может просто “время не подошло”.

Таким образом в совокупности эти три фактора (место, время и активность рыбы) дают массу всевозможных комбинаций, поэтому и нельзя достоверно “предсказать” клев, а неудачи в рыбалке — вещь нередкая, даже у опытных рыболовов. И тем не менее, всегда находятся “мастера”, которые за счет своего опыта и знания мест, а также некоторой интуиции, умудряются иметь приличные уловы даже при всеобщем бесклевье.

Но вернемся к нашей схеме. Очевидно, что на разных глубинах концентрация рыб различна. А так как дорожечник обычно плывет вдоль берега, то теоретически он может все время находиться точно над бровкой в зоне наиболее вероятной стоянки рыбы. Такой способ следует признать оптимальным, особенно осенью.

Хотя удачной может быть и ловля на плато, как правило, летом. Большинство дорожечников просто плывут вдоль берега, примерно в 50 м от него (т. к. ближе все уже обловлено спиннингистами), и имеют неплохой улов, пусть даже берут не качеством, а большим проплывом.

Есть рыболовы-глубинщики, предпочитающие ловлю по руслу. И хотя клюет у них не часто, зато рыба попадается рекордная. А поймать “крокодила” — это ли не стимул?

Но наилучшей, по-моему, является ловля вдоль верхней бровки. Ведь там может встретиться любой хищник: щука, окунь, судак, да и вероятность поклевки значительно выше.

Главная сложность — “увидеть” эту подводную бровку, что практически невозможно без эхолота. Отплывая от берега, находим место, где глубина увеличивается значительно быстрее, это и есть бровка, и вдоль нее мы ведем свою лодку.

В дальнейшем вы научитесь интуитивно выбирать маршрут по расстоянию до берега и изгибу реки, а оптимальный маршрут — это уже большая часть успеха, который рано или поздно к вам придет!

Часть III

Способы ловли.

Глава 3. Ловля спиннингом.

Сегодня мягкие приманки стали обязательной принадлежностью любого уважающего себя спиннингиста. Поэтому настало время рассмотреть наиболее типичные случаи их применения.

Ловля на травянистом мелководье

Летом большинство мелких мест частично или полностью зарастают травой так, что обычную приманку — воблер, блесну — провести просто невозможно. А рыба как раз находится там — малек, который хорошо укрыт и имеет достаточно корма, соответственно и хищник. Можно сказать больше: в жаркое время сплошные заросли травы — любимое место для щуки и прибрежного окуня. Причем они стоят здесь не только по границе водорослей и чистой воды, но и в самих зарослях: особенно где есть небольшие окошки, прогалы и т. п. Диапазон таких мест довольно широк: это практически полностью берега мелководных речек и озер, неглубокие заливы, пруды и т. п.

Помню, юношей я не раз расстраивался, когда плыл на лодке и не мог взять щуку, активно играющую в зарослях, а у меня тогда было всего три блесны. Иногда, правда, помогал прием, описанный в некоторых книгах: сильно шлепая веслами по траве, я старался выгнать щуку на открытую воду и через некоторое время начинал ловить ее вдоль границы водорослей. Иногда это помогало, но чаще — нет. Мечтал я иметь удачную “незацепляйку” для ловли в самих зарослях. Сейчас такие приманки есть.

Что же можно порекомендовать из мягких пластиков для ловли в густой траве? Уже из условий ловли ясно, что приманка должна быть незацепляющейся и нетяжелой, т. к. ловля ведется на небольшой глубине, практически поверху. Дальний заброс здесь не нужен, а вот точность, наоборот, очень важна, ведь приманку приходится проводить как можно ближе к траве. Поэтому лучше использовать нежесткий короткий спиннинг длиной 1,8 — 2,4 м. Леска должна быть довольно прочной, т. к. крупная щука бросается в заросли, наматывая кучу травы, и приходится тащить “зубастую” напролом. В таких условиях годится и прочная монолеска, и плетенка.

Техника ловли несложна. Приманку забрасываем в заросли и проводим с короткими паузами, стараясь, чтобы она проходила через относительно чистые места. Именно там и бывает большинство поклевок, поэтому приманку нужно вести медленно, с частыми остановками и свободными падениями, особенно если щука ленива и осторожна.

Если же «зубастая» активно охотится, нет смысла мудрить, достаточно простой проводки с несильными рывками. Проводка рывками в траве предпочтительнее равномерной подтяжки, т. к. хищник принимает приманку за больную рыбку, двигающуюся в судорогах у поверхности, и не может устоять.

Наиболее простая оснастка — это легкая, хорошо обтекаемая незацепляющаяся джиг-головка с передним колечком (“банан”, “лыжа”, “ложка”), тогда она будет “проскакивать” траву, а не собирать ее. У меня, например, хорошо работала “лыжа”, у которой аккуратно кусачками и напильником убиралась задняя свинцовая часть, оставался лишь необходимый для заброса огрузок (рис. 96). Желательно оставить на крючке подобие фиксатора, чтобы приманка крепче держалась и не сползала с крючка. Можно использовать и твистер, и виброхвост, но в траве, особенно при слабом клеве, предпочтительнее твистер, он легче играет на самой медленной подмотке и при падении. Крючок защищается от зацепов так: из авиамодельной или бельевой резинки вяжется кольцо на ушке, и это кольцо натягивается на бородку (рис. 96,б). Поддев крючка загибается внутрь, чтобы жало находилось ниже резинки, под ее защитой.

Рис. 96. Джиг-головка “лыжа” и ее переделка для ловли в траве:

а) приманка в сборе; б) облегченная джиг — головка.

Обычная джиг-головка хороша там, где в траве достаточная глубина и хищник “дежурит” ближе ко дну, поэтому приманку желательно вести поглубже. Но в большинстве случаев щука, например, “бьет” добычу у самой поверхности. Тогда можно применить плавающую подгруженную головку с незацепляющимся крючком, варианты которой мы видели на рис. 14. Единственное дополнительное условие таково: носовая часть с петелькой должна быть обтекаемой, чтобы не собирать траву, а проскальзывать сквозь нее. И естественно головка должна держать на плаву крючок с приманкой.

Для начала можно использовать даже деревянную головку, но, к сожалению, даже окрашенное дерево в воде быстро разбухает и растрескивается. Пробковые и пенопластовые головки более “плавучи”, поэтому их можно сделать меньше размером, либо подгрузить для придания большего веса при сохранении плавучести. Пенопласт при длительном соприкосновении с мягким пластиком “течет” и его можно использовать, только когда нет прямого контакта с резиновой насадкой. Лучший материал — пробка.

Из своего опыта могу порекомендовать такую оснастку, которая прошла неоднократную успешную апробацию (рис. 97). В бутылочной пробке по центру протыкается канал под стержень каркаса, а между центром и краем сверлится продольное отверстие, где будет находиться огрузка (свинцовые дробины, кусок гвоздя и т. п.). Эту огрузку необходимого веса загоняем в отверстие, после чего обтачиваем пробку в обтекаемую оливку, но так, чтобы она держала на плаву всю систему, включая каркас и металлический поводок. Один конец проволоки закручиваем за ушко крючка, протыкаем пробку и делаем петлю на другом конце. Теперь водостойким клеем с пробковой крошкой замазываем все дырки, и плавающая головка готова. Можно ее окрасить в яркий красный или желтый цвет, иногда это дополнительно привлекает внимание хищника, но вполне сгодится и неокрашенный вариант. Из насадок на такой головке мне больше всего нравится двухвостый твистер “лягушка”, который легко и достаточно активно играет при самой медленной проводке.

Рис. 97. Плавающая головка с незацепляющимся крючком для ловли в траве:

а) заготовка из пробки; б) приманка в сборе.

Если есть возможность приблизиться к стоянке рыбы и ловить накоротке, можно использовать легкие системы со скрытым крючком. Это уже упоминавшиеся незацепляющийся крючок с петелькой, а также крючки специальной формы со ступенчатым цевьем или штопором, иногда с подгрузкой на цевье (рис. 34). Такие оснастки обязательно оснащаются поводком, на котором при необходимости закрепляется дробинка для огрузки.

Рис. 98. Легкие незацепляющиеся оснастки для ловли в сплошных зарослях травы.

Моими любимыми насадками и здесь являются двухвостые твистеры, а для крупной щуки — натуральные имитации лягушки, например модель “Banjo Frog”. Неплохо зарекомендовал себя и “листок”, напоминающий умирающую или больную рыбку на поверхности воды (рис. 98). Перечисленные приманки обладают заметной игрой даже на самой медленной проводке. Но когда хищник активен, можно использовать ускоренную проводку и “скользящие” приманки без особой игры в форме червей и рыбок. Мне лично больше импонируют варианты с горизонтальным расположением хвостика, например, модели “Shadow” и “Fin-S” (рис. 99).

Рис. 99. “Скользящие” пассивные приманки в незацепляющейся оснастке для ловли в траве:

a) “Slug-go”; б) “Fin — S”.

Здесь следует вспомнить “банджо-гольяна” на незацепляющейся “передней” оснастке. Густые травянистые заросли как раз для него. Особенно хорошо “гольян” работает в небольших окнах среди травы. Эта приманка натуральной формы тонет очень медленно и максимально возможное время находится в поле зрения хищника, при этом ей можно рывками имитировать судороги. Редко какая щука может пропустить такое зрелище! Недостатком является малый вес и то, что одинарный крючок находится впереди рыбки и не всегда засекает хищника, а сама приманка быстро “размочаливается” или безнаказанно сдергивается щукой.

Можно снизить этот отрицательный эффект, если к ушку крючка привязать несколько красных шерстинок (имитация мотыля) — как будто рыбка собирает плавающих червячков. После такой добавки мне показалось, что щука стала брать вернее, стремясь схватить и рыбку, и мотыля, а также заметно выросло число окуневых поклевок, т. к. полосатые всегда готовы утащить добычу у собрата, даже из пасти (рис. 100).

Рис. 100. Оснастка типа “банджо-гольян” с кисточкой ниток на крючке.

“Банджо — гольян” — одна из лучших спиннинговых приманок, когда медленная проводка должна иметь значительную вертикальную составляющую, т. е. когда горизонтальное перемещение чередуется со свободными падениями. Именно падающую приманку хищник обычно берет с головы, поэтому надежнее садится на носовой крючок. Причем оснастка в принципе применима не только к родному “гольяну”, но и к любым подходящим твистерам и виброхвостам.

И наконец, приманка “осьминог” (“октопус”), как оказалось, вполне подходит для ловли в зарослях. “Осьминог” хорош тем, что его обтекаемая форма помогает “проскакивать” траву, а внутренняя полость дает возможность спрятать там груз и даже небольшой тройник, который до некоторой степени защищен щупальцами. При хватке хищника щупальца сжимаются и крючок зацепляет добычу. Для солидной щуки приходится ставить крупный тройник, выступающий за габариты “осьминога”, и здесь крючок приходится защищать. Я, например, использую поролоновую каплю на тройнике или защитные петельки, а также ставлю небольшой эксцентричный груз, чтобы приманка не вращалась (рис. 101).

Рис. 101. Незацепляющаяся оснастка “осьминога” тройником с предохранителем.

Если вы попробуете ловить на “осьминога”, то сразу увидите, что он дает заметную игру лишь при неравномерной проводке, с рывками и паузами. Тогда щупальца то сжимаются, то расправляются, провоцируя хищников на атаку.

Неплохой эффект могут дать и поролоновые приманки, которые в силу мягкости материала легче сделать незацепляющимися (рис. 102). “Поролонку” нетрудно смастерить самому: спрятать внутри нее крючок, при необходимости — подгрузок, а также скомбинировать поролон с нитками, резинками и т. п.

Рис. 102. Подгруженные незацепляющиеся поролоновые оснастки для ловли в траве.

Ловля в редкой траве

Кроме мест, где растительность покрывает всю поверхность воды, есть и менее густые участки, которые являются любимейшими стоянками щуки и окуня.

Если промежутки между травой позволяют провести приманку почти без зацепов, можно использовать обычную систему оснастки без дополнительных незацепляющихся приспособлений. Груз должен быть достаточно легким, чтобы при нормальной скорости подмотки приманка шла на небольшой глубине. Еще лучше использовать спиннер-бэйт, т. к. он “повышает горизонт ловли”, а вращающийся лепесток дополнительно привлекает хищника световой и акустической игрой.

Очень хорошо зарекомендовала себя и джиг-головка “лошадка” с лепестком. Ведь не секрет, что рыба часто меняет свой вкус: то она предпочитает блесну, то лучше берет на “резину”. И если приманка сочетает в себе оба этих элемента, разве плохо?

При ловле вместе и щуки, и окуня прекрасно работают двойные приманки: нижняя, крупного размера — на щуку, верхняя небольшая — на окуня. Моих личных фаворитов из таких “комбинаций” вы видите на рис. 103.

Рис. 103. Двойные приманки для ловли щуки и окуня:

а) виброхвост и твистер; б) твистер с мушкой;

в) твистер с поролоновым (пластиковым) мальком.

Все перечисленные способы справедливы как для ловли с берега, так и с лодки. А вот следующая глава посвящена ловле, которая почти всегда производится с лодки.

Ловля с лодки по краю водорослей

Большинство мелководных речек и озер у берегов сплошь зарастают водорослями, осокой и камышом. Как правило, эти травяные заросли довольно четко ограничены глубиной 2 — 3 м. Ясно, что зайти в воду до края травы почти не представляется возможным. Лишь камыш и осока иногда кончаются на глубине около метра, и в принципе возможен заход в резиновом комбинезоне на границу. Но в большинстве случаев здесь возможна только ловля с лодки.

Следует сказать, что лодочная ловля по краю травы является одной из наиболее интересных и добычливых. Ведь граница водорослей — любимейшее место щучьих засад. Здесь же курсируют и стайки окуней, сюда выходит на охоту за мальком и жерех, могут попасться язь и голавль.

Особенно любят все хищники различные травяные выступы, дающие хороший обзор во все стороны. Как-то с подводным ружьем я полчаса простоял под водой внутри такого травяного выступа, наверх торчала только трубка для дыхания. Проплывая мимо, я спугнул там приличную щучку и решил подежурить в засаде и через маску понаблюдать вокруг.

Через короткое время, привлеченные взмученной водой, появились первые плотвички, затем начали проплывать небольшие стайки из четырех — пяти рыбок. Огибая выступ, они мелькали то слева, то справа, пока не исчезали вдали. Скоро ближе ко дну стали появляться и окуньки, обычно по два — три “матросика”. Неподвижного человека, стоящего в траве, рыбы почти не боялись и подплывали близко. Несколько экземпляров покрупнее удалось подстрелить из подводного ружья. Естественно, что для хищных рыб такие выступы являются излюбленной территорией для охоты.

Другими удачными местами являются, наоборот, пространства чистой воды, вдающиеся в травяные заросли. Такие внутренние заливчики и коридорчики особенно любят мальки и рыбья мелочь, куда они выплывают прогуляться, а в случае опасности быстро удирают во все стороны. Поэтому здесь хорошие места для засады окуня и некрупной щучки, которые и поджидают здесь потенциальную добычу. Выступы и впадины нужно облавливать тщательно и не торопясь, желательно не подплывая близко, чтобы не насторожить хищников.

Если же водоросли имеют относительно ровную границу, лучше всего осторожно продвигаться на лодке в метре от травы и забрасывать приманку вперед. Щуки обычно стоят в зарослях головой к чистой воде и просматривают окрестности, стайки окуней барражируют вдоль самой границы водорослей. Поэтому главной нашей задачей является следующее: провести приманку не дальше метра от травы для щуки, и до 2 м — для окуня. Практика показывает, что если приманка выйдет за это “критическое” расстояние — поклевки практически прекращаются.

Из сказанного ясно, что лучшая тактика в таких условиях — это забросы именно вдоль границы водорослей (рис. 104).

Рис. 104. Схема облова границы водных зарослей.

К сожалению, видимая и реальная граница — часто совсем не одно и то же, и за видимой чертой продолжается подводный травяной уступ. В таких местах ловля осложняется, и приходится делать соответствующие поправки.

Выбор приманок в значительной мере зависит от точности наших забросов. Если мы четко попадаем в метровую чистую зону, то можно брать приманки, перечисленные в предыдущей главе: прогонистые джиг-головки, головки с лепестком или спиннер-бэйт. Если же вас часто “заносит” в траву, то лучше выбрать другие, незацепляющиеся варианты (рис.31 и 34).

Особенно следует отметить приманку “банджо-гольян” и ловлю методом “стаскивания с травы” и “падения по границе”. Но ловля на легкого “гольяна” удачна лишь в местах без течения и в безветренную погоду.

В более сложных условиях приманка требуется потяжелее, но не слишком, ведь она должна падать замедленно. Чтобы подобрать подходящий груз, часто приходится тонко “доводить” его напильником. Обычно здесь используется легкая джиг-головка желательно с незацепляющимся крючком и крупный мягкий твистер (особенно хорош двухвостый). Такое сочетание дает достаточную игру при медленном падении, что и является первоочередной задачей.

Как правило, профиль подводной части травянистого берега имеет вид, показанный на рис. 105, т. е. до глубины 2–3 м идут видимые заросли травы, глубже тоже может быть невысокая донная растительность.

Рис. 105. Ловля на падающую приманку вдоль границы водорослей:

а) равномерное падение; б) падение с рывками.

В таких случаях, если с лодки, поставленной недалеко, подбросить легкую приманку к самому краю водорослей и держать ее на натянутой леске, то она будет сравнительно медленно падать по дуге под самым носом щук и окуней. Такой способ, без проводки как таковой, а только со свободным падением, здесь может оказаться оптимальным. Во время падения полезно оживлять игру приманки коротенькими подергиваниями. Чтобы она находилась поближе к траве, можно забрасывать не перпендикулярно к краю водорослей, а под углом (рис. 106). Незацепляющуюся приманку можно “положить” и в самые заросли.

Рис. 106. Облавливание границы водорослей:

а) перпендикулярный заброс; б) заброс под углом.

При забросах к траве всегда встает вопрос, насколько близко можно подплывать, чтобы стоящая в зарослях рыба не насторожилась (естественно, что вести себя следует как можно тише). Вспомним ихтиологию: все надводные предметы рыба видит под определенным углом (примерно 100°), как бы в расширяющемся секторе (рис. 107). В стороны от этого “окошка” она замечает только подводные предметы. Следовательно, сидящего или стоящего в лодке рыболова рыба может видеть не дальше определенного расстояния. Например, для щуки на глубине 1 м это расстояние составит 5 — 7 м. Добавим 5 м на преследование и поклевку (а большинство поклевок происходит как раз на таком расстоянии, хотя нередко хищник провожает приманку до самой лодки), да еще 5 м “на всякий пожарный” и получим минимальное расстояние до рыбы в 15 м, которого лично я всегда и придерживаюсь на рыбалке.

Рис. 107. “Окно” надводной видимости у рыбы и выбор расстояния ловли:

а) рыба в засаде; б) рыба в момент поклевки;

в) положение рыболова в невидимой зоне.

Есть еще один интересный способ ловли, который применяется на реках со средним течением, где трава кончается далеко от берега и имеет сравнительно четкую границу как в плане, так и в глубину. Суть ловли состоит в том, что мы используем помощь течения, чтобы не давать приманке падать слишком быстро, а ее игра при этом даже улучшается. Для этого ставим лодку в метре от границы травы, забрасываем приманку строго вниз по течению и проводим ее ступенчато вдоль самой границы водорослей.

Благодаря течению и сопротивлению подводной части лески (можно специально взять ее потолще, ведь дальний заброс здесь не требуется), легкая джиг — головка с приманкой при подмотке быстрее выносится ближе к поверхности, а при падении тонет медленнее. Создаются условия для интересной ступенчатой проводки вдоль травы. Несколько оборотов катушки — и приманка поднимается вполводы и выше, затем — пауза, при которой она две-три секунды, играя на течении, планирует вперед — вниз. Но опускать приманку на самое дно не нужно, чтобы не нацеплять донной травы, да и рыба здесь чаще стоит вполводы. Поэтому оптимальной будет проводка в горизонте 0,5 — 1,5 м от дна. А раз ловля ведется только против течения, приманка может быть не самой легкоиграющей, здесь вполне подойдет обычный виброхвост или твистер.

В идеале можно использовать специальную джиг-головку, которая при подмотке быстрее выносится на поверхность (модели “лыжа”, “раскачивающая”, “ложка”), тогда ступенчатая проводка получается более выраженной. Я, например, в этих условиях с успехом применяю джиг-головку “банджо” (рис. 108а). Ее особая форма тела и передне-нижнее расположение петли для лески создают повышенный выталкивающий эффект, поэтому приманка на течении быстро выводится наверх. При падении она также слегка планирует и погружается медленнее, что и требуется для такой ловли. Похожие свойства будет иметь и джиг-головка “подкова” (рис. 10н) и подгруженный крючок (рис 108б).

Рис. 108. Варианты оснасток для ловли вдоль границы водорослей против течения:

а) “выталкивающая” джиг-головка; б) подгруженный крючок.

И наконец, в таких условиях можно успешно использовать оснастки с концевым грузом (рис. 109), особенно там, где не мешает донная трава.

Рис. 109. Оснастки с концевым грузилом для ловли против течения:

а) “осьминог” с пробковой головкой на сквозном поводке с трубочкой;

б) плавающая головка на поводке с тройным карабинчиком;

в) проволочное коромысло.

Здесь приманку лучше всего насаживать на плавающую пробковую головку, тогда она не упадет на дно, а все время будет находиться в оптимальном горизонте, выше определенной нижней границы. Верхняя рабочая граница определяется весом и формой концевого груза — он должен при потяжках отрываться от дна и подниматься на метр-полтора, давая привсплыть и приманке, а при остановке груз должен так погружать приманку, чтобы она хорошо играла.

Неплохой результат может дать и “осьминог”, в головную часть которого вставлен стержень с пробкой и тройником (рис. 109б), иногда для дополнительной игры он оснащается еще и пропеллером в головной части.

Несколько раз хороший результат в таких условиях давала специальная оснастка со скользящим обтекаемым поплавком. Этот поплавок в форме капли из пробки или пенопласта имеет сквозное продольное отверстие, куда для прочности на клею вставлен отрезок стержня от шариковой ручки (рис. 110). Движение поплавка вверх по леске ограничивается стопором. Желательно, если это будет передвижной стопор из вакуумной резины, в хорошо известных местах можно использовать и глухой стопор, например обычный вертлюжок.

Рис. 110. Оснастка со скользящим поплавком для ловли вдоль травы:

а) поплавок; б) устройство снасти;

в) проводка: 1 — конец подтягивания; 2 — остановка;

3 — конец остановки, 4 — начало подтягивания.

Поплавок должен удерживать на весу груз с приманкой. Таким образом, установив стопор, например на 2 м, мы будем уверены, что глубже этого приманка не опустится. Верхняя же граница определяется длиной поводка, который при подтягивании упирается в поплавок. Если нет нужды так высоко поднимать приманку, то выше поводка может быть установлен еще один — нижний стопор, тогда приманка всегда будет в нужных “рамках”, а это оптимальный вариант проводки (рис. 110 в).

После заброса поплавок упирается в верхний стопор, а приманка на легкой джиг-головке по дуге планирует на свою максимальную глубину — поклевки наиболее часты. Леску нужно поддерживать в натяжении. Затем вращаем катушку и приманка быстро (или более медленно) поднимается к поплавку, который тоже приближается к нам. В этой фазе поклевок было мало, вероятно рыба “накоротке” видела поплавок и пугалась его. Когда чувствуем повышенное сопротивление, значит нижний стопор уперся в поплавок и пора сделать остановку. Приманка начнет падать и толкать вперед поплавок. Здесь полезно слегка опустить кончик удилища, пока приманка не окажется в нижней зоне и т. д. На свободно скользящем поплавке и поклевки, и движения приманки, ощущаются достаточно хорошо. Лишь отрезок лески между стопорами быстро изнашивается и теряет прочность, поэтому его лучше поставить большего диаметра. В идеале в торцы поплавка можно вклеить прочные и гладкие вставки от колец.

Движение поплавка по поверхности воды настораживает рыбу, поэтому его лучше делать минимального размера и самым обтекаемым. Ловля лучше в ветренную погоду и по течению, которое помогает нам, снося поплавок без лишнего шума. Хотя в идеале можно и сам поплавок сделать приманкой (в виде лягушки или поппера), тогда, возможно, получится двойной эффект и такие планы на будущее есть.

Проводка вдоль травы против течения особенно эффективна летом после нереста по высокой еще воде, когда в зарослях много некрупной щуки и окуней. Тогда, сплавляясь на лодке по течению и останавливаясь в интересных местах, через 20 — 30 м (длина заброса) облавливаем границу травы.

К сожалению, течение здесь не только помогает, но часто мешает нам, так как донная трава тоже вытягивается вниз и активно зацепляется за снасть. Это очень мешает ловле, поэтому в “крайних” случаях приходится применять обтекаемые головки и незацепляющуюся оснастку. Но лучший результат такая ловля дает в местах, где трава резко обрывается в глубину, проводка осуществляется без помех, да и для хищной рыбы такие места особо привлекательны.

Ловля с берега в небольших речках (до 50 м шириной)

Под небольшими речками я подразумеваю такие, которые практически перебрасываются легким спиннингом, т. е. их ширина не превышает 30 — 50 м. Это позволяет полностью “прочесать” их с какого-то одного берега.

Используем легкий спиннинг, так как такие речушки обычно имеют глубину 2 — 3 м, несильное течение и соответственно не самую крупную рыбу. Обычно это щука и окунь, часто встречаются язь, голавль и жерех. Из-за небольшой глубины вес приманки, как правило, не превышает 10 г. На таких речках хороши практически любые спиннинговые приманки, от вертушки и колебалки до воблера и пластика; но именно мягкий пластик обязательно должен присутствовать в вашем наборе.

У меня неоднократно, особенно осенью, были случаи, когда щука и окунь упорно не хотели брать блесны и воблеры, хотя и крутились рядом, но соблазнить их на поклевку удалось только “резиной”.

Весной на нерест в небольшие речушки заходит разная рыба, но когда вода спадает, основная масса скатывается обратно в большую реку. По ямкам и заливчикам остаются лишь небольшие щуки и окуни; под кустами или на перекатах — язи и голавли. Это и будет основная добыча спиннингиста.

Трава в таких речках обычно не мешает, т. к. неширокая ее полоса со спадом воды остается лишь у самого берега. Так что в комбинезоне или в заколенниках можно попытаться кидать и вдоль водорослей. Пусть вроде и мелко, но малька полно, а значит и хищник часто стоит в траве, даже где воды — по колено. И тогда вполне возможна удачная ловля с легкими незацепляющимися оснастками.

Но обычно в траве остаются лишь мелкие щурята, более крупные щучки и окуни охотятся глубже, особенно где есть, за что спрятаться. Это могут быть небольшие ямки, подводные заросли, коряжки, камни и т. п. При прозрачной воде их можно увидеть воочию, либо догадаться по завихрениям на поверхности. В остальных случаях приходится методично прочесывать все подряд и при поклевках фиксировать такие места.

Если речка делает крутой поворот, то обычно у вогнутого берега есть ямка, которую нужно тщательно обловить. Как правило, там стоит либо щучка, либо пара — тройка окуней. Еще интереснее, когда речка быстрая, с перекатами и омутками, рыба обычно стоит либо выше или ниже переката, либо в самом омутке; и тогда несколько забросов сразу показывают перспективу клева. Здесь частенько встречаются голавль и язь, а также жерех. Особое внимание следует обратить на заливы и впадающие ручейки. Обычно там сосредотачивается малек, которого “пасут” щучки и окуньки.

Вообще в небольших речках рыба редко стоит на ровных прямых участках. Как правило, она ищет места “с отклонениями”: повороты, заливы, коряжки, камни, сужение широкой части или, наоборот, расширение узкого русла и т. п.

На песчано-каменистых речках лучшими местами рыбалки являются перекаты и смежные с ними ямки. Такие участки тщательно и без шума облавливаются соответствующими приманками, на ямке — потяжелее, на струе — более легкими.

Перед перекатом на небольшом еще течении поджидают добычу щуки и окуни. Сам перекат — стоянка жерешка и голавля, там же могут дежурить щука и окунь, обычно “под прикрытием” крупных камней.

Особенно интересен “выход” с переката — угасающая струя, боковые разливы с обратным течением и заперекатная ямка. Здесь можно поймать практически любую рыбу.

В северных речках летом вообще основная масса рыбы сосредоточена именно на перекатах. Это хариус, форель, сиг, кумжа и семга — все эти рыбы тоже могут схватить мягкую приманку “своего” размера.

Выбор приманки зависит от веса предполагаемой добычи. Для язя и голавля берем небольшие твистеры, для окуня и жереха — средние, а для щучек — уже покрупнее, можно даже и виброхвосты. Лучшие цвета — под малька: серебристый, белый, золотистый. Применяется легкая джиг-головка (3 — 7 г), желательно прогонистая, с ушком в передней части. Проводка — волнистая или равномерная, вблизи дна и даже вполводы; при небольшой глубине это не так существенно.

Особенно хороши головка “лошадка” с вращающимся лепестком или легкий спиннер-бэйт. Иногда замечательно работают двойные приманки, либо обе мелкие — для окуней, либо нижняя покрупнее — для щуки.

Ловля с берега в средних и крупных реках

Среднюю реку уже не перебросишь спиннингом, а крупную — тем более. Примерный разрез таких рек показан на рис. 95. Имеется выраженное русло с наибольшими глубинами и самым сильным течением. Русло не обязательно идет посередине, на резких поворотах оно иногда подходит почти вплотную к берегу (как правило, к вогнутому). Русло имеет заметные свалы, а свал — характерные точки перегиба — верхнюю и нижнюю бровки. Далее к берегу идет относительно ровный участок — плато, прибрежная часть которого до глубины 2 — 3 м может зарастать травой.

Немало рыбы стоит в прибрежных зарослях, чаще всего это щука и окунь, иногда подходят язь, голавль, жерех. Если заросли не сплошные, то в “просветах” можно неплохо половить щуку и окуня на легкие джиг-головки с твистерами или виброхвостами. В густой траве приходится применять незацепляющиеся модели.

Крупная рыба стоит дальше — на плато и в русле, она либо подстерегает добычу в засаде, либо курсирует на охоту из глубины к береговой отмели и обратно, задерживаясь на “кормных” участках. Наиболее перспективные места — свалы, особенно верхняя бровка, хотя хищник бывает и в самом русле, и на плато.

Тактика ловли в средних и крупных реках определяется тем, что основная добыча — щука, окунь, судак. И хотя попутно попадается другая рыба, вплоть до сома и леща, это достаточно редкие случаи. Значит особое внимание нужно уделить облову бровок, ведь именно там концентрируются судак, окунь и частично крупная щука.

При ловле судака в больших реках собственно полезная проводка иногда очень мала. От заброса за бровку (до 100 м) сам рабочий участок составляет около 10 м, остальные — просто быстрая подмотка. Такое часто встречается на песчаных и каменистых реках, где на плато рыбе не за что зацепиться. В других случаях она нередко встречается и на ровных участках, причем не только летом, но и осенью, и весной. В основном это щука, окунь, но нередко попадается и судак.

Поэтому участок ловли можно условно разделить на три зоны: дальнюю — русло и свалы, ближнюю — плато и прибрежную. Наиболее перспективна, конечно же, дальняя зона — там рыба и крупнее, и разнообразнее.

Поэтому необходимым, по моему мнению, будет максимальный заброс. В идеале мы должны перебросить приманку за дальний свал, реально — как получится. Затем начинается проводка в дальней зоне. Это самый сложный участок, т. к. здесь нужно постоянно “видеть” быстро меняющийся рельеф дна, а приманка очень далеко. Опытные рыболовы чувствуют дно как бы интуитивно, но на самом деле это выработанная годами практика.

Остальным можно посоветовать только одно: считайте, считайте и все время считайте! Для начала примем, что джиговая приманка на натянутой леске опускается вниз со средней вертикальной скоростью 30 см/с. Отсюда и следует, что если при прекращении подмотки приманка падает на дно за 2 — 3 с, значит она находилась на 0,5 — 1,0 м выше дна — т. е. в самом “рабочем” слое.

И в течение всей проводки нужно контролировать эту паузу. Если вы начинаете за руслом, то через какое-то время пауза увеличивается, т. е. приманка падает на дно дольше обычного, например 5 — 10 с. Значит, она достигла дальнего свала и опускается вдоль него — надо замедлить или вообще остановить подмотку и быть особенно внимательным, поклевки здесь достаточно часты. Пройдя дальний свал, приманка движется по руслу — пауза укорачивается, но из-за большой глубины и течения остается выше нормы (3 — 6 с), хотя и примерно постоянным. Если затем время падения резко уменьшается до 1 — 2 с (а иногда приманка даже начинает чиркать по дну) — это значит, что мы подошли уже к ближнему свалу. Здесь полезно ускорить темп подмотки.

Чтобы избежать “волочения”, нужно более резко и длительно поднимать приманку или временно перейти на равномерную подмотку. Когда верхняя бровка пройдена, пауза становится нормальной (2–3 с). По мере приближения к берегу она постепенно сокращается и становится меньше секунды. При такой паузе ступенчатая проводка обычно теряет смысл, и можно переходить на обычную равномерную. Благодаря такому подходу и “чувству дна” наша приманка все время находится в выгодном положении, а это быстро сказывается на улове.

Конечно же, приведенная здесь схема абстрактна, на каждой конкретной реке картина будет своя; но сам подход достаточно нагляден, чтобы им воспользоваться, сделав поправку на местные условия (например, многие равнинные реки имеют слабо выраженные свалы и т. п.).

Мы рассмотрели реку в разрезе, теперь попробуем взглянуть на нее в плане и определим наиболее перспективные места (рис. 111).

Рис. 111. Характерные места стоянки рыбы и схемы ловли:

а) впадение притока; б) отход русла от берега; в) яма на повороте реки;

г) ямы на входе и выходе с переката; д) яма у берега с круговым течением.

Наиболее типичные участки: впадение притока, залив, подход русла к вогнутому берегу, отбойная струя, перекат и яма. Вероятное расположение рыбы и забросов изображены на рисунках символами и стрелками (далее эти случаи будут рассмотрены подробнее).

Чтобы решить, откуда и куда бросать, можно попытаться поставить себя на место рыбы и учесть, что во время охоты хищник, как правило, стоит или движется:

— против течения;

— с глубоких мест на более мелкие;

— на мелких местах — по солнцу.

Выбор приманки определяется уже рассмотренными условиями ловли. Для дальнего заброса нужны компактные оснастки. Обычно это обтекаемые джиг-головки или свободно оснащенные приманки с шаровым грузом.

Так как проводка большей частью ступенчатая, используются те типы головок, которые лучше для нее подходят: “шар”, “регби”, “сапожок”, “подкова” и т. п. Из насадок — твистеры, виброхвосты, поролоновые приманки, подбираемые с учетом силы течения.

Начинать следует с мелких моделей, т. к. на них может взять любая рыба: судак, окунь, язь, голавль, жерех, щука. Если же окажется, что клюет в основном “пятнистая”, лучше переставить более заметную крупную приманку.

Облов перекатов

Одним из лучших мест на реке являются перекаты, особенно не очень длинные. Перекат обычно образуется, когда река натыкается на поперечную каменистую гряду, которую не может размыть, и тогда вода “перекатывает” ее сверху. Поэтому и дно здесь каменистое или песчано-галечное, глубина небольшая, а течение быстрое.

До и после гряды почва менее твердая, и в результате с обеих сторон переката образуются ямы и расширения с замедленным или обратным течением. Обычная схема переката изображена на рис. 112 (изредка встречается и другой тип, когда река на перекате, наоборот, расширяется, и течение там небольшое, но такие места для рыболовов менее привлекательны). Сам перекат, как правило, имеет свое русло — наиболее глубокую часть.

Рис. 112. Схема переката и расположение рыбы.

Ловля на перекате универсальна — сочетание струи и затишья, мели и глубины, дает возможность поймать практически любую рыбу (щука, судак, окунь, жерех, сом, язь и голавль, а на севере — семга, кумжа, форель, хариус и сиг). Дело в том, что хорошо освещенные, прогреваемые солнцем перекаты со свежей проточной водой и укрытиями из камней служат идеальным местом для развития насекомых и их личинок. На этот корм выходит малек и более крупная “мирная” рыба, а за ними — хищники.

Рассмотрим основные стоянки рыбы. Перед сливом в перекат профиль реки сужается, глубина уменьшается, а течение увеличивается. Окунь и щука стоят обычно в прибрежной зоне, где течение еще не велико (точка 1), судак — глубже, в русле, на выходе из ямы и по бровкам (точки 2, 3).

На самом перекате хозяйничают жерех и голавль. У берега в замедленной вихревой зоне всегда много малька, там охотятся небольшие жерехи и голавли (точка 4). Крупные рыбины стоят глубже, на быстром течении, причем если жерех охотится в поиске, как правило, по границе струи (точка 5), то голавль предпочитает засаду, т. е. стоит за каким-то препятствием, особенно любит крупные камни (точка 6).

Более интересен начальный участок переката, там для хищника отличная видимость, зона наилучшей охоты, т. к. после широкой части вся добыча как бы концентрируется. На самом перекате пристального внимания заслуживают само русло и отдельные препятствия: камни, топляки и т. п., а также прибрежная “вихревая” зона.

Перекат заканчивается выходной струёй и этот участок является самым интересным для рыболовов. Из-за сильного течения на струе многим рыбам удержаться трудно, и они предпочитают более тихие участки, на перекат же выходят только кормиться. Поэтому лучшие места — это начало выходной ямы (точка 7) и боковые “карманы” с обратным течением (точка 8). Здесь у хищников очень выгодная позиция: замедленное течение, хорошая видимость и близость к струе, несущей разнообразный корм. И каждая рыба занимает здесь свою нишу. На струе охотятся: вверху — жерех, внизу — голавль, т. к. они наиболее приспособлены к быстрому течению. Из ямы совершают набеги на отмели и русло судак, сом, крупная щука, окунь и язь.

Очень интересны и боковые “карманы” с обратным течением, где “пасутся” некрупные щучки, окуни и язики. Здесь же на самой границе, но ближе к быстрине часто стоит и голавль (точка 9). Если место не беспокойное, сюда могут выйти из глубины сомы, судаки, щуки и окуни, особенно на зорях и ночью. Рыба обычно концентрируется в начале “кармана”, на границе прямого и обратного течения, хотя и ниже тоже нередко встречается.

Особо следует сказать о ночной ловле на перекатах, которая весьма романтична и добычлива. Основной объект ловли — судак, изредка попадается голавль, щука, налим, сом. Способов ловли два: по дну и по поверхности.

Ловля понизу имеет свои особенности: быстрое течение, небольшая глубина и каменистое зацепистое дно отдают предпочтение легким джиг-головкам проскакивающего типа “банан”, “ложка” желательно в незацепляющемся варианте. Можно применять и небольшие коромысла с нижним грузом.

Сильное течение заставляет выбирать приманки, играющие не слишком активно. Часто обычные твистеры и виброхвосты приходится подрезать или даже использовать пассивные варианты: “кальмаров”, поролон, пассивную резину, которые, однако, при правильной проводке на течении дают необходимую игру.

В условиях ночной ловли со дна наиболее удачны светящиеся приманки — это основной цвет. Годятся также флуоресцирующие (подсвечивающие), в крайнем случае — просто белые или желтые.

Днем на хорошо освещенных перекатах, наоборот, лучше работают темные цвета: черный, коричневый, красный и т. п., особенно на более светлом песчано-галечном дне.

Второй способ ночной ловли — верховой. Моя личная практика показала, что приманку лучше проводить по самой поверхности на плавающей головке. Такое впечатление, что хищники (попадались судак, голавль, язь и сомик) реагируют сначала на волнистый “след”, а уже потом на саму приманку. При этом чем интенсивнее и разнообразнее этот след, тем лучше, а желательно еще добавить какое-то шумовое воздействие.

Если ночное небо было ясным, безоблачным, т. е. относительно светлым, то хищники предпочитали приманки темных цветов: черного, коричневого, темно-красного, хотя попадались и на другие. При хмуром безлунном небе лучше всего работали светящиеся приманки. Говоря о ночной ловле, я имею в виду прежде всего лето, и промежуток времени один — два часа до рассвета и после заката. Ловля ночью у меня практически не давала результатов.

Но вернемся к светлому времени суток. При дневной ловле в боковых “карманах” с обратным течением приманка должна проводиться как можно медленнее, поэтому возьмем легкоиграющие резиновые приманки с легкими джиг-головками, забрасывая их на струю и проводя через границу течений. Желательна подмотка рывками, изображающая больную, ослабленную добычу.

Матерые хищники стоят в ямах, и те их участки, которые непосредственно граничат с перекатом являются самыми перспективными для любителей “крупняка”. Здесь уже и глубина побольше, чем на самом перекате, и течение послабее, поэтому годятся стандартные оснастки для ступенчатой проводки: джиг-головки “шар”, “регби”, “сапожок” и т. п. плюс легкоиграющие резиновые насадки светлых тонов: белого, желтого и флуоресцирующего в зависимости от освещения. Если рассчитывать на рекордную добычу, то лучше применять более сложные системы с двойными или тройными крючками.

Облов ям

Почти в каждой реке есть наиболее глубокие участки — ямы. Конечно же, в этой главе можно дать только самые общие рекомендации, ведь абсолютно все участки рек (в т. ч. и ямы) имеют свой индивидуальный характер и подходить к их облову надо творчески. Но основные закономерности все-таки есть, и их желательно знать:

1. В самой яме хищник, как правило, только отстаивается и не слишком активен. Однако, если играющая приманка пройдет у него под самым носом, хищник может ее атаковать.

2. Особо крупные сомы, щуки и судаки могут и стоять, и охотиться в самой яме, если там есть укрытия: коряжник, подводные возвышенности и т. п. Но в большинстве случаев хищные рыбы совершают набеги на близлежащие мелкие участки: перекаты, отмели, заливы и т. п. Во время охоты хищник голоден и активно берет практически любые подходящие приманки.

3. Как правило, хищник имеет свой маршрут на кормежку и обратно, который включает обход наиболее “кормных” мест. При этом охота будет удачной, если подкрасться к добыче незаметно: сзади, из глубины, против солнца и т. п. Отсюда ясно, что хищник может, выходя из ямы, курсировать “под бровкой”, маскируясь в ее тени — так легче подкрадываться к потенциальной жертве, самому оставаясь незамеченным. Значит, хищник, вероятно, предпочтет тот край ямы, где бровка более крутая и дает больше тени. Хотя бровка — бровкой, но этот фактор не обязателен. Главное, конечно, в другом — хищник идет на те места, где “пасется” мелочь (перекат, отмель, залив и т. п.). И даже если путь будет открытым, неудобным, все равно хищник пойдет именно туда — к потенциальной добыче: либо в обход, маскируясь; либо напрямую, броском или “загоном”.

4. Чтобы добыча была видна хорошо, а сам охотник находился бы в “слепой” зоне, он попытается использовать свет: солнце должно находиться сзади и хорошо освещать участок охоты. Возможно, разница во времени, с которой хищник посещает разные участки, связана как раз с их освещенностью? В любом случае старайтесь больше забрасывать “на солнце” или в стороны от него, т. к. хищнику всегда легче обнаружить и преследовать добычу, наоборот, от солнца.

Из рис. 113 видно, что левый склон ямы для охоты удобнее, т. к. лучше всего освещен, а хищник атакует из глубины и от солнца, где у него больше шансов остаться незамеченным. Справа же, наоборот, хищник смотрит “на солнце” и хуже видит добычу, зато та прекрасно видит охотника.

Рис. 113. Позиция хищника относительно солнца:

а) выгодная; б) невыгодная.

Из этого же рисунка видно, что хищник, стоящий в береговой траве справа, имеет лучшую позицию, чем стоящий слева, т. к. сам “маскируется” в тени водорослей, и солнечный свет не мешает, а помогает ему в наблюдении за окружающей обстановкой.

Влияние солнечного света не стоит слишком переоценивать, оно заметно при чистом небе, ярком солнце, на небольшой глубине и в тихую безветренную погоду. В других случаях (ветер, облака, глубина и т. п.) влияние солнца значительно снижается.

5. У хищника больше шансов остаться незамеченным, если он подкрадывается к добыче сзади, а так как мелочь в основном стоит головой против течения, то и хищник должен атаковать сзади тоже против течения.

Согласно этим правилам, ваши уловы будут максимальными, если вы:

1. Облавливаете яму с той стороны, которая граничит с местом кормежки хищника: перекатом, отмелью, заливом и т. п.

2. Выбираете такое место, где заброс выполняется против солнца, а приманка проводится чуть выше по течению от засады хищника.

3. Запоминаете время наилучшего клева. Велика вероятность, что в это время для хищника под водой оптимальные условия освещенности, поэтому в следующие разы он выйдет на охоту в то же самое (или близкое) время.

В большинстве случаев яма на течении имеет неравномерную глубину (рис. 114). Верхний по течению склон обрывистый, так как его край заносит донными осадками, а под ним образуется зона завихрений, которая вымывает ямку (как за камнем). Боковые склоны ямы уже менее крутые, а задний — самый ровный и пологий. Поэтому, если в самой яме нет укрытий (коряг, топляков и т. п.), то рыба, а значит и хищник, будет держаться в основном под передним склоном, гораздо реже — у боковых и совсем редко — на заднем склоне.

Рис. 114. Распределение глубин в яме.

Где встречаются ямы? Есть несколько характерных мест (рис. 111в, г, д), хотя следует помнить, что встречаются “нестандартные” ямы” которые трудно предугадать, а можно только обнаружить и запомнить.

Мы уже знаем, что до и после переката (и прочих сужений) есть входная и выходная ямка. Другой часто встречающийся случай — яма на резком повороте реки, где струя бьет в противоположный берег, вымывая под ним глубокий омут, который очень любят все рыбы. Основной ориентир — обрывистый берег. Чем он круче, тем больше глубина у этого берега, тем больше вероятность глубокой ямы. Ее можно “предсказать” и по поверхности воды: если течение неровное, есть завихрения, водовороты, “обратка” — это также признаки ямы.

Еще один случай — яма за отходящей струёй, где образуется обратное течение, вымывающее саму яму и след за ней, а также “отталкивающее” основную струю от берега. Но не за всякой отходящей струёй обязательно должна быть яма. Обычно такое встречается при “мягком” дне, если же дно твердое (каменистое, галечное, песчаное), то за струёй, наоборот, будет отмель.

Как ловить на яме? Дело в том, что эта ловля имеет свои особенности. В самой яме хищник отдыхает и, чтобы спровоцировать его на хватку, нужно попасть ему “по носу”, да еще сымитировать сильно ослабленную добычу. Отсюда вывод: перспективную яму надо тщательно “прочесать” в разных направлениях, а приманка должна быть достаточно большой (большому куску рот радуется, да и хищник в яме стоит самый крупный) и самой легкоиграющей, чтобы осуществить медленную ступенчатую проводку. Особенно подойдут большие твистер, виброхвост и “осьминог”. Когда рыба заторможена, могут выручить “вялые” пассивные приманки: “большой червь”, “кальмар”, поролоновая рыбка.

Лучшие цвета в глубокой яме — светлые и “подсвечивающие”: святящийся, флуоресцентно-желтый, лимонный, молочно-белый и желтый, а также яркие “кислотники” — зеленый и красный. Груз-головка должна быть по возможности легкой (самой легкой среди самых тяжелых), чтобы приманка падала помедленнее, но при этом оставался бы нужный контакт с ней. Хороши “стоячие” головки: “сапожок”, “подкова”, и т. п., которые можно проводить с остановками, разрешая им некоторое время постоять на дне. Течение в яме сложное, вихревое, у самого дна — слабое, а так как глубина приличная, то леска может заметно изгибаться. Значит, она должна быть как можно тоньше — лучше всего подойдет плетеная. Но чаще поклевки происходят не в самой яме, а в районе бровки, куда хищник выходит на охоту. Именно по свалам и производится основная ловля. Здесь возможны два варианта: облов по краям ямы и ловля через яму (рис. 115).

Рис. 115. Облов ямы: а) по краям; б) через яму.

Облов по краям наиболее прост и результативен. Так как хищник “дежурит” под свалом, мы стараемся проводить приманку над свалом, по возможности вдоль него. Понятно, что эта тактика наиболее эффективна, хотя, к сожалению, не всегда возможна, особенно с берега. Поэтому часто приходится ловить через яму.

В этом случае заброс производится в саму яму или через нее, где это возможно. Здесь часто встречается ситуация (рис. 116а), когда наша приманка подходит из глубины к ближнему свалу и “торкается” в него. При этом она уже не работает, а бороздит дно, часто зацепляется и распугивает рыбу. Поклевок в таких случаях почти не бывает.

Рис. 116. Переход приманки через бровку:

а) с задеванием; 6) без задевания.

Здесь желательно, примерно представив верхнюю бровку, попытаться перевалить через нее, как самолет перелетает через гору. Самый простой способ: забросить чуть дальше, опустить приманку на нужную глубину (считая про себя) и провести ее над свалом равномерной или волнистой проводкой — обычно для щуки этого достаточно. Если кромка цепляется, то начинать подмотку следует еще раньше (считайте). А если получится положить приманку точно на верхнюю бровку и 5 — 10 м осуществить “ступеньку”, то это будет неотразимо для судака, окуня, да и щуки тоже.

Но здесь, в проводке над свалом есть свой “цветной” нюанс, ведь хищник видит силуэт нашей приманки снизу, на фоне светлого неба и водной поверхности. Поэтому, особенно при солнце и ряби, когда все бликует и пестрит, светлая приманка может “потеряться” в этом блестящем пространстве. Взгляните на небо, когда по нему несутся мелкие облака и ярко светит солнце — какой самолет вы быстрее увидите, светлый или темный? Так и здесь — выигрышной окажется приманка темного цвета (черного, коричневого, красного) и большего размера.

Если же мы ловим через яму, то на подходе к ближнему краю приманку нужно поднять быстрым вращением катушки и удилищем и провести над верхней бровкой без задевания.

В любом случае полезно в рабочей зоне сделать несколько легких рывков, чтобы привлечь внимание к “жертве” и сымитировать ослабленную рыбку — простую добычу для хищника. Пройдя бровку и контрольные 10 м за ней, можно просто вытаскивать приманку — поклевки вдали от свала довольно редки.

Особенности ловли в водохранилищах и реках

Похожая картина наблюдается и в водохранилищах, где после затопления на дне осталась глубокая “дорожка” — старое русло реки, это наиболее глубокое место водохранилища. Бывшие берега, заросшие кустарником и деревьями, стали подводными коряжистыми склонами. Надо ли говорить, что вся крупная рыба (особенно в холодное время) держится на самых глубоких местах, т. е. по старому руслу. Там и производится основная ловля.

Полноценная рыбалка в водохранилищах возможна только с лодки и, как правило, по склонам старого русла, а также по некоторым другим “точкам”, для чего необходимо знать рельеф дна. Особенно удачны места, где старое русло круто поворачивает или в него впадает приток (рис. 117). Желательно выбрать такую точку стоянки, чтобы перекрывать как можно больше перспективных направлений (вдоль бровок).

Рис. 117. Участки старого русла на водохранилищах:

а) изгиб; б) впадение притока.

Особенностями водохранилищ являются практически полное отсутствие течения и часто цветущая малопрозрачная вода. Отсюда и соответствующий выбор приманок: легкоиграющие твистеры и виброхвосты, по возможности легкие груз-головки. Ведь в тихой воде даже легкая головка все равно достигнет дна, а играть будет плавно и замедленно, что весьма по вкусу любому хищнику. Но не стоит впадать в крайность — излишняя невесомость не нужна, иначе мы будем плохо чувствовать дно и можем прозевать слабые поклевки (да здравствует разумная достаточность).

Цвет приманки подбирается по общим правилам. Мне больше импонируют светлые тона: белый, желтый, перламутровый и золотистый. На песчаном дне, наоборот, лучше работают темные тона. Во время цветения воды рекомендуется увеличить размер приманки и взять яркие и контрастные цвета: желто — зеленый, черно — красный, флуо и т. п. Вообще увеличенный размер приманки для водохранилищ можно признать нормой, так как основная добыча щуки и судака — это подлещик, размер которого больше остальных рыб, но хищник к нему привык.

Другая особенность водохранилищ — сложный рельеф прибрежной зоны. Ведь при заполнении ложа оказались затопленными дома, дороги, холмы и прочие возвышенности, которые стали любимыми стоянками многих рыб, но об этом в следующей главе. А вообще на водохранилищах, как нигде, правилен такой девиз: “Ищем мель на глубине, ищем глубину на мели!”

Похожая схема применяется и в реках с достаточно быстрым течением и имеющих выраженное русло и бровки. Так как большинство рыб придерживается подводных склонов, здесь могут использоваться два основных способа:

1. Облов с плывущей по течению лодки. Наша лодка плывет по течению параллельно бровке примерно на 20–30 м ближе к берегу. Приманка забрасывается вглубь, за свал, и проводится над ним. Приманки аналогичны уже описанным в этой главе, с той поправкой” что в реке течение помогает игре, и это надо учитывать — брать более вялые модели, вплоть до самых пассивных.

2. Облов с заякоренной лодки. Этот способ применяем на ограниченных перспективных участках. Лодка устанавливается над самой бровкой, а приманка забрасывается вниз по течению, а также немного в стороны, т. е. облавливается нижний сектор. Несомненный плюс такой ловли — приманка все время идет по свалу (по самому рыбному месту) или рядом. Недостаток — после нескольких забросов приходится менять дислокацию: поднимать якорь, сплывать на 30 — 50 м вниз, искать бровку, снова становиться на якорь и т. д.

Такая ловля в реках особенно результативна осенью, при похолодании и спаде воды, когда береговая щука и окунь откатываются вглубь — на бровки.

Облов подводных возвышенностей

Подводные возвышенности — “пупки”, “пятачки”, “банки”, “столы” среди глубин являются излюбленные местами для всех рыб. Больше света, больше тепла и больше корма — вот почему на таких участках всегда пасется мелочь, которую из глубины скрадывают и атакуют хищники.

Опять же, не бывает двух абсолютно одинаковых возвышенностей, поэтому можно говорить только об общих правилах (некоторые мы уже рассмотрели). Если на подводной возвышенности нет удобных мест для засады, хищник выходит на нее набегами, обычно стайно, в т. ч. даже щука часто охотится коллективом по нескольку штук. Попасть на такой “выход” — большая удача, поэтому, если повезет, обязательно запомните место и время — удача может не раз повториться.

Естественно, хищник старается подходить скрытно, используя укрытия: канавки, камни и т. п. Он также использует и солнечный свет, выходя на более освещенный и удобный для охоты склон.

По той же “световой” причине не стоит ставить лодку над самой “банкой”, чтобы не беспокоить рыбу, небольшие пятачки лучше прочесывать со стороны. Более протяженные возвышенности облавливают от центра или по периметру.

Лучший клев — на склонах и на самом “столе”, где есть укрытия: камни, коряги или ямки. Если основной объект — щука, то приманка проводится примерно в метре от дна, и она может быть покрупнее и потемнее. При ловле судака и окуня чаще используется ступенчатая донная проводка и светлая приманка. Темная будет работать только на светлом песчаном дне или на неглубоком, хорошо освещенном “столе”.

Нужно помнить, что хищник не стоит на “банке”, а выходит сюда кормиться. Здесь он голоден, активен и безбоязненно берет любую подходящую приманку, в т. ч. и самую крупную (это даже лучше). И, конечно же, запоминайте место и время выхода!

С ловлей на подводных возвышенностях связана основная рыбалка на более или менее глубоких озерах, где основная часть рыбы сосредоточена либо у берега, либо именно вблизи подводных гряд, “банок” и прочих “пупков”. Затопленные холмы — одно из лучших мест ловли и на водохранилищах.

На реках также подводные гряды, возвышенности и склоны всегда привлекают многих рыб и являются отличным местом для рыбалки. Чаще всего это “треугольники” за препятствиями (опорами моста и т. п.) и места впадения притоков (рис. 118).

Рис. 118. Облов подводных склонов:

а) за препятствием; б) в месте слияния двух потоков.

Устье небольшого притока можно обловить и с берега, а вот крупный или далекий склон полноценно “прочесать” удается только с лодки. А делать это просто необходимо, т. к. сюда выходят практически все хищники и уловы здесь весьма впечатляют. Причем в зависимости от освещенности утром может лучше работать один склон, а вечером — другой.

Часть IV

С чего начать?

Глава 1. Начнем с простого.

В этой части — несколько советов начинающим рыболовам, как проще и быстрее освоить ловлю на мягкие пластики.

Если зайти в какой-нибудь солидный рыболовный магазин или полистать зарубежные каталоги или “умную” книгу-пособие, то можно слегка растеряться от всего многообразия пластиковых приманок и аксессуаров к ним.

Не спешите. Далеко не все из увиденного действительно вам пригодится. Поэтому давайте пока возьмем себе за правило принцип: “Чем проще — тем лучше” и начнем с простых проверенных вариантов. На первом этапе вполне подойдет оснастка с обычной джиг-головкой. Основные объекты ловли: щука, судак, окунь. Заранее морально подготовьтесь к тому, что ваши приманки, особенно при ступенчатой дойной проводке, будут зацепляться и обрываться гораздо чаще, чем вы к тому привыкли до сих пор. Выхода здесь может быть только два: либо незацепляющаяся оснастка, либо сверхпрочная леска.

Сразу же возникает несколько вопросов, на которые необходимо дать ответы:

Какую приманку выбрать? Как уже было сказано, хищник возьмет и твистер, и виброхвост. Выбирайте на свой вкус. Лишь посоветую для начала остановиться на известных проверенных моделях. Если вы предпочтете твистер, то пусть это будет, к примеру, стандартный “Мистер Твистер”. Если же вам больше нравится виброхвост, советую приобрести его узкий вариант, например, отлично показали себя модели “Длинный Джон” и “копыто”. Узкая приманка предпочтительнее, т. к. ее хватают как судак и окунь со сравнительно небольшим ртом, так и щука с ее огромной пастью. Широкие приманки рационально применять, если вы ловите только щуку. Но если узких моделей не найти, то можно всегда обрезать брюшко у обычного виброхвоста и он превратится в узкотелый.

Какого размера? Если вы собираетесь только за щукой, то приманка может быть достаточно крупной, длиной не менее 7-10 см, такой размер под силу даже небольшим щурятам. А вот судак и окунь предпочитают небольшие узкие приманки длиной 4–6 см, которые и щука берет тоже. Вот почему для разведки в незнакомых местах или когда возможна поимка разных рыб рационально ставить приманку небольшого размера.

Какого цвета? Для начала можно обойтись двумя цветами. Основным пусть будет светлый цвет (я предпочитаю молочно-белый, хорошо работают также желтый, перламутровый и золотистый), дополнительным для ловли при хорошей освещенности — красный. Неплохо, если найдется двухцветная приманка, например белый твистер с красным хвостом или такой же риппер.

Какую джиг-головку выбрать? Наиболее распространена и универсальна шаровая головка. Она далеко забрасывается и стабильно работает как при ступенчатой, так и при равномерной проводке. Если вы ловите только ступенькой, очень хороша модель “сапожок”. Если же проводка равномерная или волнистая, лучший результат покажут “банан” или “ложка”.

Какого веса? Конечно же, одного груза мало. Необходим комплект джиг-головок разного веса. Помните, что даже самая лучшая приманка на легком грузе, если она на течении и при ветре не достает дна, окажется абсолютно бесполезной, тогда как посредственная модель, правильно сгруженная, даст какой-то результат. Примерный диапазон весов: 5 — 10 г— для тихой воды, 10 — 20 г — для средних рек и 20 — 40 г — для глубоких мест с быстрым течением.

Какой крючок выбрать? Длина крючка должна соответствовать длине тела приманки, а размер — предполагаемому весу добычи. Не стоит лишь увлекаться мелкими крючками.

Нужен ли поводок? Да, он обязателен. Даже если вы думаете, что ловите только окуня или судака, рано или поздно найдется такая щука, которая вас накажет. Ведь для щучьих зубов даже прочная плетенка не помеха и лишь металлический поводок достаточной длины даст вам полную гарантию. Обычно это 10 см, но иногда мало и 20 см.

Теперь о снастях. Не верьте, что для нашей ловли обязательно нужны какие-то особые удилище, катушка и плетеная леска. Ничего подобного! Для начала вполне подойдет ваша обычная снасть, лишь леску-мононить советую все-таки флуоресцирующую. А в дальнейшем, по мере накопления опыта, вы сами поймете, какая снасть удобнее.

Несколько слов о проводке. Начните с самой простой — равномерной. Затем постепенно вводите дополнительные элементы — качания и подергивания. Я, например, для ловли щуки и окуня летом использую такой метод: заброс, падение почти до дна, затем проводка, один метр — волнистая, три метра — равномерная, в середине проводки — опускание на дно (контроль глубины), у берега ускорение и подъем в верхний слой воды (имитация убегающего малька).

То же и со ступенчатой проводкой. Начните с однообразной “ступеньки”, затем при необходимости усложняйте ее. Мой любимый способ такой: подъем со дна тремя плавными рывками, 1 — 2 с равномерной подмотки и остановка со свободным падением.

Начните с простого и не отступайте, если некоторое время что-то не получается. Все мы когда-то начинали. Старайтесь чаще экспериментировать, помните, что тяжелый груз от напильника “полегчает”, а мягкая приманка с помощью ножниц изменит не только внешность, но и саму игру.

Постепенно все наладится, и, возможно, вы захотите перейти к более сложному, но более удачному варианту — к свободной оснастке. И тогда сходов будет меньше, а поклевок — больше (увы, зацепов тоже).

Часть IV

С чего начать?

Глава 2. Универсальная оснастка.

Мы уже говорили о теории свободной оснастки, а теперь перейдем к практике. Любой рыболов хочет иметь небольшой набор приманок, который позволял бы ловить в любых условиях. Попытался и я собрать такой “минимум” для выездов на различные водоемы. Практика подтвердила, что практически во всех случаях набора хватало. Что же туда входит?

1. Специальная коробочка размером с книгу, которая не разъедается пластиковыми приманками и имеет переставляющиеся перемычки.

2. Набор виброхвостов из 20 штук (10 мелких, 8 средних и 2 больших) разных цветов.

3. Каркасы с крючками (7 мелких, 6 средних и 2 больших).

4. Заводные кольца — 15 штук.

5. Шаровые груз-головки весом 5, 10, 15, 20, 25, 30 г, по 5 штук.

6. Поводки — 10 штук.

Такой универсально-минимальный комплект позволяет мне ловить любую рыбу в любых условиях, при этом допускает 10 обрывов, но и после этого можно хоть как-то продолжать ловлю “на остатках”.

Для оснащения я использую американские двойники “Eagle Clow” № 2 и до сих пор ими доволен. Не было случая, чтобы они разогнулись на рыбе, а вот при зацепах после плавного вытягивания эти двойники потихоньку разгибаются и позволяют спасти 80 — 90 процентов засевших приманок. Такое усилие позволяет создать плетеная леска с реальной прочностью 8 — 10 кг, что соответствует диаметру примерно 0,17 — 0,2 мм.

Стоит сказать несколько слов и о поводках, которые я делаю сам из гитарных струн № 2, длиной 10 см. Они достаточно прочны и не содержат, как спиннинговые, лишних деталей, часто настораживающих рыбу. На одном конце делается застежка для быстрой смены приманок, другой конец закручивается петелькой и привязывается к плетенке специальным узлом. Если же вы используете монолеску, необходим узел, изображенный на рисунке 119.

Рис. 119. Поводок из тонкой проволоки и узел для монолески.

Часть IV

С чего начать?

Глава 3. Виброхвост Вишневского.

Каждая приманка, зарубежная или отечественная, рассчитана на какие-то определенные условия. Не секрет, что большинство американских моделей предназначено для ловли бэсса (большеротого окуня). Но ведь у нас-то его нет совсем! А то, что хорошо для одного, не всегда идеально подходит для другого. Вот почему хочется иметь чисто русские приманки, рассчитанные на наших щук, судаков и окуней, и максимально адаптированные к нашей ловле.

Как раз такие образцы уже более 25 лет разрабатывает в Москве Георгий Евгеньевич Вишневский, человек огромного таланта, которого я считаю своим учителем.

Приманки Вишневского широко известны в Москве и Подмосковье и пользуются всевозрастающей популярностью. А поскольку столичный регион испытывает сильнейший рыболовный прессинг, и рыба здесь самая “разборчивая” — это прямой показатель того, что в других местах приманки Вишневского дадут еще лучший результат.

Особенно удачной и универсальной получилась модель виброхвоста (рис. 120). Виброхвост Вишневского имеет максимально натуральную форму, плоский ленточный хвост, обеспечивающий легкую стабильную игру, и сквозное отверстие для внутреннего монтажа оснастки. “Рыбки” производятся всех основных цветов, включая светящийся. Сменные грузила разного веса позволяют ловить в любых условиях. Разборная оснастка дает возможность легко производить замену грузов, “рыбок”, крючков. Можно поставить двойник, а потом поменять его на тройник, можно дополнительно поставить второй крючок в заводное колечко перед “рыбкой”. Более универсальную оснастку трудно себе даже представить. А виброхвост Вишневского создан как раз для такой оснастки.

Рис. 120. Виброхвост Вишневского:

а) “рыбки”; б) оснастка.

Виброхвост Вишневского имеет два размера: 8 и 5 см. Большой размер оптимален для щуки и крупного судака, малый хорош для обычного судака и для окуня. Разрабатывается модель 12 см — специально для крупных щук.

В создании приманок принимали участие известные московские спиннингисты А.И.Кузнецов, П.М.Моталов и другие. При настройке игры модели использовалась методика протягивания в специальном гидроканале с регистрацией характеристик движения и записью звуковых колебаний. Вариации жесткости материала позволяют при одном размере получать различную интенсивность игры для различных типов проводки.

И самое главное — виброхвост Вишневского постоянно подтверждает свою максимальную уловистость. Вот почему я и многие мои товарищи считаем виброхвост Вишневского лучшей пластиковой приманкой для России.

Чтобы не быть голословным, приведу пример из личной практики.

Кубок Москвы-98 проводился на Ахтубе в три этапа: первый и третий день — на реке с лодок, второй день — на мелководном озере с берега. В соревнованиях приняли участие сильнейшие московские спиннингисты. Участвовали в них и я, и мой товарищ по команде Сергей Беляев, оба горячие “фанаты” виброхвостов Вишневского. Два дня на реке мы ловили именно на них. И вот факты: я оба дня на реке показал лучший результат, и лишь неудачное выступление на озере и чрезвычайно острая конкуренция вытеснили меня из призеров, несмотря на то, что мой общий улов за три дня оказался самым весомым. Сергей выступил более ровно и по сумме мест за три дня показал наилучший результат. На виброхвост Вишневского он поймал самую крупную щуку и самого крупного окуня, а я — самого крупного жереха.

Итого на двоих: дважды лучший результат на реке, самый большой вес улова, наилучшая сумма очков, самые крупные щука, окунь и жерех. Вот конкретные факты, которые иллюстрируют уловистость приманок Вишневского.

На этих соревнованиях ярко проявилась зависимость клева судака и берша от цвета приманки. В последний день состязание началось в пять утра, еще в сумерках. Светящийся виброхвост, подзаряженный фонариком, принес мне несколько хороших судаков. Но быстро рассвело, и бледно-салатовый цвет приманки “потерялся” в воде — поклевки прекратились. Поскольку мой участок находился в тени крутого берега и деревьев, поставил перламутровый виброхвост. Снова начало клевать — еще несколько судаков в лодке.

Когда же солнце вышло из-за леса и осветило все вокруг, хватки стали неверными, произошло несколько сходов и опять клев прекратился. Поменял светлую приманку на ярко-красную — и вновь еще несколько рыб в лодке. Наряду с судаком попадался и берш, да и судак не такой крупный, как утром, поэтому перешел на виброхвост малого размера. Прицепив его, увидел мощный всплеск жереха и автоматически послал туда приманку. Лишь потом пришла мысль: “Что же я? Это же донная оснастка с тяжелым грузом! Ну никак не для жереха!” Быстро-быстро стал крутить катушку, но вдруг на максимальной подмотке удар жереха выбил рукоятку из рук! Не пропустил-таки! И лишь когда жерех оказался в лодке, начал осознавать и удивляться.

Прошло еще какое-то время, И клев вновь замер. Солнце — прямо над головой, светит вовсю, дно песчаное, светлое. Несколько раз безуспешно проплыв свой участок, все-таки чувствовал слабые тычки. Значит рыба все еще есть. А что если Попробовать приманку черного цвета? До сих пор ловля на черный виброхвост мне как-то не удавалась. Но здесь после часового затишья первая же проводка дала уверенную поклевку — и приличный берш на крючке! Ура! Вновь и вновь прочесывал свой участок черным виброхвостом — клев возобновился, хотя здесь же на другие цвета не клевало целый час.

Вот так в течение рыбалки пришлось четырежды менять цвет приманки, зато удалось половить рыбу все отведенное Время соревнований. И в результате — 24 кг рыбы, что втрое больше, чем средний улов других спортсменов. Сергей рассказал похожую историю, но он обошелся приманками двух цветов: белого — утром и красного — днем. Но все, как один, участники отмечали, что с полудня клев у них практически прекратился. Вот и поверь, что цвет приманки не влияет на клев!

Сейчас создана усовершенствованная модель среднего виброхвоста, также имитирующая узкого малька. Она имеет утолщенный хвост, не захлестывающийся за крючки, и обладает уникальной игрой. При проводке на свободной оснастке новый виброхвост Вишневского не только шевелит хвостом, но еще и переваливается с боку на бок, а его уловистость по-прежнему вне конкуренции!

Заключение

Уважаемый читатель!

Мне было бы очень интересно узнать Ваше мнение о мягких пластиковых приманках. Напишите о своем опыте, о своих успехах и неудачах. С чем Вы согласны, а с чем — нет? Возможно, Вы знаете то, чего пока не знаю я. Ваше мнение, безусловно, дополнит общую картину и поможет мне в дальнейшей работе.

Мой адрес: 105077, Москва, а/я 143.

С уважением,

Андреев Виктор Павлович

Предисловие

Посвящается Г.Е.Вишневскому

Дорогой читатель! Спасибо Вам за то, что взяли в руки эту книгу. Мне это очень приятно, ведь книга — самое важное из того, что пока сделано в жизни.

Здесь я постарался в доступной форме изложить то, что известно мне и что, возможно, пригодится и Вам. Это самый полный вариант из опубликованного. В нем практически нет редакторской правки и, если даже где-то стиль повествования несовершенен, зато не упущены важные детали и основной смысл сказанного, как иногда случается.

Сколько себя помню, я увлечен рыбалкой. Участвовал во многих соревнованиях по спиннингу, занимал призовые места и “пролетал”, подружился с такими же, как сам, “фанатами”. И в этой книге не только 35 — летний личный опыт, но и опыт моих друзей — неуемных рыболовов и мастеров своего дела.

Особенно я благодарен Георгию Евгеньевичу Вишневскому. Это его талант и помощь увлекли меня мягкими пластиковыми приманками много лет назад, когда они еще только-только появились.

Трудно поверить, что один человек, помимо основной работы преподавателем МАИ, самостоятельно освоил весь цикл производства таких приманок: разработку моделей, изготовление форм, подбор материалов, отливку и раскраску изделий, т. е. сделал дело, доступное не каждой зарубежной фирме. Некоторые идеи, например, специальный твистер с коротким телом для тройного крючка, я сначала увидел у Вишневского, а лишь спустя некоторое время — в блеснах фирмы “Mepps”. Георгию Евгеньевичу принадлежат и первые публикации о пластиковых приманках в нашей прессе.

И мои товарищи, и я начинали осваивать мягкие пластики на изделиях его работы, а “виброхвост Вишневского” до сих по является моей любимой приманкой. Дай бог ему здоровья!

Огромное спасибо фирмам “Микадо” и “Дом снастей” за давнюю дружбу, сотрудничество и за ту реальную помощь, без которой эта книга не вышла бы так скоро. Особая благодарность коллективу Редакционно-издательского центра ГШ ВС МО РФ за оперативную и слаженную работу по подготовке издания к печати, а также персонально художникам Алексею Трошкову и Андрею Симонову за прекрасные иллюстрации.

Буду очень рад, если Вам пригодится что-нибудь из прочитанного, особенно юным и начинающим рыболовам. Не бойтесь пробовать, не бойтесь ошибаться. Каждый из нас когда-то начинал. Лучше попытаться и потерпеть неудачу, чем не пытаться вообще!

Счастья Вам, везения и “ни хвоста, ни чешуи”!

Виктор Андреев.

Content

Андреев Виктор Мягкие приманки для спиннинга

Мягкие приманки для спиннинга

Оглавление:

Вступление

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

Часть I

“Лягушки”

“Тритоны”, “головастики”, “пиявки”…

“Длинные черви”

“Осьминоги (октопусы)”, “ кальмары”

“Листок”

“Вертолет”, “самолет”

Подскоковые приманки

Часть I

“Летающая рыбка”

“Банджо-гольян”

Часть I

Часть I

Часть I

Комбинации с дополнительными крючками

Комбинации с пропеллерами и турбинками

Комбинации с лепестками

Комбинации с нижним грузом на коромысле

Комбинации с колеблющейся блесной

Комбинации с воблерами

Часть I

“Воротники” из силиконовых нитей

Перьевые джиги

Волосяные джиги

Часть I

“Елочный дождик”

“Борода (вабик)”

Нитки, кембрик, фольга

Часть I

Из истории

Форма и окраска

Оснащение крючками

“Капкан” Павлова

Другие варианты

Часть II

Часть II

Часть II

Часть II

Выбор приманки

Игра твистеров и виброхвостов

Изменение игры твистеров и виброхвостов

Выбор груза

Выбор оснастки

Выбор снасти

Проводка приманки

Равномерная (прямая) проводка

Волнистая проводка

Ступенчатая донная проводка

Другие способы проводки

Проводка на спуск, горизонтальная проводка и проводка на подъем

Использование дополнительных факторов

Звук

Запах

Подсветка

Часть II

Часть II

Часть II

Часть III

Часть III

Ловля дорожкой по границе водорослей

Ловля дорожкой на средней глубине

Ловля дорожкой на большой глубине

Часть III

Ловля на травянистом мелководье

Ловля в редкой траве

Ловля с лодки по краю водорослей

Ловля с берега в небольших речках (до 50 м шириной)

Ловля с берега в средних и крупных реках

Облов перекатов

Облов ям

Особенности ловли в водохранилищах и реках

Облов подводных возвышенностей

Часть IV

Часть IV

Часть IV

Заключение

Предисловие